
«Авито» 
приценивается 
к торговле
Площадка  
подключит продавцов 
к маркетплейсу

«Авито», работавший до сих пор 
как онлайн-доска объявлений, 
начинает тестировать формат 
маркетплейса. Сервис займет-
ся привлечением поставщиков, 
чтобы зарабатывать на комиссии 
с их продаж. Оплачивать това-
ры партнеров можно будет пря-
мо через «Авито». Новый функци-
онал позволит увеличить доходы 
и стоимость бизнеса компании, 
но конкурировать с Wildberries 
и Ozon будет непросто и потребу-
ет дополнительных расходов, по-
лагают эксперты.

Сервис бесплатных объявлений 
«Авито» начал работать по модели 
маркетплейса, рассказали „Ъ“ в ком-
пании. На площадке будет внедрен 
механизм оплаты покупок товаров 
партнеров. Прежде сделки осуществ-
лялись вне площадки либо через 
«Авито Доставку», когда деньги про-
давцу приходили после получения 
товара покупателем. В качестве мар-
кетплейса «Авито» будет брать ко-
миссию с продаж, которая, как рас-
считывают в компании, принесет 
«ощутимый рост выручки». На гори-
зонте от трех до пяти лет «Авито» на-
мерен войти в число лидеров среди 
маркетплейсов РФ.

Традиционная для «Авито» модель 
классифайда, доски объявлений, 
при которой он зарабатывал на раз-
мещении и продвижении объявле-
ний пользователями, сохранится, 
уточнили в компании. Сейчас часть 
аудитории «Авито» идет за большим 
ассортиментом на маркетплейсы 
и к ритейлерам, запуск новой моде-
ли нацелен на ее удержание, пояс-
нил „Ъ“ управляющий директор 
«Авито Товаров» Алексей Куракин. 
Схему, по его словам, уже тестиру-
ют около 200 компаний-продавцов 
«Авито», масштабировать ее плани-
руется в конце года. Пока за хране-
ние товаров и их доставку будут отве-
чать партнеры, в частности Boxberry, 
добавил господин Куракин.

• Аудитория «Авито» в России в но-
ябре 2020 года, по данным Media-
scope, достигла 40,4 млн человек. Вы-
ручка управляющего сервисом ООО 
«КЕХ еКоммерц» в 2019 году соста-
вила 24,2 млрд руб. при чистой при-
были в размере 9,4 млрд руб., следу-
ет из данных «СПАРК-Интерфакс». 
В январе 2019 года южноафрикан-
ский холдинг Naspers консолидировал 
99,6% «Авито», вся компания на тот 
момент была оценена в $3,85 млрд.
По оценкам «Infoline-Аналитики», 

объем всего российского рынка 
электронной коммерции в 2020 году 
составил около 2,7 трлн руб. По про-
дажам через интернет лидируют 
Wildberries, Ozon и DNS, вместе за-
нимающие по итогам первого полу-
годия 2020 года 21,3% рынка. 
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Ток перед родиной
Перекрестное субсидирование в энергетике обсудят у президента
По данным „Ъ“, в начале  марта 
президент Владимир  Путина 
проведет большое  совещание 
по электроэнергетике. Будут 
обсуждаться традиционные 
проблемы сектора — борьба 
с перекрестным субсидиро-
ванием и электросетевая ре-
форма. В первом случае Мин-
энерго предлагает снизить 
 некоторые нерыночные над-
бавки и пара ллельно перевести 
большую часть розничной гене-
рации на оптовый рынок. Тема 
введе ния соцнормы потребле-
ния для населения поднимать-
ся не  будет.

Совещание по стратегическому 
развитию электроэнергетики мо-
жет пройти у Владимира Путина 
2 марта. Проект повестки подгото-
вило Минэнерго, материалы мини-
стерства (есть у „Ъ“) станут основой 
доклада вице-премьера по ТЭКу 
Александра Новака. 

Основным вопросом, судя по ма-
териалам министерства, снова ста-
нет вопрос снижения перекрестно-
го субсидирования в секторе, когда 
промышленные потребители, 
по сути, доплачивают за занижен-
ные тарифы населения. Для реше-
ния проблемы Минэнерго исходно 
предлагало вновь вернуться к обсу-
ждению вопроса дифференциации 
тарифов для населения (так назы-
ваемой соцнормы). Но, как говорят 
источники „Ъ“, вопрос исключили 
из повестки при предварительном 
обсуждении.

Вместо введения соцнормы 
Минэнерго предлагает отказаться 
от дополнительных мер поддержки 
промышленности и ЖКХ, включа-
емых в тарифы на электроэнергию 
(вероятно, речь идет о финансиро-
вании развития ВИЭ и мусоросжи-
гающих ТЭС за счет оптового 
рынка). Также предлагается стиму-
лировать вывод старых ТЭС.

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, 
что материалы к совещанию еще 
не сформированы, вопрос диффе-
ренциации тарифов для населе-
ния министерством не рассматри-
вается. В ФАС и Минэкономики „Ъ“ 
не ответили.

Что касается сетевого комплек-
са, на комиссии планируется обсу-
дить убыточное для сетей льготное 
техприсоединение, а также переход 
на оплату неиспользуемого резер-
ва мощности — эти вопросы нахо-
дятся в повестке уже более трех лет. 
Наиболее критикуемая инициати-
ва Минэнерго и «Россетей» — диф-
ференциация тарифа Федеральной 

сетевой компании (входит в «Россе-
ти») — на рассмотрение не выносит-
ся. В «Россетях» от комментариев от-
казались. Источник „Ъ“ в компании 
сообщил, что «Россети» в ближай-
шее время не планируют иниции-
ровать обсуждение этого вопроса.

Минэнерго также хочет пресечь 
отток потребителей на рознич-
ный рынок электроэнергии, за-
ставив станции мощнее 5–10 МВт 
выходить на оптовый рынок (сей-
час планка — 25 МВт). В этом слу-
чае владельцам станций придется 

разделить бремя нерыночных над-
бавок со всем энергорынком. За де-
сять лет с опта на розницу ушло 
1,9 ГВт мощности, прогноз до 2035 
года — еще около 31 ГВт, отмеча-
ют в Минэнерго. Это грозит ростом 
цены на электроэнергию и мощ-
ность для малого и среднего биз-
неса, а также бюджетных потреби-
телей вдвое.

В «Сообществе потребителей 
энергии» возражают против та-
кого подхода, отмечая, что он «уг-
рожает экономике блок-станций 

промышленных предприятий 
и малой энергетике коммунально-
го сектора». Бороться, по мнению 
ассоциации, нужно с причиной — 
избыточными нерыночными над-
бавками на оптовом энергорынке, 
«а не пытаться под благовидным 
предлогом переносить их на роз-
ничную генерацию».

Усиление сетевых связей между 
Сибирью и Дальним Востоком мо-
жет стать еще одной темой совеща-
ния у президента. Сейчас перетоки 
между зонами минимальны, после 

строительства новых электросетей 
в рамках расширения Восточного 
полигона их планируется увеличить 
до 300 МВт. Прямо в презентации 
не упоминается создание третьей 
ценовой зоны на Дальнем Востоке, 
но указано, что это «поможет ввести 
конкурентный рынок электроэнер-
гии на всей территории РФ», исполь-
зуя загрузку более дешевых ТЭС, 
а также снизить резервы мощности 
в каждой из энергосистем.
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С полями поступают 
неплодородно
Аграрии сообщают о сложностях 
с подготовкой к посевной

Посевная кампания в целом ряде реги-
онов может столкнуться с проблемами. 
Минсельхоз начал получать от аграри-
ев жалобы на нехватку в свободной про-
даже минеральных удобрений и о росте 
цен на химию. Производители удобре-
ний поясняют, что министерство недав-
но повысило объем заявок на этот год 
с 3,8 млн до 4,5 млн тонн, а вопросы мо-
гут быть только у тех, кто «не контракто-
вался заблаговременно» и пытается за-
купить удобрения прямо накануне сева. 
Эксперты отмечают, что пока пробле-
ма не носит общероссийского масшта-
ба, но допускают ее усугубление. В си-
туацию уже обещала вмешаться ФАС.

Как выяснил „Ъ“, сельхозпроизводители 
ряда регионов, включая Красноярский край, 
Амурскую, Тульскую, Челябинскую области 
и Карачаево-Черкесию, не могут закупить 
минеральные удобрения. Проблема обсу-
ждалась на совещании у первого заместите-
ля главы Минсельхоза Джамбулата Хатуова 
11 февраля, рассказал „Ъ“ участник встре-
чи. По его словам, поставщики отказывают 
фермерам в заключении контрактов на март, 
ссылаясь на то, что производители удобре-
ний не подтверждают объемы и цены. В ре-
зультате в Амурской области не хватает 
около 66% из запланированных к покупке 

удобрений, в Красноярском крае — при-
мерно 25%, уточняет собеседник „Ъ“.

Президент Российского зернового сою-
за Аркадий Злочевский подтвердил сущест-
вование проблемы. По его словам, на фоне 
роста стоимости удобрений производите-
ли и поставщики не готовы продавать товар 
по ценам конца 2020 года, которые на 20–
40% ниже текущих уровней. Нестабильность 
на рынке удобрений отмечают и в агрохол-
динге «АФГ Националь». Там добавили, что 
ожидают ответы на запросы по наличию 
объемов, а также по актуальным ценам 
в марте и последующих месяцах.

Агрохолдинг «Степь» (входит в АФК «Си-
стема» Владимира Евтушенкова) закупил 
удобрения заранее, до повышения цен, 
сообщил гендиректор Андрей Недужко. 
Но и он говорит о том, что на рынке «есть 
определенный дефицит». 

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“ получение 
обращений регионов и отраслевых союзов 
по вопросам повышения цен, а также отсутст-
вия удобрений в свободной реализации: «Это 
вызывает серьезное беспокойство в преддве-
рии весенних полевых работ». По словам го-
сподина Злочевского, нехватка удобрений мо-
жет привести к снижению урожая зерновых.
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Окладоискатели
Власти хотят знать о зарплатах бюджетников 
во всех подробностях

К апрелю этого года Минтруд, согласно 
поручению премьер-министра Михаила 
Мишустина, должен проанализировать 
динамику зарплат бюджетников. Эти 
данные будут использованы для про-
должения реформы оплаты труда вра-
чей, учителей и работников культуры. 
Таким образом, правительство может 
предпринять уже третью попытку урав-
нять зарплаты в частном и бюджетном 
секторах. Ограниченный успех первых 
двух этапов, судя по численности заня-
тых, между тем, не снизил популярности 
 работы на государство.

Михаил Мишустин поручил Минтруду 
к апрелю этого года подготовить доклад 
об уровне зарплат бюджетников, об этом 
он сообщил в пятницу в ходе заседания 
правительства. Причиной появления та-
кого поручения стала дискуссия на сове-
щании у Владимира Путина 10 февраля — 
президент обратил внимание на размер 
зарплат занятых в бюджетном секторе по-
сле жалобы старшего научного сотрудника 
одного из институтов Сибирского отделе-
ния РАН (см. „Ъ“ от 11 февраля). Напомним, 
с 2012 по 2018 год регионы в соответст-
вии с первыми «майскими» указами пре-
зидента доводили зарплаты 12 категорий 
работников бюджетной сферы до уровня 
не ниже средней по региону (для препо-
давателей вузов, врачей и научных работ-

ников — не менее двух средних зарплат), 
после чего должны поддерживать их на до-
стигнутом уровне.

По словам премьера, министерствам 
предстоит «изучить положение дел, собрать 
полную информацию и посмотреть реаль-
ный уровень зарплаты каждого работни-
ка», а также сравнить их различия в рамках 
как одного учреждения, так и по региону. 
На основе собранных данных правитель-
ство намерено сформулировать предложе-
ния «по коррекции и изменению» ситуа-
ции с оплатой труда бюджетников.

По данным Счетной палаты, по итогам 
первого полугодия 2020 года зарплаты че-
тырех из 12 «контролируемых» категорий 
работников бюджетной сферы не соответ-
ствовали целевым показателям. Регионы 
не выполнили свои обязательства по повы-
шению зарплат педагогов дошкольных уч-
реждений (86,5% от средней в регионе), уч-
реждений дополнительного образования 
(94%), младшего медперсонала (95%) и со-
циальных работников (90,6%). На фоне си-
туации других лет, впрочем, этот результат 
можно назвать неплохим — с 2013 года та-
кое же число проблемных категорий было 
зафиксировано лишь в 2015-м, в осталь-
ные годы их было больше (в 2018 году — 
восемь, в 2019 году — семь). 
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Генерирующие компании могут заставить 
вкладывать средства, полученные от ускоренной 
индексации цен в рамках конкурентного отбора 
мощности на 2022–2025 годы, в ремонт обору‑
дования. С такой идеей в правительство обрати‑
лись крупные потребители, которые оценивают 
объем дополнительных платежей за мощность 
в 173 млрд руб. По данным „Ъ“, правительство 
поручило проработать предложение, а Минэнер‑

го и Минпромторг его поддерживают. Но генера‑
торы считают меры избыточными, напоминая, 
что им и так грозят штрафы в случае непоставки 
мощности из‑за поломок.

Доходы генераторов от дополнительной индексации 
цены конкурентного отбора мощности (КОМ, в его рам-
ках электростанции получают право на гарантированную 
плату за мощность) с 2022 года должны направляться 
только на модернизацию старого оборудования, считают 

в «Сообществе потребителей энергии» (промышленные 
потребители электроэнергии).

Ассоциация предложила вице-премьеру Александру 
Новаку проводить мониторинг и контроль целевого 
расходования этих доходов (письмо от 13 января есть 
у „Ъ“). Вице-премьер поручил Минэнерго, Минэконо-
мики, ФАС и Минпромторгу проработать вопрос 
и представить доклад (документ от 28 января 
есть у „Ъ“).

Возможный новый виток реформы энергетики не ударит по населению — регуляторы ищут резервы  
в других сегментах рынка  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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(Москва и Санкт-Петербург)

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,4

 процента составила доля иностранного участия в совокупном капитале страховщиков на 1 
января 2021 года, сообщил ЦБ. Годом ранее этот показатель был равен 10,83%. В денежном выражении 
размер иностранных инвестиций в капитале компаний на начало этого года составил 22,9 млрд руб. Присут-
ствие иностранцев в капитале российских страховщиков законодательно ограничено пределом в 50%. До 
этого уровня показатель никогда не доходил, в последние годы он только снижался. С 22 августа 2021 года 
на российский рынок будут допущены филиалы иностранных страховщиков, впрочем, новых игроков на рынке 
не ожидается, как и трансформации иностранного присутствия из капиталов компаний РФ в филиалы.

РЕГУЛИРОВАНИЕ ТКО

Нормативы для отходов 
бизнеса в регионах  
требуют ясности

Уполномоченный при президенте 
РФ по защите прав предпринимате-
лей Борис Титов и Институт эконо-
мики роста имени П. А. Столыпина 
представили мониторинг региональ-
ных нормативов накопления комму-
нальных отходов и тарифов реги-
ональных операторов по обраще-
нию с ними для семи видов эконо-
мической деятельности. Это прод-
магазины; супермаркеты; продрын-
ки; авто- и шиномонтажные мастер-
ские; кинотеатры; кафе, рестораны, 
бары, закусочные и столовые; па-
рикмахерские, косметические сало-
ны и салоны красоты.

Нормативы образования отхо-
дов (устанавливаются региональ-
ными или местными властями, кро-
ме Москвы и Санкт-Петербурга, 
где до 2022 года действует мора-
торий на их применение) сравнили 

со средним показателем в РФ по ка-
ждому виду бизнеса. Если он оказы-
вался более 25%, превышение от-
несено к критическому — последнее 
обнаруживается в десятках регио-
нов (см. график). «С экономической 
точки зрения объяснить это сложно. 
Между тем нормативы вывоза му-
сора — это показатель, от которо-
го зависит одна из значимых статей 
расходов предпринимателей. Осо-
бенно когда они лишены возможно-
сти вести учет отходов по их факти-
ческому количеству»,— говорит го-
сподин Титов. Норматив, умножен-
ный на тариф регоператоров, стано-
вится платой компаний за вывоз от-
ходов. Но операторы зачастую навя-
зывают предпринимателям заключе-
ние договоров на оказание услуг по 
обращению с ТКО на условиях уче-
та отходов расчетным путем, то есть 
по завышенным нормативам, а не 
по «факту», что противоречит теку-
щему законодательству, говорит гла-
ва Института П. А. Столыпина  Антон 
Свириденко. По данным мониторин-
га, в среднем с января 2020 года 
по январь 2021 года тарифы за ку-
бический метр выросли на 15%, за 
тонну — на 54%. Наиболее высокие 
тарифы установлены в Северо-За-
падном федеральном округе — 
1318 руб./ куб. м, наиболее низ-
кие — в Северо-Кавказском ФО — 
428 руб./ куб. м. Их самый замет-
ный рост — в Северо-Западном ФО 
(62%), Сибирском ФО (16%) и Се-
веро-Кавказском ФО (10%).

Борис Титов в итоге предлага-
ет утвердить на федеральном уров-
не единые, обязательные для реги-
онов нормативы накопления ТКО, 
предусмотрев в них максимально 
детальную дифференциацию по ка-
тегориям объектов, и обязать ре-
гоператоров предлагать догово-
ры, предусматривающие коммер-
ческий учет объема и (или) массы 
ТКО, что регулируется постановле-
нием правительства.

Алексей Шаповалов

ЧИСЛО РЕГИОНОВ РФ С НОРМАТИВАМИ 
ОБРАЗОВАНИЯ ТКО* НА 25% 
ВЫШЕ СРЕДНЕГО

Продовольственные магазины

Супермаркеты 

Продовольственные рынки 

Авто- и шиномонтажные мастерские 

Кинотеатры 

Кафе, рестораны, бары, закусочные и столовые 

Парикмахерские, косметические салоны, 
салоны красоты

ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ РОСТА 
ИМЕНИ П. А. СТОЛЫПИНА. 
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В минувшем году вопросы климатической 
политики внезапно вышли на первый план 
и в России в связи с планами ЕС ввести по-
граничный углеродный налог для экспор-
теров. Уже в этом году новая администра-
ция в США объявила о повторном вступле-
нии в Парижское климатическое соглаше-
ние (ПС), а Китай запустил национальную 
систему углеродной торговли. Советник 
президента РФ по климату Руслан Эдель-
гериев рассказал „Ъ“ о приоритетах Рос-
сии в этой сфере.

— Сейчас в России активно обсуждаются 
вопросы климатической политики. Объ-
явлена новая цель в рамках ПС, ожидает-
ся принятие стратегии низкоуглеродно-
го развития и закона об углеродном регу-
лировании. Как вы оцениваете эти про-
цессы?
— Это неизбежные процессы, в чем бы нас ни 
пытались переубедить климатические скеп-
тики. Некоторые говорили, что ПС развалит-
ся после выхода США, что ЕС не введет ни-
каких углеродных налогов, а Китай откажет-
ся играть по этим правилам. А что происхо-
дит в действительности? ПС выстояло и, на-
оборот, усилилось, страны повышают свои 
климатические амбиции, ЕС планирует вве-
сти пограничный углеродный корректиру-
ющий механизм. США вернулись в соглаше-
ние и хотят выступить в нем в качестве ли-
дера, даже Китай вводит национальную си-
стему торговли выбросами и заявил о планах 
достичь к 2060 году углеродной нейтрально-
сти. На мой взгляд, мы тратим время на спо-
ры и непозволительно медлительны и непо-
воротливы, хотя мир вокруг нас стремитель-
но меняется.

Скажем, есть проект федерального зако-
на «Об ограничении выбросов парниковых 
газов». Его изначальная редакция была кар-
динально другой, и, честно говоря, я отдаю 
предпочтение именно ей и не согласен с те-

кущей версией. Но при этом надо понимать, 
что страна не может ждать бесконечно долго 
и нам нужно принимать решение уже сейчас. 
Вместе с выходом закона у нас появятся мо-
ниторинг выбросов парниковых газов регу-
лируемыми организациями, учет и проверка 
отчетности.
— Как вы оцениваете позицию россий-
ского бизнеса в области климата и декар-
бонизации?
— Многие компании, такие как ЛУКОЙЛ или 
EN+, объявляют о намерении достичь угле-
родной нейтральности, и это похвально. Но 
есть и те, которые реализуют какие-то до-
бровольные проекты, но, когда мы предла-
гаем создать регуляторные рамки для этого 
и как-то формализовать их частные инициа-
тивы, они выступают с жесткой критикой. На 

мой взгляд, эта позиция бизнеса непоследо-
вательна и мы часто имеем дело с откровен-
ным лоббизмом.

Возьмите отчеты об устойчивом развитии 
крупных российских компаний и сравните 
с результатами оценки регулирующего воз-
действия проекта закона об ограничении вы-
бросов. В первом случае — передовые техноло-
гии, призывы к борьбе с изменением клима-
та, снижение углеродного следа, а во втором — 
больше 40 страниц критики и неприятия ка-
кого-либо углеродного регулирования. И этим 
занимаются одни и те же компании. К сожале-
нию, зачастую это даже не критика и отстаива-
ние своей позиции, а категорическое неприя-
тие государственного вмешательства. В таких 
условиях безумно сложно вести диалог и нахо-
дить компромисс. 

В итоге на бумаге и в корпоративных отче-
тах получается, что наш бизнес активно декар-
бонизируется, но скоро он будет вынужден 
платить в рамках трансграничного углерод-
ного регулирования Европейскому союзу. По-
страдает экономика нашей страны, увеличат-
ся расходы отечественных компаний, и госу-
дарству придется субсидировать тех, кто еще 
недавно выступал против создания нацио-
нального углеродного рынка.
— Говоря о «возвращении» США в ПС, ка-
кое это будет иметь влияние на Россию?
— В мире наблюдается активизация усилий 
многих стран по повышению климатических 
амбиций и достижению углеродной нейтраль-
ности. С новой администрацией это касается 
и США. Подобное может привести к тому, что 
сформируется определенный «климатиче-
ский клуб», в который не войдут страны с угле-
родоемкой экономикой. Это может привести 
к росту напряженности и давления на Россию: 
возможно, дальше будут накладываться запре-
ты на финансирование углеводородных про-
ектов, в том числе в Арктике, отказ от отече-
ственных энергоносителей и некоторой оте-
чественной продукции из-за высокой углеро-
доемкости. Новая администрация в США так-
же упоминала углеродные налоги, и возмож-
но, там введут аналог пограничного углерод-
ного корректирующего механизма ЕС.

Учитывая, что у нас нет полноценного мо-
ниторинга выбросов парниковых газов, меха-
низмов ценообразования на выбросы, в этой 
системе нам может быть отведена роль «угле-
родного офшора» с последующими отраслевы-
ми санкциями. Это категорически неприем-
лемо. Кстати, Китай, вероятно, станет членом 
этого «клуба», и мы останемся в качестве един-
ственного крупного эмитента парниковых га-
зов без углеродного регулирования.

Интервью взяла Ангелина Давыдова

полная версия 
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«Бизнес декарбонизируется  
на бумаге и в корпоративных отчетах»
Руслан Эдельгериев о климатической повестке для России

Впрочем, по окончательным итогам года, 
сообщала СП, ситуация может измениться как 
в лучшую, так и в худшую сторону. Зарплаты 
медицинских и социальных работников мо-
гут показать прирост выше ожидаемого из-за 
введения доплат за борьбу с коронавирусом, 
зарплаты педагогов школ — за счет появле-
ния ежемесячной выплаты за классное руко-

водство. Зарплаты же работников учрежде-
ний культуры скорее всего останутся на уров-
не 2019 года или даже снизятся.

Отметим, что если по итогам анализа пра-
вительство решит предложить новые подхо-
ды к начислению зарплат, то это станет уже 
третьей попыткой увеличить доходы занятых 
в бюджетной сфере за последние 15 лет. Впер-
вые проблему низких заработков этих катего-
рий работников власти взялись решать еще 

в 2005 году. Тогда основой для роста должно 
было стать повышение МРОТ, во второй раз — 
упомянутые «майские» указы 2012 года.

Ограниченный успех этих начинаний, хотя 
и вызывал постоянные жалобы отраслевых 
профсоюзов, мало сказался на популярности 
работы в бюджетном секторе — с начала 2000-х 
годов число бюджетников, как общее, так и по 
основным крупным категориям, практиче-
ски не изменилось. Это говорит о том, что, не-

смотря на более низкую по сравнению с част-
ным сектором зарплату (в 2005–2013 годах, на-
пример, это соотношение было равно 0,3–0,4 
к 1), у занятости в бюджетном секторе есть дру-
гие преимущества, которые не видны в рам-
ках стандартных исследований. Это, в частно-
сти, расширенные социальные гарантии, бо-
лее короткий рабочий день или дополнитель-
ные источники дохода (в том числе и взятки).

Анастасия Мануйлова

Окладоискатели

Российский аукционный дом предлагает 
использовать в рамках приватизации меха-
низм инвестиционных сделок, предусмо-
трев для покупателей ряда госактивов тре-
бования по сохранению профиля компаний 
и инвестированию. Предполагается, что 
механизм будет востребован при продаже 
стратегических предприятий, сохранение 
которых в госсобственности неэффектив-
но, а продажа несет риски потери социаль-
но значимых производств. В Минфине ин-
вестмодель продажи госсобственности го-
товы рассмотреть, заинтересовались ини-
циативой и в Минэкономики — впрочем, 
преимущественно теоретически, посколь-
ку такими же теоретическими сейчас явля-
ются и краткосрочные перспективы прива-
тизации стратегических предприятий.

Российский аукционный дом (РАД), круп-
нейший агент по продаже федерального иму-
щества, предлагает внедрить механизм ин-
вестиционных сделок при приватизации го-
сактивов — речь идет о введении для потен-
циальных покупателей госимущества обяза-
тельств по объему инвестиций в основной ка-
питал приватизируемого предприятия, сохра-
нению профиля его деятельности или выпол-
нению социально значимых функций.

Сейчас сделки «в целях привлечения ин-
вестиций» выведены из-под действия закона 
о приватизации (178-ФЗ) и требуют отдельно-
го решения правительства о поиске инвесто-
ра и проведении торгов. В отсутствие рабочего 
инструмента продажа активов, включенных 
в план приватизации, зачастую блокируется 
заинтересованными ведомствами и затягива-
ется из-за необходимости сохранения функ-
ций стратегических предприятий. «Сейчас нет 
очевидного порядка и понимания, как приме-
нять инвестиционные сделки. Механизм то-
чечный: когда возникает резонанс, принима-
ется решение»,— поясняет глава профильного 
департамента РАД Григорий Начинкин. Прода-
жа же «общим пулом», предполагающая основ-
ной целью пополнение бюджета, к стратеги-
ческим предприятиям неприменима, что тре-
бует выстраивания целостной инвестмодели 
приватизации.

В РАД указывают, что за время существова-
ния нормы о ручном управлении с 2010 года 
насчитывается всего три инвестсделки. Так, 
в 2018 году крупнейшая в РФ целлюлозно-бу-
мажная компания «Илим» приобрела проект-
ный институт «Сибгипробум» — с обязатель-
ствами сохранять профиль его деятельности, 
объем выручки на протяжении двух лет после 

перехода прав собственности, а также инве-
стировать в программу модернизации пред-
приятия до 2020 года. Другим примером явля-
ется продажа издательства «Детская литерату-
ра» с условиями в течение пяти лет сохранения 
профиля деятельности, квалифицированного 
персонала в области издательской деятельно-
сти и доли выпуска детских книг. В проекте 
еще две инвестсделки: по продаже Иркутского 
ипподрома и Саратовского полиграфического 
комбината. Ранее их приватизация была при-
остановлена из-за жалоб активистов и опасе-
ний местных властей о перепрофилировании 
предприятий.

«Инвестиционные сделки позволяют обе-
спечить баланс интересов государства по со-
хранению стратегических функций и бизне-
са, который рассчитывает на приобретение 
таких активов»,— отмечает Григорий Начин-
кин. По оценкам главы РАД Андрея Степанен-
ко, расширение практики применения меха-
низма позволит довести долю инвестсделок 
в рамках ежегодной приватизации до 20%. 
В Минфине указывают, что готовы рассмо-
треть предложения аукционного дома. «Во-
прос расширения предусмотренных законо-
дательством о приватизации условий прода-
жи государственного имущества на конкур-

се является актуальным и требует проработ-
ки в отношении различных видов привати-
зируемого имущества»,— добавляют в ве-
домстве. Ранее глава Минфина Антон Силу-
анов подчеркивал, что вопросы продажи гос-
собственности необходимо рассматривать 
не из прямой финансовой выгоды, а учиты-
вать интересы компаний — улучшения рабо-
ты менеджмента и привлечения частных ин-
вестиций. Действующая программа привати-
зации действительно значимого влияния на 
доходы федерального бюджета не оказывает 
(прогнозируемые поступления в 2021–2023 
годах — 10,5 млрд руб.), ожидать же бюджет-
ных инвестиций в развитие производств при 
их сохранении в госсобственности в услови-
ях бюджетной консолидации, очевидно, не 
приходится.

В Минэкономики отметили, что в случае 
поступления рассмотрят предложения РАД. 
«К идее относимся с интересом: механизм по-
может сбалансировать интересы государства 
и бизнеса при приватизации стратегических 
активов, обеспечив поступление инвестиций 
в экономику и способствуя повышению ее эф-
фективности»,— добавил первый заместитель 
главы Минэкономики Андрей Иванов.

Диана Галиева

Приватизация с обременением
Инвесторам когда-нибудь предложат  
выкупить госсобственность с обязательствами
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Частная собственность на лес, 
ранее анонсированная властями, 
может так и не появиться в Рос-
сии. Сентябрьское постановле-
ние правительства вроде бы дало 
возможность использовать и про-
давать древесину с сельхозуго-
дий. Но теперь Минприроды под-
готовило проект поправок, суще-
ственно усложняющих процеду-
ру. «Лесные фермеры» должны 
будут пройти через множество 
согласований, но срок реализа-
ции древесины все равно будет 
ограничен десятью годами. Эко-
логи и бизнес предупреждают, 
что такие условия делают долгос-
рочные вложения бессмыслен-
ными и желающих просто не най-
дется. По данным „Ъ“, в прави-
тельстве поправки министерства 
«приняли к сведению» и хотят 
опробовать механизм в отдель-
ных регионах.

Минприроды опубликовало для 
общественного обсуждения поправ-
ки к правительственному постанов-
лению, регулирующему использо-
вание лесов на сельхозземлях. На-
помним, принять документ о стату-
се таких лесов президент РФ Влади-
мир Путин поручил еще в 2013 году. 
К урегулированию проблемы неод-
нократно призывали и экологи (см. 
„Ъ“ от 11 декабря 2018 года). Речь 
идет о сельхозугодьях, которые года-
ми не используются по назначению 
и в результате зарастают деревьями. 
Общая площадь таких территорий 
оценивается примерно в 100 млн га 
(около 10% всех лесов России). При 
этом закон рассматривает зараста-
ние как использование участка не 
по целевому назначению. За это мо-
гут назначить штраф до 700 тыс. руб. 
и принудительно изъять землю. В ре-
зультате владельцы зачастую просто 
выжигают территории, что приводит 
к пожарам.

В сентябре 2020 года правитель-
ство опубликовало постановле-
ние №1509, которое регламенти-
рует использование, охрану, защи-
ту и воспроизводство лесов на зем-
лях сельхозназначения. Документ 
отдает решение вопроса собствен-
никам территорий (см. „Ъ“ от 25 сен-
тября 2020 года): лес можно выру-
бить, вернув территории в сельско-
хозяйственный оборот, либо переве-

сти участок в государственный лес-
ной фонд и использовать древеси-
ну в коммерческих целях. Примеча-
тельно, что уже после выхода поста-
новления пресс-служба курирую-
щего экологию вице-премьера Вик-
тории Абрамченко распространила 
пресс-релиз с разъяснениями. В нем 
утверждалось, что правила «касают-
ся тех случаев, когда лес уже вырос на 
участке» и «не стимулируют выращи-
вание лесов на сельхозугодьях», хотя 
в тексте постановления не было на 
это прямого запрета.

Тем не менее инициатива прави-
тельства так и не заработала. Против 
нее резко выступили председатели 
комитетов Госдумы по аграрным во-
просам Владимир Кашин (КПРФ) и по 
природным ресурсам Николай Ни-
колаев («Единая Россия»). После это-
го и появились поправки Минпри-
роды к постановлению №1509: ве-
домство предлагает ряд админист-
ративных и фактических ограниче-

ний. Так, собственники земель долж-
ны будут подать заявку и ожидать по-
ложительного решения специаль-
ных комиссий, сформированных ре-
гиональными властями и профиль-
ными ведомствами. При этом доку-
мент устанавливает достаточно ши-
рокий перечень причин для отказа. 
Но даже в случае положительного ре-
шения «лесные фермеры» должны бу-
дут составлять проект освоения ле-
сов, заполнять лесную декларацию 
и другие отчеты. Самое главное — по-
правки предусматривают, что собст-
венник земель сможет пользоваться 
лесом не более десяти лет «с момента 
принятия комиссией положительно-
го решения».

«Пройдя все круги бюрократии, 
через десять лет фермер все равно 
будет обязан уничтожить свой лес 
и вернуть землю в сельскохозяйст-
венный оборот»,— комментируют 
поправки в «Гринписе России». «Что-
бы избавиться от леса, его так же бу-
дут поджигать. Потому что это са-
мый простой и дешевый способ ре-
шения проблемы»,— добавляет ди-
ректор лесной программы WWF 
России Андрей Щеголев. Глава Цен-

тра ответственного природопользо-
вания Института географии РАН Ев-
гений Шварц и вовсе называет по-
пытку депутатов изменить поста-
новление правительства «архивред-
ной и для экономического развития, 
и для повышения экономического 
значения лесного комплекса, и для 
сохранения лесного биоразнообра-
зия России». По его мнению, вместо 
«вырубки и распашки малопродук-
тивных северных лесов» логичнее 
«дать сформироваться на более про-
дуктивных землях Европейской Рос-
сии частному лесному хозяйству».

С экологами согласны лесопро-
мышленники. Часть поправок «кар-
динально меняет действующее по-
становление правительства и про-
тиворечит поручению президента», 
указывает управляющий директор 
по реализации госпрограмм разви-
тия и лесной политике Segezha Group 
Николай Иванов. «В предложенной 
редакции ранее существовавшие ог-
раничения использования сельхоззе-
мель, покрытых лесной растительно-
стью, множатся за счет дополнитель-
ных согласовательных процедур. И за 
счет переноса практически в полном 
объеме норм лесного законодатель-
ства на сельхозземли»,— заявил он 
„Ъ“. А в целлюлозно-бумажной ком-
пании «Илим» подчеркивают, что «за 
десять лет вырастить лес невозмож-
но, а следовательно, заниматься вос-
производством лесов в течение это-
го короткого периода не имеет смы-
сла». Господин Иванов надеется, что 
«мнение экспертного сообщества бу-
дет услышано и возможность рацио-
нального использования сельхоззе-
мель сохранится». Советник прези-
дента РФ по климату Руслан Эдель-
гериев в свежем интервью „Ъ“ (см. 
стр. 2) отметил, что постановление 
открывает возможность для россий-
ских компаний инвестировать в по-
садку леса для снижения углеродно-
го следа и выполнения международ-
ных климатических обязательств РФ.

Критиковавший постановление 
депутат Николай Николаев заявил 
„Ъ“, что упрощенный порядок позво-
лил «уйти от ответственности огром-
ному количеству людей, которые до-
пустили зарастание земель». «Также 
леса на сельхозземлях не подлежа-
ли никакому учету. Это могло приве-
сти к тому, что любой объем незакон-
но изготовленной древесины мож-
но было бы оформлять через сельхо-
зучастки»,— добавил депутат. А глав-
ное, по мнению господина Николае-
ва, тема частной собственности на лес 
остается дискуссионной: «Это полити-
ческий вопрос, его нельзя решать по-
становлением правительства. Если 
принимать решение о том, что част-
ные леса могут быть, необходимо пе-
ресматривать все лесное законода-
тельство». В Минприроды заявили 
„Ъ“, что поправки «обеспечат устра-
нение рисков недобросовестного ис-
пользования земельных участков 
сельскохозяйственного назначения, 
нелегального оборота древесины».

По данным „Ъ“, 25 января 2021 
года поправки обсуждались рабочей 
группой у отраслевого вице-премь-
ера Виктории Абрамченко и были 
«приняты к сведению». До 22 февраля 
члены рабочей группы должны пре-
доставить правительству предложе-
ния по доработке постановления. По-
сле совещания было решено провес-
ти эксперимент по реализации поста-
новления в Бурятии, Московской, Ря-
занской, Архангельской, Ленинград-
ской, Тверской, Кировской, Ниже-
городской, Пензенской, Иркутской, 
Ярославской, Костромской, Псков-
ской, Свердловской областях, Крас-
нодарском, Красноярском и Перм-
ском краях.

Павел Степанов,  
Анна Васильева,  
Ольга Мордюшенко,  
Алексей Шаповалов

Кто в лес, кто про дрова
Минприроды усложняет процедуру легализации лесов на сельхозугодьях

Фонд «Петербургская политика» описал три возможных сценария осен-
них выборов в Госдуму. Пока, по мнению экспертов, власти готовят 
страну к плану «Крепость» — с максимальным контролем над кампани-
ей и получением «Единой Россией» (ЕР) конституционного большинст-
ва. Однако негатив в обществе может склонить чашу весов в сторону 
сценария «Ветер перемен», при котором ЕР удержит простое большин-
ство, а в Думу пройдет кто-то из малых партий. Наименее же вероят-
ным авторы доклада считают сценарий, допускающий потерю едино-
россами даже простого большинства. Хотя именно этот вариант удов-
летворил бы все стороны, считают эксперты: оппозиция будет доволь-
на неудачей ЕР, а власти смогут контролировать парламент через коа-
лицию партии власти с более слабыми партнерами.

Выборы в Госдуму пока не стали де-факто главным политическим со-
бытием 2021 года, говорится в докладе «Выборы в новую и старую Госду-
му. Динамика versus инерция: что страшнее», подготовленном фондом «Пе-
тербургская политика»: многие либо не в курсе предстоящего голосования, 
либо не придают ему большого значения. К тому же недавние политические 
протесты и дискуссии вокруг них воспринимаются как нечто более «инте-
ресное, драматичное и настоящее», чем думские выборы, которые пройдут 
при доминировании партий-старожилов.

Еще одна причина низкого интереса к выборам — общая политическая 
апатия. Она была заметна и раньше, но 2020 год, прошедший в условиях борь-
бы с пандемией, заметно ее усилил, поясняет глава «Петербургской политики» 
Михаил Виноградов. Все это позволяет сравнить выборы 2021 года с кампани-
ей 2016-го, которая сейчас выглядит малозаметной на фоне предшествовав-
ших ей и последующих событий — присоединения Крыма в 2014 году и пен-
сионной реформы в 2018-м. А вот элиты, по мнению авторов доклада, рассма-
тривают грядущую кампанию через призму 2011 года, когда выборы в Думу 
совпали с серьезным выплеском общественной энергии в виде масштабных 
протестов. Хотя сами результаты голосования и были управляемы, последую-
щие события привели к тому, что думские выборы в глазах элит стали оцени-
ваться как «сосредоточие политических рисков», отмечается в докладе.

В связи с этим в «Петербургской политике» рассматривают три возмож-
ных сценария будущих выборов. Первый — план «Крепость» — подразуме-
вает повторение стратегии власти 2016 года, когда из повестки кампании 
исключили саму возможность изменения политического расклада. «Путем 
наращивания силового давления и демонстрации тотальной поддержки 
власти убедить все стороны в невозможности или несвоевременности из-
менений и контрпродуктивности оппозиционной игры на выборах в Госду-
му»,— описывают возможную стратегию властей авторы доклада.

По их мнению, техническая возможность реализации такого сценария до-
казывается опытом прошлогоднего голосования по Конституции, когда при 
явке 68% поправки поддержали 77,9% участников плебисцита. В таком сцена-
рии ЕР единолично получит конституционное большинство (более 300 из 450 
мандатов): для этого при явке 40–45% ей будет нужно набрать по партспискам 
около 55–60% голосов. Правда, эксперты сомневаются, что текущие рейтин-
ги ЕР позволяют ей рассчитывать на такой результат, к тому же подобные циф-
ры могут повлечь обвинения властей в обмене «легитимности на результат».

«По многим признакам есть ощущение, что пока нас готовят именно 
к первому сценарию. Но развилки еще возможны. Проблема плана „Кре-
пость“ в том, что он акцентирован на сохранении нынешнего статус-кво или 
внешнего укрепления позиций власти. Тогда накопившийся негатив может 
выплеснуться и после выборов, в том числе и вокруг 2024 года»,— считает 
Михаил Виноградов. Он также напоминает, что выборы в Мосгордуму 2019 
года тоже казались спокойными и благоприятными для власти, но конку-
рентность кампании была повышена за счет протестов. В случае плана «Кре-
пость» власти тоже могут столкнуться с подобной активностью, например 
в случае отказа в регистрации оппозиционным кандидатам.

Второй сценарий — «Ветер перемен»: эксперты допускают, что заявленные 
ранее властями ориентиры на 45% явки и 45% голосов за ЕР могут говорить об 
отказе от получения одной партией конституционного большинства. В этом 
случае ЕР достается около 260 мандатов, а в Думу проходят до пяти партий. Важ-
ную роль в этом сценарии играют малые партии, активность которых была 
инициирована Кремлем в 2020 году, хотя одной из их главных проблем явля-
ется «имидж искусственности». В то же время этот вариант таит риски «смеше-
ния в сознании элит» и выхода процесса из-под контроля, указывают авторы.

Наименее вероятным в фонде считают третий сценарий — «Ускользаю-
щее большинство»: власти снижают степень контроля над выборами, огра-
ничиваясь лишь «режиссурой процесса». Тогда ЕР может не получить даже 
простого большинства. Если на участки придут ранее не голосовавшие из-
биратели, негативно настроенные к власти, это снизит результат ЕР по спи-
ску, а в одномандатных округах все будет зависеть от наличия «консолида-
ции голосования за яркого кандидата», как это было на выборах в Мосгор-
думу. В этом случае непредсказуемыми окажутся результаты кандидатов ЕР 
в 30–50% округов, оценивают эксперты.

Именно при таком сценарии удовлетворены окажутся все стороны, го-
ворится в докладе: власть сможет контролировать Думу путем коалиции ЕР 
с более слабыми и управляемыми партнерами (обновленная «Справедливая 
Россия», «Новые люди» или Партия пенсионеров), а протестное движение «за-
явит об успехе и рекордно низких показателях власти». Впрочем, само нали-
чие третьего сценария оказывает существенное влияние на выбор между 
первыми двумя, подчеркивают эксперты: сторонники плана «Крепость» мо-
гут утверждать, что «Ветер перемен» рискует скатиться именно к «Ускольза-
ющему большинству».

Повестка выборов пока не сформирована по объективным причинам, 
комментирует выводы доклада директор по политическому анализу ИНСО-
МАР Виктор Потуремский. Ситуацию, когда в феврале они все еще остаются 
«незаметными», он считает нормальной: «В условиях деполитизации повест-
ки людям важно не столько то, кто оказывает помощь, а кто будет полезным 
в такой ситуации. Это создает для партий возможности перезагрузить ком-
муникации и систему отношений со своими избирателями». Что же касается 
перечисленных сценариев выборов, то, по мнению господина Потуремско-
го, говорить о доминировании какого-либо из них на нынешнем этапе нель-
зя: «Возражений против трех этих сценариев нет. Но самый главный вопрос, 
на который пока нет ответа,— сколько всего таких сценариев может быть».

Андрей Винокуров, Елена Рожкова

«Ветер» им в «Крепость»
Эксперты проанализировали возможные 
сценарии думских выборов

Сретение Господне
Дорогие братья и сестры!

Поздравляю всех верующих во Христа чи-
тателей газеты «Коммерсантъ» с праздником 
Сретения Господня. Сретение по-славянски 
означает «встреча». На 40-й день после 
Своего Рождества Христос был, согласно 
ветхозаветному закону, принесен Божией 
Матерью и Иосифом в Иерусалимский храм. 
Здесь Спасителя встретил старец Симеон, 
впоследствии нареченный Богоприимцем, 
взял Богомладенца на руки и произнес 
знаменитые слова: «Ныне отпускаешь раба 
Твоего, Владыка, по слову Твоему, с миром, 
потому что видели очи мои спасение Твое». 
Таким образом произошла встреча Ветхого 
Завета с Богом, заключающим с человече-
ством Завет Новый. Завет, в котором мы 
можем уподобиться Богочеловеку.

Мы постоянно с кем-то встречаемся: 
с друзьями и с недругами, с людьми знако-

мыми и неизвестными, близкими и равно-
душными. Какие-то из этих встреч проносятся 
мимо нас, какие-то оставляют неизгладимый 
след. Главная же наша встреча должна быть 
с Господом: и сегодня, на земле, и в будущей 
жизни. Старец Симеон, увидев Христа, понял, 
что видит Того, встречи с Которым он ожидал 
многие годы. Он узнал Спасителя. Но как ча-
сто бывает так, что люди живут-живут, Господь 
взывает к их сердцу, но они Его не видят, 
не узнают. Для того чтобы увидеть Бога, 
Его действия в нашей жизни, секретов особых 
нет: нужно обращаться к Нему и делать то, что 
Он заповедал. Молиться дома и за богослу-
жением. Менять себя к лучшему в молитве 
и в действиях. Учиться встречаться с Богом 
и стараться уподобляться Христу. А для нача-
ла — захотеть этого. Хотеть быть Божиим.

Да поможет всем нам Господь следовать 
путям Его, дабы когда-нибудь, уходя в вечную 
жизнь, мы смогли сказать: «Видели очи мои 
спасение Твое».

Савва
епископ Зеленоградский,  
викарий Святейшего патриарха Московского и всея Руси,  
заместитель управляющего делами  
Московской патриархии

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Неприятие идеи частных 
лесов объединило 
депутатов от КПРФ 
и «Единой России» 
ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА
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Как стало известно „Ъ“, столичное Военное следствен-
ное управление (ВСУ) СКР намерено через суд ограни-
чить в сроках ознакомления с материалами уголовно-
го дела бывшего заместителя директора Росгвардии 
по тылу генерал-лейтенанта Сергея Милейко. Он обви-
няется в мошенническом получении нежилого поме-
щения в подмосковной Балашихе, в котором жена ты-
ловика оборудовала салон красоты. Одновременно 
продолжается расследование махинаций при постав-
ках обмундирования для гвардейцев, в котором также 
может фигурировать имя генерала Милейко. При этом, 
по данным „Ъ“, за последнее время из Росгвардии ре-
шили уйти порядка десятка его сослуживцев, занимав-
ших генеральские должности.

По данным информированных источников „Ъ“, следо-
ватели ВСУ СКР намерены форсировать события и как мож-
но быстрее постараться завершить расследование уголов-
ного дела бывшего главного тыловика Росгвардии Сергея 
Милейко. Материалы составляют 19 томов, однако пока со-
держащийся в столичном СИЗО-4 («Медведь») генерал смог 
прочитать только шесть из них. Формальными препятстви-
ями стала смена обвиняемым защитника, а также его состо-
яние здоровья. По некоторым данным, несколько дней на-
зад, когда бывшего генерала конвой доставил в помещение 
ВСУ СКР на Хорошевском шоссе, у него стало плохо с сер-
дцем. Следователи вызвали «скорую», однако госпитализа-
ция не понадобилась. Тем не менее заключенному назначи-
ли обследование. В итоге было принято решение обратиться 
в Московский гарнизонный военный суд с ходатайством об 
ограничении Сергея Милейко со сроками ознакомления 
с уголовным делом. Если это произойдет, то сотрудники ВСУ 
СКР вполне могут рассчитывать, что уже к марту оно может 
быть утверждено прокуратурой и направлено в суд. Опреде-
ленная спешка объясняется тем, что 10 мая истечет срок дав-
ности для привлечения бывшего главного тыловика Росгвар-
дии к уголовной ответственности.

Напомним, как ранее сообщал „Ъ“, экс-замглавкома ве-
домства обвиняется в мошенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следствия, в 2011 году с по-
мощью своего подельника — находящегося под домашним 
арестом бывшего начальника квартирно-эксплуатационно-
го отдела дислоцированной в Балашихе дивизии имени Дзер-
жинского майора Кирилла Прокудина — он незаконно по-
лучил в собственность большое помещение на первом этаже 
жилого дома, где его жена впоследствии открыла салон кра-
соты. Как сообщал „Ъ“, сама афера была вскрыта в ходе про-
верки военными прокурорами. В ходе следствия господин 

Прокудин, заключив досудебное соглашение о сотрудниче-
стве с прокурором, дал показания, изобличавшие его быв-
шего начальника, а также возместил ущерб. Впрочем, потом 
он расторг сделку, не согласившись с квалификацией своих 
действий как имеющих корыстный мотив,— он готов был 
признать только превышение должностных полномочий 
(ч. 1 ст. 286 УК РФ), за которое мог рассчитывать на минималь-
ное наказание. А потому, по словам адвоката Павла Смирно-
ва, представляющего интересы майора, на данный момент 
его подзащитный вину не признает. При этом обвиняемый, 
в отличие от бывшего замглавкома, материалы дела давно 
изучил. После этого он и его защитник подали следовате-
лю и прокурору обращения о производстве дополнительно-
го расследования для устранения недочетов и откровенных 
«ляпов» следствия. Их описание заняло 46 листов убористо-
го шрифта, а речь идет о неточностях в определении площа-
дей жилых и нежилых помещений; также остается неясным, 
кому был причинен ущерб — дом в Балашихе не был, как ука-
зано в документах, на балансе внутренних войск (предшест-
венника Росгвардии), а находился в муниципальной собст-
венности, и т. д.

 Впрочем, как сообщал „Ъ“, делом о салоне красоты пре-
тензии правоохранительных органов к генералу Милейко не 
ограничиваются — сейчас он проходит свидетелем по делу 
о хищении около 680 млн руб. за счет предполагаемого завы-
шения цен на поставленную гвардейцам форму. Недавно оно 
было объединено с похожим делом, которое велось ГСУ СКР 
по Москве в отношении гендиректора ООО «Спецшвейснаб» 
Игоря Шальнова. Эта компания распоряжением правитель-
ства была определена единственным поставщиком вещево-
го обеспечения Росгвардии. По версии следствия, при осу-
ществлении 22 контрактов ведомству был причинен ущерб 
на 164 млн руб. Сейчас же эти контракты проверяются в связи 
с деятельностью должностных лиц Росгвардии. Сам господин 
Шальнов, категорически отрицавший свою вину, ранее был 
помещен в СИЗО, но потом отпущен, а на данный момент 
следователей больше интересуют, по данным „Ъ“, действия 
именно должностных лиц Росгвардии при закупках. В самом 
ведомстве отмечают, что контракт с генералом Милейко был 
расторгнут в 2019 году по инициативе руководства Росгвар-
дии, которое провело проверку силами службы собственной 
безопасности и передало собранные материалы в надзорные 
и следственные органы.

Надо также отметить, что многие этапы карьеры Сергея 
Милейко были связаны с именем бывшего второго челове-
ка в Росгвардии — 1-го замглавы службы генерал-полковни-
ка Сергея Меликова, ставшего в октябре прошлого года врио 

главы Дагестана. Как утверждают источники „Ъ“ в Росгвар-
дии, именно господин Меликов во многом определял кадро-
вую политику службы в последние годы, поэтому при назна-
чениях не последнюю роль играли личное знакомство с ним 
и личная преданность. Ряд ключевых постов в центральном 
аппарате ведомства заняли офицеры, служившие вместе 
с Сергеем Меликовым на Северном Кавказе. Однако в послед-
ние пару месяцев порядка десяти генералов, которых услов-
но можно отнести к команде нынешнего врио главы Дагеста-
на, написали рапорты об уходе.

По данным „Ъ“, речь идет о начальниках главного опе-
ративного управления генерал-лейтенанте Николае Кося-
ченко, разведуправления генерал-лейтенанте Казимире 
Боташеве, главного организационно-мобилизационного 
управления генерал-лейтенанте Павле Бобкове, главного 
управления связи генерал-лейтенанте Алексее Белякове, 
главного управления по работе с личным составом гене-
рал-лейтенанте Николае Рябчикове, главах департамента ре-
ализации госпрограмм и организации закупок полковнике 
Александре Елине, финансово-экономического департамен-
та генерал-лейтенанте Вячеславе Савкине, договорно-право-
вого департамента генерал-майоре Александре Школьнико-
ве и начальнике военно-оркестровой службы полковнике 
Владимире Васяке. В Росгвардии эту информацию коммен-
тировать отказались, подчеркнув, что «кадровые решения 
о назначениях и увольнениях такого уровня принимает пре-
зидент России».

Впрочем, в неофициальных беседах источники „Ъ“ в служ-
бе пояснили, что ряд увольнений уже состоялся, а по другим 
решение еще не принято. «Часть отставок связана с выслугой 
лет и уходом на пенсию, еще некоторые стали результатом ор-
ганизационно-штатных мероприятий в Росгвардии — слия-
ния отдельных служб с соответствующим сокращением ге-
неральских должностей»,— отметил собеседник „Ъ“, заявив, 
что формально «других оснований для кадровых решений 
не было». Между тем, по некоторым данным, часть гвардей-
цев-отставников и в дальнейшем намерены связывать свою 
работу с господином Меликовым в качестве чиновников или 
представителей законодательных органов. В частности, так-
же ушедший в отставку в октябре прошлого года еще один 
1-й замглавкома ведомства Сергей Ченчик якобы должен был 
стать заместителем врио главы Дагестана по силовому бло-
ку, но не прошел согласование. Зато главой Каспийска стал 
давний сослуживец господина Меликова генерал-майор Бо-
рис Гонцов, ушедший с поста 1-го заместителя командующе-
го Восточным округом Росгвардии.

Сергей Сергеев

Генералы покидают Росгвардию
За делом одного высшего офицера последовали отставки других

Аналитики проекта «Если быть точным» 
представили обновленный рейтинг рос-
сийских регионов по ситуации с ВИЧ.  
Самыми проблемными оказались Ир-
кутская, Кемеровская, Ленинградская, 
Оренбургская области и Республика 
Крым. Исследователи опирались на дан-
ные от Минздрава и Роспотребнадзора 
за 2019 год. Эксперты считают, что при 
всех вопросах к официальной статистике 
этот рейтинг наиболее близок к реально-
сти. Впрочем, при любых данных, методы 
борьбы с эпидемией ВИЧ в России не осо-
бенно отличаются, указывают они.

Проект «Если быть точным» (создан благот-
ворительным фондом «Нужна помощь») со-
бирает и анализирует статистику по социаль-
ным проблемам. Проблему распространения 
ВИЧ-инфекции в России исследователи изуча-
ют с 2014 года, но в этот раз у них возникла 
проблема с получением официальных цифр. 
«В исследовании мы использовали много ре-
гиональных данных Минздрава РФ,— расска-
зала „Ъ“ аналитик проекта Ксения Бабихи-
на.— Ранее они публиковались на сайте ФГБУ 
ЦНИИОИЗ (Центральный НИИ организации 
и информатизации здравоохранения.— „Ъ“) 
в эпидемиологических справках по ВИЧ. Но 
данные за 2019 год ЦНИИОИЗ не публиковал 
и отказался предоставить их по запросу, так 
же поступил и Минздрав. В итоге цифры были 
получены через Росстат, но вся эта история за-
няла время, поэтому исследование вышло по-
зже планируемого».

Для расчета рейтинга аналитики проекта 
разработали собственную методику. «Данных 
по ВИЧ-инфекции много, мы выбрали наибо-
лее говорящие, ключевые показатели»,— ком-

ментирует Ксения Бабихина. Среди них — 
процент населения, обследованного на ВИЧ 
за год; количество человек, живущих с ВИЧ; 
сколько из них состоит на учете; какой про-
цент из состоящих на учете получает лечение; 
количество умерших за год от ВИЧ-инфекции 
и т. д. «Мы рассчитали условный индекс для 
каждого критерия, затем трансформировали 
и сложили. Если регион проседает по одному 
показателю, например, по числу состоящих 
на учете, но по другим все более или менее хо-
рошо, то регион не попадет вниз»,— объясня-
ет госпожа Бабихина.

Аналитики разделили все регионы на 
пять групп (внутри них нет ранжирова-
ния по местам). Самая проблемная — груп-
па Е. Туда, как и годом ранее, попали Иркут-
ская, Кемеровская и Ленинградская области. 
К ним присоединились Оренбургская об-
ласть и Республика Крым — они оказались 
на месте Новосибирской и Челябинской об-
ластей, где ситуация с ВИЧ немного улуч-
шилась. «Иркутская и Кемеровская области 
уже шестой год подряд становятся региона-
ми с самой высокой выраженностью пробле-
мы — у них, в частности, высокая смертность 
от ВИЧ,— отмечают в проекте.— Ленинград-
ская область с низким охватом лечения по-
падала туда пять раз. Оренбургская — тре-
тий раз, там мало заболевших стоят на учете, 
зато много новых случаев. То есть ситуация 
существенно не меняется. В Республике 
Крым ситуация ухудшилась по сравнению 
с прошлым годом в связи с низким охватом 
лечения и низкой постановкой на диспан-
серный учет». В группу А — лидеры по борь-
бе с ВИЧ — вошли 13 регионов, в том числе 
Сахалинская, Брянская области, Ингуше-

тия, Калмыкия и Чувашия. Свои позиции 
улучшили Татарстан, Липецкая область и За-
байкальский край. Москва осталась в груп-
пе D (проблема выражена выше среднего), 
Санкт-Петербург — в группе С (средняя вы-
раженность проблемы). «Наша цель — пока-
зать, где „болит“ больше»,— говорит анали-
тик. Авторы рейтинга подчеркивают, что он 
«имеет собственные ограничения» и его ре-
комендуется использовать как отправную 
точку к более детальному анализу региона.

Одно из ограничений — отличие данных 
Минздрава и Роспотребнадзора. «Минздрав 
регистрирует только тех, кто приходит в ме-
дучреждения, и дает по ним охват лечением. 
А в Роспотребнадзор приходит информация 
о результатах теста на антитела к ВИЧ — но не 
все заболевшие потом встают на учет. Разница 
в цифрах составляет до 20%,— рассказал „Ъ“ 
завотделом эпидемиологии и профилактики 
СПИДа Центрального института эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Вадим Покровский.— 
Тут идет большая дискуссия, но Минздрав на-
стаивает на своей методике, потому что в этом 
случае показатели охвата лечением лучше». 
В случае нестыковки данных авторы рейтин-
га выбирали самые большие цифры, поясни-
ла „Ъ“ госпожа Бабихина.

• По данным научно-методического центра 
по профилактике и борьбе со СПИДом, к 30 сен-
тября 2020 года в России жили 1 097 182 чело-
века с диагнозом «ВИЧ-инфекция», на диспан-
серном учете состояли 770 122 человека. Ан-
тиретровирусную терапию получали 581 555 
пациентов, из них 25 915 лечение прервали 
по собственной инициативе.
«Результаты ранжирования регионов мы 

видели и согласны с ними,— заявил „Ъ“ коор-

динатор Коалиции по готовности к лечению 
ВИЧ/СПИДа Григорий Вергус.— Судя по всему, 
был взят самый пессимистичный сценарий. 
И с таким выбором я полностью согласен. Это 
в природе эпидемии: мы всегда недотестиру-
ем, не можем собрать полные сведения о си-
туации и так далее». Он подчеркнул, что у ве-
домств очень сложно достать точные данные 
по ВИЧ, поэтому их размещение — это огром-
ное достижение.

«Я видел этот рейтинг, но в работе пользу-
юсь списком десяти самых пораженных ре-
гионов. Он рассчитывается по количеству за-
болевших на 100 тыс. населения»,— сказал 
„Ъ“ директор ВИЧ-сервисной организации 
«СПИД, статистика, здоровье» Денис Годлев-
ский. В этом списке на первых местах — Ке-
меровская, Новосибирская, Челябинская, Ир-
кутская и Оренбургская области. По мнению 
эксперта, такая разница в статистике не прин-
ципиальна для борьбы с эпидемией. «По дан-
ным Роспотребнадзора, у нас более миллиона 
людей живет с ВИЧ. По оценочным данным 
ООН — более 1,5 миллиона. Но в любом слу-
чае делать надо ровно одно и то же: расширять 
тестирование, вводить экспресс-тесты, рас-
ширять охват лечением,— говорит господин 
Годлевский.— По лечению есть серьезный 
прогресс последние годы. Но по сопутству-
ющим услугам — например, по диагности-
ке или проверке эффективности лекарствен-
ной терапии — ситуация аховая. Тут три года 
подряд идет снижение финансирования». Он 
подчеркивает, что в борьбе с ВИЧ важна поли-
тическая воля: «Надо рассказывать о пробле-
ме, обучать, как защититься. А сейчас курс до-
вольно консервативный».

Анастасия Курилова

ВИЧ-парад
Составлен свежий рейтинг регионов по ситуации с эпидемией

В Дорогомиловском суде Москвы прош-
ли прения по делу трех топ-менеджеров 
центра бронирования ООО «Polar Tour», 
обвиняемых в особо крупном мошенни-
честве. По данным следствия, с янва-
ря по июнь 2018 года компания собра-
ла 550 млн руб. средств туристических 
агентств, которые так и не дошли до ту-
роператоров. После чего руководство 
ООО, говорится в материалах дела, без 
каких-либо объяснений свернуло свою 
деятельность и денег никому не вернуло. 
Между тем подсудимые — начальник от-
дела по работе с агентствами ООО Анар 
Мирзоев, кассир Светлана Смирнова 
и финансовый директор Наталья Качесо-
ва — вину не признали, заявив, что всего 
лишь исполняли указания своего руко-
водителя Томэна Осзцоя, который, кста-
ти, от следствия скрылся. В прениях про-
курор попросил для начальника отдела 
и финдиректора 3,5 и 4 года заключения 
соответственно, а кассиршу посчитал 
возможным наказать условно.

Как рассказал „Ъ“ юрист Александр Бай-
бордин, помогавший турагентствам отби-
ваться от исков потерпевших граждан, ком-
пания ООО «Polar Tour» действует на рынке 
туристических услуг около 20 лет. Периоди-
чески она меняла юридический адрес и на-
звание, но суть ее деятельности от этого не 

менялась — компания выступала посред-
ником между турагентствами и туропера-
торами, занимавшимися бронированием 
самолетов, мест в зарубежных гостиницах 
и отелях. «Для туроператоров это было очень 
выгодно,— пояснил „Ъ“ господин Байбор-
дин.— Ведь им приходилось работать не 
с множеством агентов, а с одной компанией, 
которая передавала им целые пакеты заявок 
на обслуживание. Единственным недостат-
ком такой схемы была непрозрачность ООО 
„Polar Tour“ с финансовой точки зрения».

По словам юриста, часть денег Polar по-
лучала переводами на счет в банке, но боль-
шую — наличными. При этом средства со 
счета ООО расходовались по назначению, 
а расходование наличных отследить было 
невозможно. Но туроператоры и руководи-
тели турагентств, по словам господина Бай-
бордина, об этом узнали слишком поздно. 
«Дело в том, что Polar Tour передавал опера-
торам не каждый заказ отдельно,— пояснил 
господин Байбордин.— А лишь набрав па-
кет заявок до ста. Операторы это знали, но 
на просрочки переводов закрывали глаза. 
Таким образом, ООО копило задолженность, 
пока в июне 2018 года не заявило о прекра-
щении деятельности».

Это не вызвало бы особого возмущения, 
если руководство ООО попыталось бы при 
этом объясниться с клиентами. «Они про-

сто перестали выходить на связь, уйдя без 
каких-либо объяснений,— пояснил „Ъ“ ад-
вокат потерпевших Игорь Косицын.— Хотя 
обычно руководство банкротов пытается 
успокоить публику, обещая вернуть средст-
ва или продолжить обслуживание клиентов. 
Но только не в нашем случае».

Как только руководство ООО перестало 
выходить на связь, потерпевшие организо-
вали инициативную группу, руководитель 
которой Наталья Котельникова в июне 2018 
года обратились в УВД ЗАО по Москве, потре-
бовав возбудить против руководства Polar 
Tour уголовное дело по признакам мошен-
ничества. «Дело действительно возбудили 
быстро, но его расследование длилось до 
весны 2020 года, когда его передали в суд»,— 
заявила госпожа Котельникова. При этом 
пояснила, что в суд была передана лишь 
часть «большого дела» о хищении Polar Tour, 
ущерб по которому составляет 550 млн руб.

«Ущерб по нашему делу составляет свы-
ше 200 млн руб.,— пояснила „Ъ“ госпожа Ко-
тельникова.— И выделено оно было в связи 
с тем, что инициативная группа настаива-
ла на скорейшем осуждении подследствен-
ных — кассира ООО Светланы Смирновой, 
финансового директора Натальи Качесовой 
и начальника отдела по работе с турагентст-
вами Анара Мирзоева». Именно их в рамках 
дела удалось взять под стражу.

Во время следствия все фигуранты вину 
не признавали, заявляя, что они лишь ис-
полняли указания бенефициара Polar 
Tour — гражданина Болгарии и Турции То-
мэна Осзцоя. Якобы именно он направлял 
по мессенджеру сотрудникам Polar Tour ука-
зания о переводе средств, угрожая при неи-
сполнении его приказов «всех уволить». Но, 
как уточнила „Ъ“ госпожа Котельникова, 
никаких документальных подтверждений 
этих слов следствие не выявило. «Не было 
следствием найдено и документов, подтвер-
ждающих перевод денег по указанию этого 
господина»,— сказала госпожа Котельнико-
ва, добавив, что в деле вообще нет ни одно-
го документа Polar Tour, где бы Осзцой фи-
гурировал.

Тем не менее в ходе прений обвиняемые 
продолжали настаивать на своей версии. 
В свою очередь прокурор попросил при-
знать всех подсудимых виновными по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере, совершенное группой лиц) 
и приговорить финдиректора Наталью Ка-
чесову к четырем годам колонии общего 
режима, начальника отдела Анара Мирзое-
ва — к трем с половиной годам, а Светлану 
Смирнову — к трем годам условно.

Оглашение судебного решения назначе-
но на 4 марта.

Алексей Соковнин

Прокуратура оценила обман туристов
Фигурантам дела о мошенничестве запросили сроки

светская 
жизнь

Самые «Родные» на свете
На прошлой неделе просвещенно-
му светскому зрителю было пред-
ложено раньше всех ознакомиться 
с семейной комедией «Родные» и до-
кументальным фильмом «Крепость» 
про Алексея Кудрина. По итогам 
просмотра стало ясно, что название 
«Родные» прекрасно подошло бы об-
еим лентам.

С момента светской премьеры 
в кинотеатре «Октябрь» и до дня этой 
публикации «Родные» успели вый-
ти в прокат и даже отработать пер-
вый уикенд с результатами около 
170 млн руб. Для сооснователей ком-
пании Hype Film Ильи Стюарта и Му-
рада Османна это не первый подход 
к комедийному станку, но первый 
по-настоящему успешный. Кто бы 
мог подумать, что прецедент создаст 
картина о семейном выезде на Гру-
шинский фестиваль? В светском же 
смысле премьера тоже прошла хоро-
шо. Впервые примерно за год выш-
ла в свет Алена Долецкая, до сих пор 
строжайше соблюдавшая карантин. 
Прикоснуться к бардовской роман-
тике, проросшей сквозь десятилетия 
в герое Сергея Бурунова, пришли 
также режиссер мрачного Юрий Бы-
ков, артист Василий Вакуленко (Ба-

ста), актриса Виктория Толстоганова 
и, конечно, Ксения Собчак с Конс-
тантином Богомоловым. Они, впро-
чем, и на премьере «Крепости» тоже 
были. Сразу поясню: оба события 
произошли еще до публикации ма-
нифеста господина Богомолова «По-
хищение Европы 2.0», так что жар-
ких дискуссий не случилось. Более 
громким событием на тот момент 
могло стать появление госпожи Соб-
чак в точно таком же костюме бренда 
WOS, как у соучредительницы «Клу-
ба 418» Надежды Оболенцевой.

Собственно, умеренно массовая 
премьера «Крепости» прошла в ки-
нотеатре «Художественный» при под-
держке Chivas Regal как раз в рамках 
празднования дня рождения «Клу-
ба 418» — его второй соучредитель-
ницей является Ирина Кудрина. Хотя 
по предложенному материалу и со-
ставу гостей премьера была больше 
похожа на еще одно мероприятие 
в череде юбилейных самого главы 
Счетной палаты Алексея Кудрина. 
Среди гостей было не так много твор-
ческой и светской интеллигенции, 
зато пришли Эльвира Набиуллина 
с супругом Ярославом Кузьминовым, 
Рубен Варданян, Анатолий Чубайс, 
Сергей Сторчак, Григорий Березкин, 
Отар Маргания, Александр Файф-
ман, Дмитрий Аксенов, вернувший-
ся из карантинной ссылки Марк Гар-
бер и даже бизнесмен Сергей Говядин 
(прежде активный в свете, он теперь 
только на день рождения «Клуба 418» 
и выходит). Аудиторы Счетной пала-
ты шутили: кворум у них в «Художест-
венном» уже набрался, так почему бы 
не устроить заседание. Представить 
картину на сцену вышел сам глав-
ный герой, который высказался в том 
духе, что проходить кризисы легче, 
когда ты к ним готов. Госпожа Куд-
рина отметила, что ее супруг очень 
сдерживался, иначе лекция была бы 
по-настоящему продолжительной.

Фильм «Крепость» состоит из трех 
40-минутных серий, которые пока-
зывали без антракта. Зрители узна-
ли, какими тучными годами были 
нулевые годы, каким страшным был 
глобальный кризис в 2008-м и как 
относительно легко мы его прошли 
благодаря Стабфонду и его автору — 
Алексею Кудрину. Об этом и о самом 
господине Кудрине с самых ранних 
его рабочих лет очень тепло расска-
зывают Дмитрий Медведев, Герман 
Греф, Дмитрий Козак, Эльвира Наби-
уллина, Анатолий Чубайс, Белла Злат-
кис, Ирина Кудрина и другие — если 
и не родные, то уж точно не чужие 
люди. Широкие массы смогут посмо-
треть ленту на платформе Start. А Ксе-
ния Собчак отметила после просмо-
тра, что для создателей «Крепости» 
очевидным источником вдохнове-
ния стал их с Верой Кричевской доку-
ментальный фильм «Дело Собчака», 
с чем те радостно согласились.

Аудиторы Счетной  
палаты шутили: кво-
рум у них уже набрал-
ся, так почему бы  
не устроить заседание

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Спустя полгода после взятия под стражу по обви-
нению в госизмене бывшего корреспондента „Ъ“ 
и «Ведомостей», советника главы «Роскосмоса» 
Ивана Сафронова „Ъ“ обратился к нему с рядом во-
просов о том, как, с его точки зрения, продвигается 
следствие; о том, находит ли он сам в своей рабо-
те признаки, которые могут быть квалифицирова-
ны как измена; о том, сказалось ли заключение на 
его отношении к России, а также о том, можно ли 
привыкнуть к тюрьме. „Ъ“ публикует ответы Ивана 
Сафронова.

— С твоего ареста прошло больше полугода. Как ве-
дут себя следователи, помимо того что, насколь-
ко можно понять, тебе так и не сообщили нюансы 
предъявленного обвинения?
— Наверное, это тот самый временной отрезок, кото-
рый мне дал понимание ситуации для самого себя. 
Говорю про свои внутренние ощущения, поскольку 
в плане получения информации о ходе следствия ни-
каких подвижек ни у меня, ни у адвокатов нет. Время 
в «Лефортово» устроено совсем иначе, чем на воле: дни 
тянутся долго и монотонно, недели и месяцы — быс-
тро. Как только попал сюда, то все казалось какой-то 
невообразимой ересью, абсурдом. Но вот прошло пол-
года — и ничего, живой, здоровый. Тут все находятся 
в одинаковых условиях: террористы, миллиардеры, 
генералы, ну и я, журналист, вместе с ними. Возвраща-
ясь к следователям, ведут они себя при общении доста-
точно корректно, хотя отказали мне в звонках и свида-
ниях с родными. Достаточно ясно, что они действуют 
по формуле: «Вижу цель, не вижу препятствий». За пол-
года никто из следственной группы не дал мне разъ-
яснений по сути предъявленных обвинений, только 
какие-то общие фразы: в 2017 году ты передал что-то 
такое, чего передавать нельзя, но мы тебе это не пока-
жем, потому что не хотим. С начала следствия были на-
значены несколько экспертиз, в том числе на предмет 
секретности сведений, содержащихся в отправленных 
мною письмах. Судя по той информации, которую сле-
дователь довел до суда во время последнего продления 
срока содержания под стражей, как минимум одна из 
этих экспертиз была готова в середине октября 2020 
года, но, несмотря на все наши просьбы, меня с ней до 
сих пор не ознакомили. Когда ознакомят — понятия не 
имею. Все допросы велись исключительно по моим хо-
датайствам. По сути, я просто сижу в четырех стенах — 
и ничего не происходит. Возможно, это такая тактика 
у следователя. Может, он поймал настоящего шпиона 
и все силы бросил на него. Мне трудно сказать: из ка-
меры мало что слышно и видно.
— Следователи строго следуют протоколу или воз-
никли какие-то элементы неформального обще-
ния? Были ли попытки давления? Пытаются ли 
тебя вывести на признание?
— В редкие эпизоды общения со следователем в рам-
ках следственных действий иногда говорили о природе 
и погоде. Говорят, что нужен диалог! А разве я против? Но 
вместо того, чтобы показать мне «матчасть» и получить 
объяснения, меня вынуждают заниматься гаданием на 
кофейной гуще. Говорят, что в 2017 году я совершил пре-
ступление, но не говорят, что именно я сделал,— предла-
гают вспомнить. Я три месяца занимался самокопатель-
ством, но никаких преступлений так и не вспомнил. 
Ну и вишенка на торте: как только я прошу ознакомить 
меня хоть с какими-то материалами, чтобы понять, о чем 
идет речь, следователь квалифицирует это как попытку 
выведать объем собранных ФСБ материалов.
— Сейчас свидетелями по делу проходят все твои 
близкие, включая маму. Ты посвящал ее в детали 
своей работы журналистом или советником главы 
«Роскосмоса»?
— Статусом свидетеля «одарили» всех членов моей 
семьи. Это повсеместная практика, чтобы отказать 
в коммуникации с близкими и родными. Вот в раз-
говоре с мамой, как считает следствие, я мог бы про-
должить выполнять задания иностранной разведки. 
Бред? Да, но это на бумаге все официально написа-
но, там подпись следователя стоит. В общем, никому 
нельзя мой голос услышать — это угроза националь-
ной безопасности, не меньше. Мама, конечно, была 
в курсе того, где я работаю, какие статьи пишу, какой 
тематикой интересуюсь. Я всегда присылал ей ссыл-
ки на свои материалы. Она живо интересовалась моей 
работой и по-матерински переживала за меня, видя, 
какие темы я освещаю. Я старался следовать ее реко-
мендациям и советам, но тут вот как все обернулось. 
Мне безумно жаль, что ей приходится переживать всю 
эту историю. Но я знаю, что она у меня самая сильная 
и способна выдержать все. Значит, я тоже способен, по-
тому что я ее сын. Знаю, что сестра Ира и ее муж Мак-
сим будут сильными. Что моя невеста Ксения дождется 
окончания этого абсурда, и мы будем вместе и счастли-
вы. Других мыслей я не допускаю.
— Тебе вообще часто доводилось в рамках работы 
общаться с иностранными гражданами или ездить 
за границу? Возникала ли у тебя мысль, что это об-
щение может кем-то рассматриваться в свете ст. 275 
УК РФ о госизмене?
— За десять лет работы журналистом я, конечно, об-
щался с иностранцами, поскольку смысл профессии 
состоит в коммуникации с людьми, внешним миром. 
Я ездил в десятки стран, посещал выставки вооруже-
ний и военной техники. Если для написания статей 
было необходимо найти какой-то эксклюзив, подроб-
ности или взять комментарий, то я обращался к пред-
ставителям фирмы-разработчика. Так и было, напри-
мер, в 2015 году на выставке IDEX-2015 в Абу-Даби, 
когда на тот момент президент Украины Петр Поро-
шенко заинтересовался продукцией компаний, произ-
водящих турецкие ракетные комплексы. С людьми из 
этой компании я и общался, брал комментарии. В от-
ношении встреч с представителями иностранного ди-
пломатического корпуса у меня была принципиально 
иная позиция. Я принципиально отказывался от встреч 
с военными атташе западных стран, поскольку считал 
их малопродуктивными. Не посещал я и их официаль-
ные мероприятия целенаправленно. Из посольства Че-
хии мне ни разу не приходило не то что приглашения, 
даже открытки на Рождество. Даже обидно. Думал ли 
я, что мои контакты с иностранцами могут стать осно-
ванием для моего уголовного преследования? Нет. Но, 
видя, как в стране множится число шпионских дел, как 
и многие другие журналисты, нередко иронизировал 
на эту тему. Мол, если за SMS о железнодорожном соста-
ве с военной техникой женщина в Сочи получила об-
винение в госизмене, обернувшееся семилетним при-
говором, сколько же дадут журналистам, освещающим 
военную тематику! Дошутился.

— Ты когда-нибудь замечал слежку или наблюдение 
за собой?
— Конечно, иногда мне казалось, что я не один, но чтобы 
за мной более пяти лет велась целенаправленная слеж-
ка, прослушивались телефон и квартира, мониторились 
передвижения — никогда не мог предположить. Просто, 
наверное, потому, что не верил, что такой абсурд вооб-
ще возможен.
— В СМИ публиковались материалы о том, что в фо-
кусе внимания следствия — гражданин Чехии Мар-
тин Лариш. Знаком ли ты с ним? Каким был ха-
рактер вашего знакомства? Передавал ли ты ему 
какие-то данные, которые могли бы с точки зрения 
следствия представлять угрозу национальной без-
опасности?
— Могу подтвердить, что мой знакомый из Чехии — это 
журналист Мартин Лариш. Мы познакомились с ним 
примерно в 2010 году, когда он работал собкором чеш-
ской газеты Lidove Novine в Москве. Он общался со мно-
гими журналистами и экспертами, еще читал лекции 
на журфаке МГУ. У нас были нормальные приятель-
ские отношения двух коллег. Мы обсуждали между-
народные отношения, политику и т. д., как правило 
за кружкой пива. В 2012 году наше общение прерва-
лось — его ставку сократили в Москве, сам он вернул-
ся домой. В тот период мы изредка списывались в со-
циальных сетях, в основном поздравляли друг друга 
с Новым годом и днем рождения. В следующий раз мы 
встретились только в 2016 году, кажется. Тогда я на вы-
ходные ездил в Прагу. Хорошо пообщались, вспомина-
ли то время, когда он работал в Москве. С тех пор мы 
стали более регулярно видеться. Эти встречи я не скры-
вал. Иногда мы путешествовали по Европе в большой 
компании молодых людей. Были в Хорватии, Испа-
нии. В 2018 году снова в Чехии: у Мартина была свадь-
ба, и я был в числе приглашенных. Последний раз мы 
виделись в Германии — на этот раз я пригласил его на 
свой день рождения, который отмечал в Берлине всей 
своей семьей. Помню, он тогда привез в подарок бутыл-
ку абсента. В 2017 году он уволился из газеты — надо-
ело работать наемным сотрудником. Вместо этого он 
решил создать собственный интернет-проект — Инфор-
мационное агентство анализа и профилактики безопас-
ности. Идея была проста: организация рассылки среди 
подписчиков дайджеста СМИ и аналитических матери-
алов на платной основе. Такое информационное агент-
ство, потребителями информации которого являются 
другие СМИ. Похожие ресурсы были и есть и в России, 
например «Перископ.2», Центр анализа стратегий и тех-
нологий, Центр анализа мировой торговли оружием. 
Он попросил о помощи в раскрутке бизнес-идеи, и я со-
гласился, поскольку от основной работы это меня ни-
как не отвлекало. Я писал для него не более одного-двух 
материалов в месяц. Темы базировались на актуальной, 
публично обсуждавшейся в тот период времени ин-
формации. Мартин направлял мне список тех тем, ко-
торые он хотел освещать в своем агентстве. Если я мог 
что-то написать, то писал, если нет — то нет. Это было 
просто, никакой обязаловки. В будущем мы рассчиты-
вали, что подписки на рассылки будут приносить до-
ход. Я даже консультировался с юристами, как правиль-
но с точки зрения закона оформить доход, полученный 
гражданином РФ в иностранной валюте. Скажу сразу: 
советы не пригодились, на проекте я ничего не зарабо-
тал. Сами подготавливаемые мной материалы состоя-
ли из компиляции сведений из открытых источников. 
Следствие считает подозрительным, что я пользовался 
установленной на моем компьютере программой шиф-
рования, но уверен: большинство коллег-журналистов 
из моего окружения также используют различные сред-
ства шифрования на своих гаджетах, а также специаль-
ные «секьюрные» мессенджеры для коммуникации. Это 
не потому, что мы шпионы или госизменники, просто 
это стало элементом нашей журналистской культуры, 
уже крепко укоренившейся моделью профессионально-
го поведения. И что мы получили в итоге? Следователи 
факт моего знакомства с Мартином считают вербовкой, 
его письма — разведывательными заданиями, а в моих 
ответах откуда-то взялась государственная тайна. Фанта-
стика? Нет. Следствие считает меня чешским шпионом. 
О том, что мой приятель — кадровый разведчик, а сам 
я «нашпионил» в пользу какого-то там управления, я уз-
нал только из постановления о возбуждении уголовно-
го дела. Я просил следствие показать мне эти тексты, во-
круг которых и строится все мое обвинение, но мне так 
ничего и не показали. Но выглядит все это очень гроз-
но, да и звучит страшно, а что произошло на самом деле? 
Я писал тексты как журналист, направлял их своему кол-
леге-журналисту. А теперь мне говорят, что обвинение 
не связано с журналистской деятельностью. Кстати, дата 
моей «вербовки» — март 2012 года — вызывает исклю-
чительное недоумение, впрочем, как и все остальные 
посылы следствия. В марте 2012 года мне был 21 год, 
а Мартину — 26. Какая вербовка? Какой он к черту раз-
ведчик? О чем это все? Да и справка, что Мартин являет-
ся агентом спецслужб, выдана одним из подразделений 
ФСБ, но этот вопрос даже звучит абсурдно — следова-
тель искренне считает, что я мог сознательно сотрудни-

чать с представителем иностранной спецслужбы, друго-
го он даже не допускает. При этом я своего знакомства 
с Мартином не скрывал, его жена несколько раз приез-
жала в гости, когда оказывалась в Москве по работе. Ни-
каких тайн и прочего, все на поверхности.

Знаю, что с Мартином работали и другие журнали-
сты, в том числе и из других стран. Теперь, вероятно, им 
всем должна грозить опасность?! Абсурд!

Я готовил для Мартина дайджесты в период 2017–
2019 годов. Последний текст отправил ему в 2019 году, 
в августе или сентябре, кажется. К тому моменту я ра-
ботал в «Ведомостях». Уже после ухода из «Ведомостей» 
я сообщил ему, что в журналистике я делаю паузу и буду 
пробовать себя в чем-то другом. Официально о моем на-
значении на должность в «Роскосмосе» было объявлено 
18 мая 2020 года. Когда я устроился в корпорацию, он по-
здравил меня с назначением и днем рождения. С тех пор 
с Мартином я не общался и, как развивался его проект, 
уже не интересовался.
— Ты перешел в «Роскосмос» после десяти лет рабо-
ты журналистом. Как считаешь, мог ли переход из 
журналистики в госкорпорацию стать триггером 
для твоего уголовного преследования?
— Я что, секретоноситель? Нет! Ученый? Нет! Военнослу-
жащий? Нет. Журналист? Да, и теперь нужно понять, что 
ФСБ пять лет вела слежку за журналистом. А задержание 
и арест пришлось ровно на то время, когда я перешел 
на работу в «Роскосмос». Мне инкриминируют то, что 
я передал за рубеж данные, содержащие государствен-
ную тайну в июле 2017 года. Эти данные ФСБ получи-
ла летом 2018 года. Почему тогда не арестовали? По дан-
ным органов внешней разведки, среди которых в том 
числе и ФСБ, уже в сентябре 2019 года они называли мое-
го знакомого из Чехии сотрудником спецслужб. И? Если 
я шпион, то чего сразу не взяли? А ответ простой. В 2017 
году я трудился в „Ъ“, а в 2019-м — в «Ведомостях». Ин-
криминировать журналисту шпионаж не стали: разум, 
видимо, победил. А вот сотруднику «Роскосмоса» вле-
пить ст. 275 УК уже никаких проблем не составило. Я же 
пишущий журналист, входил в «президентский пул», 
проходил регулярные проверки и как сотрудник «Ро-
скосмоса» тоже — и никакого «шпионского» бэкграун-
да не обнаружилось.
— Есть ли какие-то обстоятельства, факты или лица, 
которые, по твоему мнению, могли способствовать 
возникновению этого уголовного дела? Кому это 
может быть нужно?
— Говорят, что врага надо знать в лицо. Но в моем случае 
иначе: я не могу даже представить, кому выгодно поса-
дить меня в тюрьму. Я знаю, что некоторых чиновников 
раздражали мои публикации, но, чтобы кто-то целена-
правленно рекомендовал ФСБ «повнимательнее с ним 
быть», не могу такого представить. Есть ли те, кто обра-
довался моему несчастью? Конечно, такие люди есть. Бог 
им судья. Желаю, чтобы они никогда не испытали того, 
что испытываю я.
— Есть ли вещи и слова, которые ты сделал и ска-
зал бы иначе, если бы мог предвидеть такое разви-
тие ситуации?
— Не знаю. Очень жду того момента, когда мне наконец 
дадут посмотреть инкриминируемые мне тексты и ска-
жут, в чем там заключается гостайна. Но до сих пор пред-
ставить себе не могу, что она там может быть.
— Журналисты — довольно критично настроенная 
среда, и на ее фоне твой патриотический настрой 
всегда был заметен, и в текстах, и в редакционной 
курилке. Думаешь ли ты о том, как это соотносит-
ся с предъявленным обвинением? Изменилось ли 
твое отношение к стране, когда ты оказался в «Ле-
фортово»?
— Мой патриотический настрой никуда не делся — как 
я любил свою страну, так и буду любить. Потому что меня 
преследует не страна, а люди, хотя и отождествляющие 
себя с ней. Разве можно разлюбить свою страну из-за по-
ступков других, отдельных лиц?
— Думал ли ты о том, что, если бы не ушел в «Ро-
скосмос», уровень общественной поддержки был 
бы другой?
— Не знаю. История не знает сослагательного наклоне-
ния. В любом случае я очень благодарен всем тем колле-
гам, которые поддерживают меня.
— Гендиректор «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин по-
следовательно заявляет, что ты остаешься его совет-
ником. В современных российских условиях это вы-
глядит как поддержка. Важно ли это для тебя?
— Тот факт, что глава «Роскосмоса» публично выступил 
в мою поддержку, меня очень обрадовал — спасибо ему 
за это большое. Спасибо и тем, кто задавал обо мне во-
просы президенту: в течение двух недель глава государ-
ства комментировал мою историю. Конечно, странно 
было услышать про связь моего уголовного дела с рабо-
той в «Роскосмосе», поскольку я успел проработать в го-
скорпорации всего два месяца; а то, что следователь упи-
рает на события 2017 года, только подчеркивает связь 
моего уголовного дела с моей журналистской деятель-
ностью. Слова президента о том, что нельзя преследо-
вать человека за использование информации, находя-
щейся в открытом доступе, а также прозвучавшие из его 
уст слова «чушь полнейшая» и «трагикомедия», меня здо-
рово поддержали. Я не могу знать, что ему докладыва-
ют следователи, но хотелось бы, чтобы глава государства 
был обеспечен объективной информацией со всех сто-
рон, а не только от следователя, считающего своей зада-
чей не разобраться в происходящем, а посадить меня. 
Ну и повышение получить, видимо, за активную работу 
о поимке «шпионов».
— В таких обстоятельствах очень важно сохранить 
надежду. На что ты надеешься: на справедливость 
следствия и суда? На солидарность коллег и друзей? 
На высокое заступничество? На перемену политиче-
ской конъюнктуры?
— Надеюсь, что этот абсурд закончится в какой-то обо-
зримой перспективе. Я по своей натуре оптимист и верю 
в лучшее — если бы не эти черты, то можно было бы сло-
жить лапки и сдаться. У меня есть некоторое наивное, 
наверное, чувство, которое говорит мне, что ничего про-
тивозаконного или плохого я сделать не мог,— это здо-
рово помогает. Поэтому признаваться в том, чего я не 
делал, совершить фактически самооговор, я не собира-
юсь: зачем? Если бы понимал, что сделал что-то плохое, 
то признался бы сам. А если мне переписку с зарубеж-
ным коллегой и подготовку журналистских материа-
лов ставят в вину и называют это государственной из-
меной, то как я могу с этим согласиться? Никак! Хочется 
объективности и справедливости, но пока с этим тяже-
ловато. Вот я в «Лефортово» уже полгода: на мой взгляд, 
это издевательство не только надо мной и моей семь-
ей, но и над самой сутью пенитенциарной системы. Тут 
должны изолировать людей, представляющих общест-

венную опасность, а я-то здесь при чем? Залог, домаш-
ний арест, подписка о невыезде — да что угодно мож-
но было бы избрать. Следствие апеллировало к тому, что 
я могу скрыться, но никаких доказательств в подтвер-
ждение этой теории ни на одном судебном заседании 
не представило. То есть просто слова, которые поддер-
живались прокурором и принимались слепо судьей. То, 
что у меня изъят загранпаспорт, в котором нет действу-
ющих виз; то, что у меня нет мотива скрываться; то, что 
я не могу скрыться на территории дипломатического 
учреждения Чехии, потому что просто не знаю, где на-
ходится посольство Чехии, в котором никогда в жизни 
не был; то, что у меня нет водительского удостоверения 
и я не могу никуда уехать; то, что при обысках у меня 
не было изъято ни одного рубля или евро, поскольку ни 
того ни другого в виде наличности у меня не было, да 
и на счете в банке у меня находилось €14, о чем тому же 
следователю прекрасно известно. Смысл моего содер-
жания в СИЗО один — психологическое давление с це-
лью сломать меня и получить признательные показа-
ния, вот и все. Следственных действий не проводится 
месяцами, мои показания — правдивые, а не те, кото-
рые желает получить следствие,— его похоже не инте-
ресуют. Ну что тогда остается делать? Только читать кни-
ги — это фантастическое чувство, когда тебе присылают 
по 30–40 интересных произведений, которые интерес-
но читать. Тем и живу.
— Тебе раньше приходилось не только читать, но 
и самому писать о людях в СИЗО. Что оказалось пред-
сказуемым и знакомым, а что — неожиданным?
— Писать о людях, попавших в тюрьму, и самому ока-
заться в ней — это, конечно, две большие разницы. 
Предсказуемым оказалось только щемящее чувство не-
свободы, а также тотальная зависимость от действий 
других людей. К адвокатам — в сопровождении конвоя, 
к следователю — с конвоем, в душ — из принципа отка-
зываюсь называть это место «баней» — то же самое. Из 
неожиданного — люди, которые тут работают. Вежли-
вые, доброжелательные. Это здорово, что они есть: свои-
ми действиями они разрушают стереотип, что в системе 
ФСИН (Федеральной службы исполнения наказаний.— 
„Ъ“) сплошь садисты.
— Можешь ли сказать, что освоился?
— К СИЗО невозможно привыкнуть. Адаптировать-
ся — да. Самое важное — это максимально комфортно 
обустроить свой нехитрый быт. Не лениться делать за-
рядку, просить родных присылать побольше творога 
и сметаны, делать регулярную уборку в камере, ходить 
дышать свежим воздухом, пить витамины. За полгода 
я многому научился, например, обвязывать бутылки 
с водой таким образом, чтобы получилась гиря-утяже-
литель. Плести из полиэтиленовых пакетов шнурки. Ис-
пользовать обертку из-под колбасы в качестве клейкой 
ленты. Научился делать вкусные салаты из овощей. Нау-
чился стирать вещи в тазике, узнал, что порошок «Миф» 
буквально за пару часов серые вещи превращает в бе-
лые. Рекомендую!
— Что самое сложное? Физическая несвобода, не-
возможность делать что хочешь? Эмоциональная 
тяжесть, разлука с близкими, невозможность об-
щения?
— Состояние и настроение в СИЗО меняется часто, иног-
да по несколько раз на дню. Факторов много — прежде 
всего неопределенность. И не только о том, что ждет 
тебя самого, но и того, что происходит дома с родными 
и близкими. Все ли у них в порядке и так далее… Спустя 
полгода успокаивает несколько мыслей: первая, что за 
время моего отсутствия с ними ничего не случится, их 
жизнь тоже поменялась, но они все выдержат. Мама об-
ещала дождаться конца этого абсурда, чтобы мы вновь 
увиделись и были вместе. Племянники, сестра, Ксю-
ша — все помогут друг другу, это важно для меня. Над-
еюсь, что они понимают, насколько их единство облег-
чает мою участь и заточение.

Как такового давления нет, но тут можно просто брать 
измором. Сидишь в восьми квадратных метрах вместе 
со столом, кроватью, холодильником и телевизором. 
И так каждый день, пока голос внутри не начинает убе-
ждать: говори, что нужно, и выберешься отсюда раньше. 
Я этот голос научился не слышать.
— В самом начале, после твоего ареста, сообщали 
о подозрении на коронавирус. В изоляторе введе-
ны ограничения режима из-за пандемии. Как тюрь-
ма и люди в ней переживают очередной всплеск за-
болеваемости?
— Только в «Лефортово» я дважды помещался на каран-
тин, связанный с подозрением на коронавирус,— в об-
щей сложности находился в изоляции около месяца. 
Отоспался. Тесты на COVID-19 отрицательные. Не было 
возможности гулять, но это терпимо.
— Научился ли ты планировать жизнь в этой ситуа-
ции и ставить цели? Какие они сейчас?
— Планировать свою жизнь в таких условиях достаточ-
но тяжело: тут горизонт планирования ограничен сут-
ками. А вот мечтаю я о многом: например, о воссоеди-
нении с семьей, мамой, сестрой и ее мужем, моими 
племянниками, которых я безумно люблю. Я хочу, что-
бы у нас с Ксюшей была свадьба и своя семья, дети. Хочу 
все наверстать.
— Как ты узнаешь новости? Сколько каналов в тво-
ем телевизоре? Что ты читаешь?
— Источники новостей — телевидение, газеты, пись-
ма. У меня 20 каналов, но сигнал еще надо поймать, сте-
ны-то метровые. Стараюсь не выпадать из повестки, 
думать, анализировать. Много читаю. Более 50 книг при-
слали на Новый год. Это такое давно забытое, но очень 
приятное чувство — читать книги. Сейчас читаю кни-
ги из серии ЖЗЛ («Жизнь замечательных людей».— „Ъ“) 
и все возможные газеты, которые могу получать в СИЗО.
— Многие из журналистов, работающих с темами, 
представляющими острый общественный интерес, 
общаются с иностранцами. Есть ли то, от чего ты бы 
их предостерег?
— Если по долгу службы приходилось общаться с ино-
странцами, то предостерегать в общем-то не от чего — это 
работа. Просто надо понимать, что даже такое общение 
может быть расценено особо ретивыми следователями 
как государственная измена.
— Ты ощущаешь, что не один?
— Я даже не знаю, что сказать всем тем людям, которые 
меня поддерживают на протяжении всего этого време-
ни. Только огромное и искреннее спасибо, потому что 
если бы не вы, то все могло быть гораздо хуже, чем есть 
на самом деле. Пока меня поддерживают люди — дру-
зья, коллеги, просто неравнодушные люди,— все мож-
но пережить и преодолеть. Я в это верю. Так прорвем-
ся и победим!

В подготовке вопросов принимали участие 
отделы политики и общества „Ъ“

«Никаких тайн и прочего, все на поверхности»
Иван Сафронов ответил на вопросы „Ъ“
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Дональд Трамп  
не оправдал недоверия
Конгресс США вновь не признал его виновным

Сенат Конгресса США рассмотрел вопрос 
об импичменте экс-президенту Дональду 
Трампу. Его обвиняли в подстрекательст-
ве к мятежу, который привел к штурму Ка-
питолия, предпринятому 6 января сторон-
никами пересмотра итогов президентских 
выборов. Не имеющая аналогов в истории 
США вторая попытка отстранить от влас-
ти президента, который к тому же к мо-
менту голосования сложил полномочия, 
не увенчалась успехом. Хотя резолюцию 
об импичменте поддержали семь респу-
бликанцев, сторонники вотума недоверия 
не набрали необходимых двух третей го-
лосов. После того как оппоненты Дональ-
да Трампа не смогли лишить его права бо-
роться за кресло президента на выборах 
2024 года, 45-й президент США пообещал 
представить свой новый план возрождения 
 Америки.

Рассмотрение резолюции об объявлении им-
пичмента Дональду Трампу, который за две не-
дели до истечения своих президентских полно-
мочий, 6 января, призвал своих сторонников 
«сражаться, как черти» и не допустить утвер-
ждения Джо Байдена в должности президента 
США, транслировалось ведущими американ-
скими телеканалами, превратившись в заклю-
чительное шоу по итогам президентских выбо-
ров 3 ноября 2020 года.

Инициировавшие процедуру импичмента, 
уже вторую за время правления Дональда Трам-
па, члены Палаты представителей выступали 
в роли обвинителей, в то время как сенаторы 
играли роль присяжных. В утвержденной Па-
латой представителей резолюции, вынесенной 
на рассмотрение Сената, фигурировала одна 
статья обвинения — подстрекательство к мяте-
жу. По версии противников Дональда Трампа, 
именно его провокационные заявления, сде-
ланные накануне утверждения обеими палата-
ми Конгресса итогов президентских выборов, 
привели к предпринятому его сторонниками 
штурму Капитолия.

Перед голосованием сенаторы посмотрели 
видеоматериалы о событиях 6 января, напом-
нившие о том, как толпа сносит ограждения, 
сметает полицейских и врывается в Капитолий, 
отчего охваченные паникой конгрессмены вы-
нуждены прервать свое заседание по утвер-
ждению Джо Байдена 46-м президентом США 
и спешно эвакуироваться.

Согласно законодательству США, для выне-
сения обвинительного заключения в рамках 
процедуры импичмента за него должны про-
голосовать не менее двух третей членов Сена-
та (67 из 100). Учитывая, что в настоящее время 
демократы имеют в верхней палате Конгресса 

50 мест, для того чтобы импичмент Дональду 
Трампу состоялся, им необходимо было пере-
тянуть на свою сторону как минимум 17 респу-
бликанцев — задача, которая изначально вы-
глядела нереализуемой.

Когда на экране в зале заседания Сената по-
явились цифры голосования, стало ясно: сенса-
ции не произошло. За резолюцию проголосо-
вали 57 членов верхней палаты, против — 43 
члена. Несмотря на то что такой исход голосова-
ния был предрешен заранее, лидеры демокра-
тов не скрывали своего разочарования.

«Большинство республиканцев Сената 
проголосовали за то, чтобы оправдать бывше-
го президента Трампа, навсегда вписав свои 
имена в историю рядом с его именем. Бывший 
президент пытался отменить итоги законных 
выборов, спровоцировал нападение на наши 
собственные власти, и больше половины ре-
спубликанцев решили оправдать это»,— него-
довал лидер демократического большинства 
Сената Чак Шумер.

Еще более резко высказалась спикер Пала-
ты представителей, третий человек в иерар-
хии американской власти и наиболее непри-
миримый оппонент Дональда Трампа Нэнси 
Пелоси. Как следует из ее заявления, вместо 
того чтобы следовать данной ими клятве за-
щищать Конституцию США, «группа трусли-
вых сенаторов не смогла достойно отнестись 
к тому, что сделал президент, и к тому, что 
было на кону для страны». По ее мнению, сена-
торы-республиканцы, голосовавшие против, 
думали только о том, как бы сохранить свои 
теплые места и избежать конфликта со своими 
избирателями и однопартийцами.

Несмотря на то что демократы не сумели до-
биться главного — лишения Дональда Трампа 
права участвовать в будущих выборах, что ста-
ло бы невозможным в случае объявления ему 
импичмента,— триумфом для 45-го президента 
США итоги голосования в Сенате не назовешь.

Демократам удалось заручиться поддержкой 
сразу семи сенаторов-республиканцев — за все 
четыре случая процедуры импичмента в исто-
рии США это наибольшее число членов верх-
ней палаты Конгресса, выступивших против 
президента-однопартийца.

Некоторые из них решились пойти на этот 
шаг, осознавая, что он может стоить им поли-
тической карьеры. Подтверждением слов Нэн-
си Пелоси, что голосование за импичмент тре-
бовало от республиканцев смелости, стали те 
проблемы, которые уже возникли у проголо-
совавших за.

Так, представительства Республиканской 
партии в Луизиане и Северной Каролине осу-
дили представляющих эти штаты сенаторов 

Билла Кэссиди и Ричарда Барра, назвав их дей-
ствия «огорчающими» и «шокирующими».

Между тем не кто иной, как лидер республи-
канцев в Сенате Конгресса США Митч Маккон-
нелл, проголосовавший против импичмента, 
тем не менее выступил с таким заявлением, 
которое вряд ли пойдет в копилку Дональду 
Трампу. «Нет никаких сомнений в том, что пре-
зидент Трамп с практической и моральной то-
чек зрения ответственен за провоцирование 
событий того дня. Люди, которые штурмова-
ли здание, были убеждены, что действуют в со-
ответствии с желанием и указаниями своего 
президента»,— заявил Митч Макконнелл. Объ-
ясняя, почему при такой позиции он все же про-
голосовал против, Митч Макконнелл сослался 
на исключительно формальный момент: по его 
словам, вынесение Сенатом импичмента невоз-
можно задним числом в том случае, если прези-
дент уже не занимает свою должность.

Комментируя итоги голосования, прер-
вавший молчание последних недель Дональд 
Трамп назвал происшедшее очередным эта-
пом охоты на ведьм, которой до него не под-
вергался ни один президент в истории США. 
«В ближайшие месяцы я готовлюсь многим по-
делиться с вами и надеюсь вместе продолжить 
наше замечательное путешествие с целью до-
стичь величия Америки для всех ее жите-
лей. Нам предстоит проделать много работы, 
и скоро мы представим наше видение яркого, 
светлого и безграничного будущего Амери-
ки»,— пообещал он своим сторонникам, по-
благодарив их за поддержку.

«Провал импичмента был вполне предсказу-
ем, учитывая расклад сил в Сенате. Тем не ме-
нее демократы будут использовать решение 
Палаты представителей, инициировавшей по-
вторный импичмент как оружие против Трам-
па, если он решит выдвинуть свою кандидатуру 
в президенты в 2024 году»,— заявил „Ъ“ профес-
сор Американского университета в Вашингто-
не Антон Федяшин. «Демократы настолько бо-
ятся повторения сценария выборов 2016 года, 
что запасаются всеми инструментами и меха-
низмами, чтобы предотвратить возможную оче-
редную консервативно-популистскую победу, 
будь то самого Дональда Трампа или одного из 
его сторонников»,— резюмировал эксперт.

Сергей Строкань

У Анкары  
длинные когти
Турция провела новую операцию в Ираке

Турция завершила очередную во-
енную операцию на севере Ирака 
против Рабочей партии Курдиста-
на. По данным Минобороны Тур-
ции,  менее чем за неделю «были 
нейтрализованы 53 террориста». 
Власти Ирака и Иракского Курди-
стана не стали препятствовать Анка-
ре, однако представитель иракско-
го шиитского народного ополчения 
«Аль- Хашд аш-Шааби», близкого 
к Тегерану, призвал противостоять 
«турецкой агрессии».

Министр обороны Турции Хулуси 
Акар объявил в воскресенье об оконча-
нии антитеррористической операции 
«Коготь орла-2» против Рабочей партии 
Курдистана (РПК), внесенной Анкарой 
в список террористических организа-
ций. В начавшейся в прошлую среду опе-
рации участвовали более 40 военных 
самолетов, беспилотники, самолеты-за-
правщики и другая техника. Боевые дей-
ствия охватили территорию размером 
75 на 25 км. В субботу Хулуси Акар лично 
прибыл на границу с Ираком, чтобы про-
следить за ходом операции вместе с на-
чальником генштаба Яшаром Гюлером 
и командующими тремя родами войск.

«В начале сухопутной операции геро-
ически погибли трое военнослужащих, 
еще трое получили ранения. В рамках 
операции были уничтожены 48 терро-
ристов, в том числе трое так называемых 
высокопоставленных руководителей, 
еще двое террористов были схвачены. 
Таким образом, в целом были нейтрали-
зованы 50 террористов»,— подвел итоги 
операции Хулуси Акар. Через несколько 
часов Минобороны Турции сообщило 
о ликвидации еще «трех террористов, ко-
торые пытались сбежать». Кроме того, по 
данным турецких военных, было унич-
тожено «более 50 объектов террористов, 
включая склады боеприпасов, пещеры 
и базы». В одной из пещер были найде-
ны тела 13 турецких граждан, похищен-
ных членами РПК несколько лет назад. 
По словам Хулуси Акара, их смерть на-
ступила из-за огнестрельных ранений. 
При этом близкие к РПК СМИ утвер-
ждают, что пленные погибли в резуль-
тате турецких бомбардировок. По дан-
ным курдских источников, турецкой 
армии было оказано ожесточенное со-
противление и она была вынуждена от-
ступить. При этом десятки, если не сотни 
пленных продолжают оставаться в руках 
РПК, и попытки Анкары их освободить 
не приводят к желаемым результатам.

Предыдущая операция «Коготь орла-
1» началась в середине июня прошло-
го года. В ходе первой воздушной фазы 
было нанесено более 100 ударов по 
объектам в приграничной полосе. За-
тем Анкара начала наземную фазу под 
названием «Коготь тигра». Тогда было 
уничтожено более 80 бойцов РПК. Про-
тивостояние турецких военных и отря-
дов РПК, скрывающихся на севере Ирака 
и Сирии, где проживают местные кур-
ды, длится не одно десятилетие. Новая 
фаза противостояния началась в 2015 
году. За это время, по данным Минобо-
роны Турции, были нейтрализованы 
свыше 10 тыс. членов РПК. В то же вре-
мя в результате операций РПК погибли 
около тысячи турецких военных и по-
лицейских, а также примерно 500 гра-
жданских лиц. По этой причине Анкара 
оправдывает все свои операции на севе-
ре Ирака правом на самооборону. По ин-
формации СМИ, Турция создала на тер-
ритории Иракского Курдистана около 30 
временных военных баз.

Отношение Багдада к военным опе-
рациям Анкары на своей территории 
далеко не однозначно. Периодически 
иракские власти жалуются в ООН на на-
рушение своего суверенитета, но при 
этом продолжают сотрудничать с турец-
кой стороной. Так, в августе Багдад отме-
нил визит в Ирак Хулуси Акара, а затем 
и все «остальные намеченные на бли-
жайшее время» двусторонние встре-
чи, обвинив Анкару в агрессии и нару-
шении принципов добрососедства. Это 

произошло после того, как турецкий 
беспилотник по ошибке атаковал не 
РПК, а колонну иракских погранични-
ков к северо-востоку от города Эрбиль 
(Иракский Курдистан). В результате ата-
ки погибли и получили ранения около 
20 человек. Однако пять месяцев спустя, 
в середине января, Хулуси Акар как ни 
в чем не бывало посетил и Багдад, и Эр-
биль. В ходе встреч с премьер-минист-
ром Ирака Мустафой Каземи и главой 
правительства Иракского Курдистана 
Масруром Барзани он призвал к совмест-
ной борьбе против РПК. Со своей сторо-
ны, собеседники господина Акара согла-
сились, что территория Ирака не может 
быть использована как плацдарм для на-
падений на Турцию. 

Учитывая, что для иракских курдов 
Анкара была всегда ближе, чем конкури-
рующие с ними турецкие курды из РПК, 
неудивительно, что в ходе последней во-
енной операции на окружение Барзани 
посыпались обвинения в сотрудниче-
стве с турецкими военными. О том, что 
операция против РПК согласована с Эр-
билем и Анкарой, заявил на прошлой 
неделе и пресс-секретарь президента 
Турции Ибрагим Калын. Тогда же он не 
исключил, что операция может быть рас-
ширена на Синджар в провинции Най-
нава (недалеко от границы с Сирией, 
к западу от Мосула). О возможной опера-
ции вместе с иракской армией в Синджа-
ре говорил в конце января и президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган. Он пре-
дупредил, что турки «могут туда прийти 
однажды ночью». 

Район Синджара попал под контроль 
террористической группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена РФ) в авгу-
сте 2014 года. Тысячи живущих там кур-
дов-езидов были убиты, похищены, 
бежали в другие районы страны и за ее 
пределы. Отбить Синджар курды смогли 
только к концу 2015 года. После прова-
ла референдума за независимость Ирак-
ского Курдистана в октябре 2017 года эта 
территория оказалась под контролем 
иракского шиитского народного ополче-
ния «Аль-Хашд аш-Шааби». Там же дейст-
вуют местные езидские советы, а также 
РПК. В октябре 2020 года Багдад и Эрбиль 
подписали «Синджарское соглашение», 
согласно которому и РПК, и «Аль-Ха-
шд аш-Шааби» должны покинуть этот 
район. Предполагалось, что их заменят 
обычная полиция и силы безопасности, 
набранные из местного населения. При 
этом езидские советы к соглашению не 
привлекли. А группировки, о выводе ко-
торых шла речь, и вовсе вне контроля 
Эрбиля и Багдада. Хотя формально ши-
итское ополчение аффилировано с ирак-
ской армией, отношения между его ко-
мандованием и премьер-министром 
Каземи достаточно напряженные.

Ни РПК, ни «Аль-Хашд Аш-Шааби» из 
Синджара не ушли. Напротив, после на-
чала последней турецкой операции на 
севере Ирака шиитские отряды усилили 
свои позиции в Синджаре. Вновь при-
бывшие части устроили в городе показа-
тельный военный парад. Арабские СМИ 
подчеркивают, что усиление подразде-
лений шиитского ополчения было со-
гласовано с РПК, а силы безопасности, 
связанные с Багдадом, этому не препят-
ствовали, несмотря на «Синджарское со-
глашение». В субботу один из лидеров 
ополчения Хади аль-Амири, чей блок на 
выборах в иракский парламент в 2018 
году занял второе место, призвал пра-
вительство страны «принять все необ-
ходимые меры для сдерживания любой 
агрессии на иракских землях». Он так-
же выразил надежду, что турецкие во-
енные полностью уйдут из Ирака. С ана-
логичными заявлениями выступили 
сразу несколько группировок, входящих 
в «Аль-Хашд Аш-Шааби». Все они вырази-
ли готовность дать отпор «турецкой аг-
рессии», чем поставили премьер-мини-
стра Ирака в непростую ситуацию. Ему 
остается надеяться, что Турция не станет 
вмешиваться в ситуацию в Синджаре.

Марианна Беленькая

Дональд Трамп назвал попытку 
импичмента очередным этапом 
охоты на ведьм, которой до него 
не подвергался ни один президент 
в истории США. И пообещал вскоре 
представить план построения 
«светлого будущего Америки»   
ФОТО AP

Экс-премьер Косово хочет стать дважды премьером
В переговорах с Сербией Альбин Курти ставит на Джо Байдена

В Косово в воскресенье состоялись  внеочередные 
парламентские выборы. Их победителя  опросы 
и эксперты предсказывали заранее —  движение 
« Самоопределение» Альбина Курти. Год назад 
он уже возглавлял правительство, однако лишил-
ся поста, по собственному признанию, под давлени-
ем администрации Дональда Трампа, якобы продви-
гавшей сделку между Сербией и Косово об обмене 
территориями. На недавних президентских выбо-
рах в США Альбин Курти сделал ставку на Джо Байде-
на и теперь рассчитывает на его помощь в признании 
Косово со стороны Сербии. С подробностями — кор-
респондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Итоги воскресных выборов ЦИК республики подве-
дет в начале недели. Но еще до голосования опросы и экс-
перты прочили находившемуся до сих пор в оппозиции 
движению «Самоопределение» Альбина Курти от 40 до 60 
мандатов в 120-местном косовском парламенте, а значит, 
и возможность сформировать новое правительство.

Необходимость проведения в Косово внеочередных 
выборов возникла после отставки по решению Консти-
туционного суда прежнего правительства Авдулаха Хоти 
из Демсоюза Косово. Выяснилось, что один из депутатов, 

обеспечивавший кабинету большинство, осужден на тю-
ремный срок и его голос признан недействительным. Из-
бирательная кампания оказалась краткой, продолжалась 
всего десять дней и свелась в основном к взаимным обви-
нениям главных политических сил и заверениям каждой 
из них в максимальной защите интересов Косово. Меры 
по борьбе с коронавирусом мало кто соблюдал.

Если окончательные результаты выборов окажутся 
близки к прогнозам, новое правительство Косово сфор-
мирует Альбин Курти. Причем уже во второй раз. Впер-
вые он стал премьером после победы на предыдущих 
выборах осенью 2019 года (см. „Ъ“ от 7 октября 2019 
года). Тогда с его премьерством в ЕС связывали особые 
надежды в плане ускорения переговоров Косово и Сер-
бии о нормализации отношений. В Европе Альбина 
Курти относят к политикам новой волны, не связанным 
с сербско-албанским вооруженным конфликтом 1990-х 
годов и сопровождавшими его многочисленными воен-
ными преступлениями.

Однако первое пребывание Альбина Курти в премьер-
ском кресле оказалось недолгим. В конце марта прошло-
го года его кабинет был отправлен в отставку. Формально 
из-за того, что премьер отказался вводить чрезвычайное 

положение в условиях пандемии коронавируса. Но сам 
он объявил, что за инициативой о вотуме недоверия сто-
ит спецпредставитель президента США Ричард Гренелл 
и что главная причина в «уже готовом соглашении между 
Косово и Сербией о размене территориями», которое не 
может быть реализовано, пока он, Курти, у власти. (План 
подразумевает обмен сербских анклавов на севере Косово 
на южные районы Сербии.) А пару месяцев спустя косов-
ское правительство возглавил Авдулах Хоти.

Едва ли не главным его достижением за полгода пре-
бывания у власти стало подписание в сентябре в Вашин-
гтоне соглашения с президентом Сербии Александром 
Вучичем об «Экономической нормализации» (см. „Ъ“ от 7 
сентября 2020 года), которое идущий на выборы Дональд 
Трамп оценил очень высоко, отнеся к собственным заслу-
гам. Альбин Курти же на ноябрьских выборах в США од-
нозначно поставил на Джо Байдена, став единственным 
косовским политиком, открыто призвавшим американ-
ских албанцев голосовать за кандидата демократов. И те-
перь он явно рассчитывает на помощь новой администра-
ции США в признании Косово со стороны Сербии.

Ожидания потенциального косовского премьера, 
похоже, не лишены оснований. В поздравлении Алек-

сандру Вучичу по случаю Дня государственности Сер-
бии 15 февраля Джо Байден особо подчеркнул, что США 
и впредь будут поддерживать Сербию на пути евроин-
теграции, реформ и достижения соглашения с Косово 
«на основе взаимного признания». Иными словами, но-
вый президент США, по сути, призвал сербского лидера 
признать Косово. Александр Вучич отреагировал весьма 
раздраженно. Он заявил, что День государственности на 
праздник Сретения «для нас намного важнее албанских 
и американских пожеланий».

На помощь новой администрации США в ускорении 
сербско-албанского диалога рассчитывают и в Евросоюзе. 
На минувшей неделе об этом заявил спецпредставитель 
ЕС по переговорам Сербии и Косово Мирослав Лайчак, 
встречавшийся в Брюсселе с послами государств-членов. 
По словам европейского дипломатического источника 
„Ъ“, эмиссар ЕС прямо выразил надежду на то, что «больше 
не будет обструкции этого процесса из Вашингтона, как 
это имело место во времена прежней администрации». 
Впрочем, как свидетельствуют собеседники „Ъ“, господин 
Лайчак не стал называть конкретных сроков достижения 
нормализации отношений между Белградом и Пришти-
ной, хотя еще год назад говорил «о нескольких месяцах».



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29520,07 (–42,86)
РТС 1461,99 (+0,66)
FTSE 100 6589,79 (+61,07)

DAX 30 14049,89 (+8,98)
DJIA 31458,40 (+27,70)
NASDAQ Composite 14095,474 (+69,7)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.02.21
Австралийский доллар 57,1983
Английский фунт 101,9824
Белорусский рубль 13,7769
Датская крона* 12,0377

Доллар США 73,9378
Евро 89,6052
Индийская рупия** 10,1565
Казахский тенге** 17,6362

Канадский доллар 58,0405
Китайский юань* 11,4487
Норвежская крона* 86,9703
СДР 106,6479

Сингапурский доллар 55,7012
Новая турецкая лира 10,5161
Украинская гривна* 26,5653
Шведская крона* 88,6874

Швейцарский франк 82,9550
Японская иена** 70,4337
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Предсказания будущих конфлик-
тов — дело в конкретных случаях без-
надежное. Даже российский бизнес, 
традиционно признающийся в мире 
показательно бодрым, умеет считать, 
конфликт — дело недешевое, если 
есть возможность в него не входить, 
эту возможность используют. Другое 
дело — тренд.

Например, для того, чтобы пред-
сказать, о чем нам придется (видимо, 
почти ежедневно) писать в первом по-
лугодии 2021 года, а возможно, и доль-
ше, достаточно прочитать коммента-
рий совета директоров Банка России 
к его заседанию 12 февраля. Само по 
себе заседание, посвященное не из-
мененной в итоге ключевой ставке, 
отмечало более быстрое, чем ожидал 
ЦБ, восстановление ВВП в конце 2020 
года — казалось бы, в период быстро-
го роста агрессия бизнеса выглядит 
иначе, никто ни на кого не «стучит» 
в регулирующие инстанции, других 
дел полно. Проблему косвенно сфор-
мулировала в заявлении по итогам за-

седания глава Банка России Эльвира 
Набиуллина: «Восстановление эконо-
мической активности может проис-
ходить неравномерно и характери-
зоваться точечными всплесками цен 
в отдельных сегментах».

Эта неравномерность вместе с пре-
дысторией вопроса и особенностя-
ми функционирования российского 
рынка в симбиозе с государством дает 
ответ на вопрос «Что будет?». С конца 
2020 года российский бизнес уже обсу-
ждает как минимум три прямо не свя-
занные друг с другом темы: цены на 
продовольствие, цены на строймате-
риалы и цены на топливо, на следую-
щей неделе к ним (см. стр. 1) добавятся 
цены на электроэнергию. Банк России 
в своих комментариях как раз указы-
вает на особенности госрегулирова-
ния, призывая правительство и прези-
дента не расширять инструментарий 
и отраслевую географию ограничений 
цен. Почти любая попытка ограниче-
ния цен начинается с жалобы про-
фильных структур (как компаний 
и собственников неофициально, так 
и ассоциаций официально) в мини-
стерства — и здесь важнее всего пре-
дыстория. Общеизвестен энтузиазм 
министерств при первом же намеке на 
их востребованность в сфере регули-
рования. С другой стороны, будущие 
прибыли от неравномерного секто-
рального роста цен, на который указы-
вает ЦБ, неизмеримо меньше той не-
дополученной за «ковидный» 2020 год 
прибыли во всех секторах экономики. 
И почти у всех в начале 2021 года есть 
железная причина жаловаться на сосе-
да — ведь это недорогой шанс компен-
сировать часть убытков или недополу-
ченного год назад под благовидным 
предлогом и через госрегулирование.

То, что мы наблюдаем, видимо, 
только начало краткосрочной «войны 
всех против всех»: уже в феврале чи-
сло самых разнообразных обращений 
самых разных профильных ассоциа-
ций к регуляторам исчислялось десят-
ками. Смысл их один: цены растут, все 
от этого страдают, но мы не виноваты, 
мы бедные, а виноват сосед, давай-
те отрегулируем. Эта война довольно 
быстро закончится (пропускная ем-
кость министерств не безгранична, да 
и неравномерность восстановления 
уходит со временем), но будет ярост-
ной: второго шанса на компенсацию 
не ожидается.

Возможность ком
пенсировать убытки 
прошлого года через 
госвмешательство 
 будут использовать 
все, кто может

Атака с человеческим лицом
Хакеры вскрыли корпоративные мобильные приложения банков

Мошенники начали применять прие-
мы, отработанные на физлицах, к ком-
паниям. ЦБ сообщил банкам о новом 
типе атаки на счета юридических лиц 
через мобильное приложение и реко-
мендовал проверить системы дистан-
ционного банковского обслуживания. 
Если уязвимости обнаружатся в стан-
дартном программном обеспечении, 
которое поставляется как «коробочное 
решение», под угрозой могут оказать-
ся клиенты многих российских банков, 
подчеркивают эксперты.

Как стало известно „Ъ“, в конце прошлой 
недели ЦБ разослал банкам предупреждение 
о схеме, с помощью которой мошенники по-
хищали средства со счетов юрлиц, исполь-
зуя систему дистанционного банковского 
обслуживания (ДБО). Делал это авторизован-
ный клиент банка путем подмены номера 
счета отправителя. В ЦБ отмечают высокий 
уровень подготовки атак: осведомленность 
атакующих в технологии ДБО на уровне раз-
работчиков, а также в особенностях обработ-
ки платежей банком и в правилах и настрой-
ках антифрод-систем.

В документе подробно описывается схе-
ма инцидента, из которой следует, что атака 
была направлена на счета юрлиц, но никто 
не пострадал. Мошенник зашел в мобиль-
ное приложение банка под легальным ло-
гином и паролем, перевел его в режим от-
ладки, изучил порядок и структуру вызовов 
API (программный интерфейс приложения) 
ДБО. «Зная все необходимые параметры 
API-запросов, атакующий формирует распо-
ряжение на перевод денежных средств, ука-
зывая в поле „Номер счета отправителя“ счет 
жертвы»,— поясняется в документе. Номера 
счетов жертв мошенники узнавали из откры-
тых источников.

В Банке России отмечают участившие-
ся атаки на системы ДБО банков и в первую 
очередь на мобильные приложения. «Вви-
ду высокой вероятности повторения попы-
ток реализации злоумышленниками таких 
сценариев атак мы ожидаем, что получатели 
бюллетеня проведут дополнительный контр-
оль и соответствующие проверки применяе-
мых систем ДБО»,— говорится в документе.

Регулятор рекомендует банкам вместе 
с поставщиками программного обеспече-

ния провести проверку сервисов ДБО на уяз-
вимости. В случае их выявления до момента 
устранения производителем следует обеспе-
чить добавление проверок принадлежности 
счетов, используемых в банковских операци-
ях, авторизованной учетной записи клиента, 
советует ЦБ. 

Летом прошлого года регулятор описывал 
схожее мошенничество с подменой данных 
отправителя, но речь шла об атаке на счета 
физлиц, и вывод средств осуществлялся че-
рез СБП — систему быстрых платежей (см. 
„Ъ“ от 24 августа 2020 года). В нынешнем слу-
чае потери могут быть гораздо серьезнее, по-
скольку лимиты на перевод средств юрлиц 
существенно выше, чем на переводы в СБП, 
да и суммы, находящиеся на счетах юрлиц, 
как правило, намного больше.

Глава службы информационной безопас-
ности ГК «Элекснет» Иван Шубин подтвер-
ждает, что описанная в бюллетене схема до 
сих пор использовалась преимуществен-
но при хищении средств физлиц, а не кор-
поративных клиентов, и в этом ее новизна. 
«Чтобы эффективно противодействовать зло-
умышленникам, банкам необходимо, в част-

ности, чтобы при каждой трансакции прово-
дилась сверка расчетного счета клиента с его 
учетной записью»,— поясняет эксперт.

По словам гендиректора SafeTech Дениса 
Калемберга, атака стала возможна в результа-
те «грубейших нарушений принципов про-
ектирования логики приложения», что сде-
лало бесполезными все остальные средства 
защиты. «Если эта система, в которой обна-
ружена уязвимость, является „коробочной“, 
то есть тиражируемой на разные банки, пе-
реживать за свои средства нужно клиентам 
многих банков»,— уверен он.

Консультант по интернет-безопасности 
компании Cisco Алексей Лукацкий добавля-
ет, что безопасность API, с помощью которых 
взаимодействуют между собой приложе-
ния, особенно в условиях взрывного разви-
тия финтеха в России — одна из насущных 
задач, «которой, к сожалению, пока мало уде-
ляют внимание в банковском сообществе». 
А вот злоумышленники, подчеркивает экс-
перт, явно «поняли всю перспективность 
атак на API и будут только наращивать свои 
возможности».

Максим Буйлов

Уголь поедет далеко и надолго
Железные дороги могут обязать к долгосрочным договорам

Правительство хочет заставить ОАО 
РЖД заключать долгосрочные кон-
тракты на вывоз угля. Сейчас такие 
соглашения монополия подписывает 
только по нефтяным грузам, стремясь 
удержать за собой эти высокорента-
бельные перевозки на фоне конкурен-
ции с другими видами транспорта. 
Однако перевозки угля в целом невы-
годны для ОАО РЖД, так что интереса 
к долгосрочным соглашениям в них 
у самой монополии нет. Да и у самих 
угольщиков, как показали результаты 
2020 года, готовность соблюдать усло-
вия таких контрактов прямо зависит 
от динамики экспортных цен.

ОАО РЖД поручили проработать заклю-
чение «многосторонних трех-четырех-
летних обязывающих договоров по обес-
печению вывоза грузов и предъявлению 
грузовой базы, в том числе с грузоотпра-
вителями и морскими портами». Такое ре-
шение было принято на заседании прези-
диума правительственной комиссии по 
транспорту под председательством первого 
вице-премьера Андрея Белоусова 12 февра-
ля, сообщил его секретариат. В ОАО РЖД до-
полнительных пояснений не дали.

В практике ОАО РЖД относительно не-
давно появились долгосрочные договоры 
с грузоотправителями сроком более года. 
Так, в мае 2020 года скидку 40% на гаранти-
рованные объемы перевозки сжиженных 
углеводородных газов в 2021–2023 годах по-
лучили СИБУР и НОВАТЭК. А в декабре мо-
нополия заключила десятилетний договор 
о перевозке в общей сложности 237,5 млн 
тонн грузов с «Роснефтью» при условии ски-
док в размере 11–38% (см. „Ъ“ от 10 декаб-
ря 2020 года). Долгосрочные контракты на 
перевозку нефтяных грузов позволяют ОАО 

РЖД удержать за собой высокорентабель-
ный бизнес, учитывая, что в этом сегменте 
монополия испытывает сильную конкурен-
цию со стороны прежде всего трубопрово-
дов, а в некоторых случаях — и водного 
транспорта.

В угле, однако, ситуация иная: в ОАО РЖД 
не раз подчеркивали, что перевозка энерге-
тического угля в целом приносит убытки. 
Кроме того, предпринятые в прошлом году 
попытки заключить даже годичные догово-
ры с угольщиками Кузбасса о вывозе фик-
сированных объемов в дальневосточном, 
северо-западном и южном направлениях 
(см. „Ъ“ от 20 и 24 марта 2020 года) дали сме-
шанные результаты: по северо-западу уголь-

щики предъявили меньше грузов, чем об-
ещали. После этого в ОАО РЖД говорили 
о желании перейти на прямые договоры 
с отдельными грузоотправителями, чтобы 
добиться более жесткого закрепления обя-
зательств. Но в 2021 году соглашение с Куз-
бассом было возобновлено, обсуждается 
введение подобных взаимных обязательств 
с Якутией (см. „Ъ“ от 2 февраля). При этом, 
отмечалось на январском заседании рабо-
чих групп Госсовета по энергетике и тран-
спорту, профицит провозных емкостей на 
северо-западном и южном направлениях 
достигает 40%.

Президиум также поручил Минтрансу, 
Минэнерго и Минэкономики совместно 

с Кузбассом и ОАО РЖД подготовить пред-
ложения, «обеспечивающие выполнение 
поручений президента РФ в части вывоза 
угля». Однако программные документы, 
в том числе президентского уровня, утвер-
ждающие планы по вывозу угля на экспорт, 
заметно расходятся. Так, майский указ 2018 
года говорит об обеспечении возможности 
вывоза на восток к 2024 году 180 млн тонн 
грузов, что предусмотрено и долгосрочной 
программой развития ОАО РЖД, которая 
также ставит цель вывоза на восток 210 млн 
тонн всех грузов в 2025 году. Но, согласно 
протоколу президентской комиссии по 
ТЭКу от августа 2018 года, к 2025 году на вос-
ток должно вывозиться 195 млн тонн только 
угля, и именно на исполнении этого пору-
чения настаивали рабочие группы по энер-
гетике и транспорту. 

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что при заключении 
долгосрочных договоров по углю на вы-
воз его по Восточному полигону проблема 
будет состоять в том, что угольщики не за-
хотят подписывать их на меньший объем, 
чем им нужно провезти, а такой пропуск-
ной способности на Восточном полигоне 
нет. Если бы не отставания в строительст-
ве полигона, говорит эксперт, такие дого-
воры уже были бы для ОАО РЖД инстру-
ментом привлечения грузовой базы, как 
это работает для нефтеналивных грузов. 
Что касается северо-запада, полагает го-
сподин Бурмистров, то подобные перевоз-
ки нормально ведутся, когда они эконо-
мически эффективны, и здесь задача ОАО 
РЖД — предложить такие условия и кон-
струкцию, которые будут стимулировать 
угольщиков к долгосрочному планирова-
нию  грузопотоков.

Наталья Скорлыгина

«Горбушкин двор» готовится к ремонту
Торговый центр хочет стать DIY-ярмаркой

Сокращение серого рынка 
 гаджетов и отсутствие интере-
са молодой аудитории выну-
ждает торгцентр «Горбушкин 
двор» искать альтернативные 
пути развития. Более четверти 
его площадей могут отдать под 
магазины товаров для дома 
и ремонта, так как в округе 
 выросли объемы жилищного 
строительства. Локация вряд 
ли заинтересует крупных арен-
даторов, но будет пользоваться 
спросом у несетевых брендов, 
считают консультанты.

«Горбушкин двор» выделит 10 тыс. 
кв. м площадей для размещения 
арендаторов, реализующих товары 
для дома и ремонта, рассказал „Ъ“ 
управляющий директор комплек-
са Александр Волков. По его словам, 
решение пересмотреть пул аренда-
торов принято исходя из высоких 
объемов жилищного строительства: 
в радиусе 3–5 км от объекта строит-
ся 3 млн кв. м недвижимости. В бу-

дущем, по мнению господина Вол-
кова, это будет способствовать росту 
спроса на товары для чистовой от-
делки квартир. Переговоры с потен-
циальными арендаторами уже идут, 
некоторые из них — региональные 
игроки, которые хотят выйти на мос-
ковский рынок, добавил он. 

«Горбушкин двор» располагает-
ся в помещениях бывшего МТЗ «Ру-
бин». В 2001 году сюда переехал сти-
хийный рынок мультимедийной 
продукции, сформировавшийся 
в 1990-е у находящегося неподале-
ку ДК Горбунова. Общая сдаваемая 
торговая площадь — 36 тыс. кв. м. 
Сейчас 37% помещений занимают 
продавцы бытовой техники, 16% — 
телефонов и аксессуаров, по 6% — 
у продавцов музыкального обору-
дования и компьютерной техники.

Структура собственников «Гор-
бушкина двора» до конца неизвест-
на: исходно владельцем объекта 
считался Александр Милявский, 
у которого в 2011 году его выкупи-

ли структуры Юрия и Алексея Хо-
тиных. В 2017 году издание Energy 
Insider сообщило, что друг семьи Хо-
тиных — гендиректор «Русь Ойл» 
Сергей Подлисецкий продал «Гор-
бушкин двор» основному владельцу 
«Фармстандарта» Виктору Харито-
нину. Алексей Хотин был задержан 
и отправлен под домашний арест 
в апреле 2019 года по подозрению 
в растрате средств из банка «Югра». 

Как отмечает главный редактор 
«Вильянов.ком» Сергей Вильянов, 
если 20 лет назад «Горбушка» была 
«оазисом пиратской продукции», 
то теперь это заурядный торгцентр, 
не привлекающий молодых поку-
пателей. Рынок серых устройств 
в России резко упал в том числе 
из-за нарушенного авиасообще-
ния, которое осложнило перевоз-
ку устройств за наличные в ручной 
клади, добавляет Эльдар Муртазин 
из Mobile Research Group.

Консультанты называют реше-
ние о реконцепции объекта обо-

снованным. Директор отдела тор-
говых помещений CBRE в Москве 
Марина Малахатько поясняет, что 
в районе Филевского парка не так 
много магазинов, специализирую-
щихся на товарах для дома, а в бли-
жайших локациях реализуется 
и планируется ряд крупных много-
функциональных проектов, в том 
числе реновация территории заво-
да имени Хруничева.  Но большие 
DIY-ритейлеры вряд ли заинтересу-
ются подобной площадкой, уверен 
собеседник „Ъ“ в одной из таких 
компаний. Госпожа Малахатько 
соглашается, что рассматривать 
объект будут скорее индивидуаль-
ные предприниматели и неболь-
шие бренды, которым интересно 
заключать контракты на срок до 
трех лет с учетом будущего реде-
велопмента площадки. Директор 
департамента торговой недвижи-
мости JLL Полина Жилкина также 
говорит, что неопределенность от-
носительно будущей судьбы «Гор-

бушкина двора» вызовет вопросы 
потенциальных арендаторов.

Перспектива сноса «Горбушки-
на двора» и застройки его терри-
тории обсуждается уже несколько 
лет. В конце 2020 года участок во-
шел в периметр застройки промзо-
ны «Западный порт», проект редеве-
лопмента которой утвердила мэрия. 
Но Александр Волков поясняет, что 
фактически было изменено только 
назначение участка — если раньше 
официально предполагалась только 
промышленная функция, то сейчас 
добавлены жилая и торговая. Он до-
бавляет, что территории по-прежне-
му ждет редевелопмент, но еще не-
сколько лет «Горбушкин двор» будет 
работать как торгцентр. Это косвен-
но подтверждают данные Моском-
стройинвеста: проект застройки 
участка на рассмотрение градостро-
ительно-земельной комиссии пока 
не выносился. 

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков
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Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Открытие» 
продал на Московской бирже 
находящийся у него в пенсион-
ных накоплениях пакет акций 
в 14,5% Объединенной вагон-
ной компании (ОВК). Покупка 
могла быть осуществлена либо 
самим НПФ на средства из капи-
тала, либо же его акционером, 
банком «ФК Открытие» или его 
структурами. Цена выкупа —  
самая низкая из сделок по про-
даже подобных пакетов ОВК 
пенсионными фондами, за по-
следнее время акции вагоно-
строителя серьезно подешеве-
ли. НПФ стоило продать актив 
раньше, полагают эксперты.

В пятницу, 12 февраля, в 13:45 
мск на Московской бирже прош-
ла сделка по продаже пакета акций 
ОВК. За одну минуту, по расчетам 
„Ъ“, владельцев сменили 14,5% ак-
ций компании (объем — 2,6 млрд 
руб.). Именно такой пакет бумаг 
ОВК находился до этого в портфе-
ле пенсионных накоплений НПФ 
«Открытие» (принадлежит банку ЦБ 
«ФК Открытие»). Еще в 7,8% акций 
компании были инвестированы 
собственные средства фонда.

Банк «Траст» (27,8% ОВК), а также 
НПФ «Сафмар» (около 10,4%) заяви-
ли, что в тот день не продавали и не 
покупали крупные пакеты ОВК. «Мы 
продавали в рынок небольшой объ-
ем 12 февраля, на несколько милли-
онов рублей»,— отметил представи-
тель «Сафмара». Источник, близкий 
к концерну «Уралвагонзавод» (ему 
принадлежит 9,3% ОВК), также заве-

рил, что концерн не проводил сде-
лок с акциями ОВК 12 февраля. 

С кипрским офшором Plainwhite 
Consultants (15% акций) и его бене-
фициаром Эмилем Пирумовым „Ъ“ 
связаться не удалось. Однако акции 
этой компании на 30 июня 2020 
года находились под обеспечением 
по ее долгу перед ОВК, составлявше-
му чуть менее 6 млрд руб. 

Таким образом, продавцом паке-
та мог выступить только НПФ «От-
крытие». С этими выводами „Ъ“ со-
лидарны несколько участников 
рынка.

НПФ «Открытие» в сентябре 2019 
года уже продавал из портфеля пен-
сионных накоплений акции ОВК. 
При этом 7,8% компании были вы-
куплены на собственные средства 
фонда. «В данном случае на покуп-
ку также могли пойти средства из 
капитала НПФ, поскольку в конце 
года фонд получает вознаграждение 
за свою деятельность, которое и мог 
направить на выкуп акций ОВК»,— 
полагает стратег УК «Арикапитал» 

Сергей Суверов. Еще один собесед-
ник „Ъ“ считает, что выкупить ак-
ции вагоностроителя мог либо банк 
«ФК Открытие», либо его структуры. 
В НПФ и «ФК Открытие» отказались 
от комментариев.

Нынешняя сделка прошла по 
цене гораздо ниже той, что была 
полтора года назад. Тогда стоимость 
одной акции составила чуть бо-
лее 366 руб. (см. „Ъ“ от 27 сентября 
2019 года). Летом того же года банк 
«Траст» выкупил крупный пакет 
ОВК, принадлежащий НПФ «Буду-
щее», по цене акции около 425 руб. 
(см. „Ъ“ от 1 августа 2019 года). Сдел-
ка 12 февраля состоялась лишь по 
137 руб. за акцию.

В последнее время капитализа-
ция ОВК значительно упала. Только 
за 2020 год акции вагоностроителя 
подешевели более чем вдвое. Это от-
ражает как общерыночные тенден-
ции в железнодорожной отрасли, так 
и положение компании, в том числе 
на фондовом рынке. «Отрасль нахо-
дится в тяжелом состоянии, есть про-
фицит вагонов, к тому же мы сейчас 
внизу цикла спроса на перевозки»,— 
говорил президент банка «Траст» 
Александр Соколов, указывая, что 
в этом году задача ОВК — «выйти на 
небольшую операционную прибыль 
до обслуживания долга».

При этом у компании тяжелое 
финансовое положение из-за вну-
шительного долга. В этом году пла-
тежи по долгам даже будут перене-
сены на следующий год, отмечал 
президент «Траста». Кроме того, на 
бирже существует определенный 
«навес» продавцов в бумагах ОВК, 

«то есть продавцов больше, чем по-
купателей», поэтому на цену оказы-
вается давление, говорит предста-
витель НПФ «Сафмар».

«Учитывая планомерную поли-
тику фондов по избавлению пенси-
онных средств от стратегических 

вложений, на которую сейчас ори-
ентирован менеджмент почти всех 
НПФ, сделка по продаже ОВК не вы-
глядит необычной»,— указывает 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Впрочем, 
по его словам, вопросы вызывает 

скорее скорость осуществления та-
кой политики. Очищение денег с со-
циальной природой от подобных 
сложных активов, отмечает он, мог-
ло происходить быстрее и с мень-
шим ущербом для клиентов НПФ.

Илья Усов

Рынок лизинга в прошлом го- 
ду упал впервые за пять лет — 
на 6%. Причиной стало тяже- 
лое положение в корпоратив-
ных капиталоемких сегментах, 
прежде всего авиационном 
и железнодорожном, на фоне 
пандемии. Драйвером же рын-
ка выступил розничный авто-
мобильный лизинг. В этом го- 
ду ситуация, скорее всего, ос- 
танется непростой и падение  
может продолжиться. Хотя ряд 
экспертов ожидают оживле-
ния, в том числе в наиболее 
кризисном авиационном  
лизинге.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем рынка лизинга, подготовлен-
ным «Эксперт РА» при поддержке 
Объединенной лизинговой ассоци-
ации. В нем говорится, что в 2020 
году объем нового бизнеса (то есть 
стоимость переданных клиентам за 
период времени предметов лизин-
га без НДС) лизинговых компаний 
сократился впервые с 2015 года. 
Снижение составило 6%, до 1,4 трлн 
руб. Ситуация усугубилась к концу 
года: в четвертом квартале падение 
составляло уже 9%.

Существенно снижение пока-
зателей продемонстрировали три 
крупнейшие компании — Государ-
ственная транспортная лизинго-
вая компания (ГТЛК, на 12%), «Сбер-
банк Лизинг» (на 34%), «ВТБ Лизинг» 
(на 10%). Сокращение объема ново-
го бизнеса привело к падению их 
доли на рынке на 5 процентных 
пунктов (п. п.), до 31%, отмечают 
в «Эксперт РА». Основной удар при-
шелся на корпоративный сегмент, 
прежде всего на авиационный и же-
лезнодорожный лизинг (см. „Ъ“ от 
19 ноября 2020 года), которые со-
ставляют около половины портфе-
ля российских участников рынка 
(оценивается исходя из задолжен-
ности лизингополучателя по теку-
щим сделкам).

«Наибольшее снижение показа-
телей нового бизнеса у нас произош-
ло в капиталоемких отраслях»,— го-
ворит гендиректор «ВТБ Лизинга» 
Дмитрий Ивантер. «В связи с локдау-
ном из-за пандемии во втором квар-
тале прошлого года были отложены 
либо полностью остановлены мас-
штабные инвестпроекты»,— добав-
ляет гендиректор «Сбербанк Лизин-
га» Вячеслав Спиров.

Вместе с тем ряд экспертов с оп-
тимизмом смотрят на судьбу наи-
более провалившихся сегментов. 
За счет эффекта низкой базы в этом 
году в авиационном лизинге воз-
можен «значительный рост», не ме-
нее 20%, полагает старший дирек-

тор «Эксперт РА» Руслан Коршунов. 
Гендиректор «ПСБ Лизинг» Сергей 
Огиенко и Дмитрий Ивантер возла-
гают надежды в этом плане на реги-
ональные авиаперевозки. «Ситуа-
ция улучшится во второй половине 
года, а в следующем году рынок нач-
нет восстановление»,— соглашает-
ся гендиректор «Регион Лизинга» 
Рустем Мухамедов.

Железнодорожный сегмент пока 
выглядит менее перспективным. 
По прогнозам господина Коршуно-
ва, в 2021 году лизинг этой техни-
ки может обвалиться еще на 10%, 
начала восстановления он ожида-
ет не раньше 2022 года. Околонуле-
вых темпов роста ждут Рустем Му-
хамедов и управляющий директор 
ГК «Альфа Лизинг» Ольга Гришина. 
«Мы видим перспективы роста рын-
ка к 2023–2024 годам, когда откро-
ется Восточный полигон и в целом 
закончится нижняя часть цикла 
рынка грузовых железнодорожных 
перевозок»,— полагает господин 
Ивантер.

Зато все участники солидарны, 
что драйвером отрасли останется 
сегмент грузовых и легковых ав-
томобилей, прежде всего рознич-
ного направления. «За последние 
пять лет среднегодовой темп роста 
(CAGR) продаж новых легковых ав-

томобилей составляет около 0,5%, 
коммерческих — около 2%. Вместе 
с тем автолизинг в денежном и ко-
личественном выражении рос в эти 
пять лет двузначными темпами»,— 
поясняет гендиректор «Европлана» 
Александр Михайлов.

По словам топ-менеджера, про-
должению роста в сегменте легко-
вых автомобилей будет способство-
вать недостаточное проникновение 
лизинга в продажах (около 12% 
в России против более 30% в раз-
витых странах), а также необходи-
мость обновления автопарка, сред-
ний возраст которого превышает 
10–12 лет. Впрочем, по словам го-
спожи Гришиной, в сегменте грузо-
вых автомобилей проникновение 
лизинга уже составляет около 60–
70%, поэтому «динамика роста в гру-
зовом сегменте будет небольшая».

В целом же, по мнению господи-
на Коршунова, объем нового биз-
неса после снижения в 2020-м нач-
нет восстанавливаться в 2021 году, 
демонстрируя рост на 10–15%. Под-
держку рынку, добавляет топ-ме-
неджер, могут оказать и другие 
сегменты по мере восстановления 
экономики и роста цен на энерго-
носители, например лизинг обору-
дования для добычи нефти и газа.

Илья Усов
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Саморегулируемые ассоциа-
ции фондового рынка разра- 
ботали механизм и вопросы  
тестирования неквалифициро-
ванных инвесторов. Оно вклю-
чает семь вопросов по каждому 
из семи видов инструментов, 
требующих применения меха-
низма. Обязательным тестиро-
вание станет только 1 октября, 
но в случае утверждения бро-
керы смогут предлагать добро-
вольно пройти его с апреля. 

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) 
и Национальная финансовая ассо-
циация (НФА) направили в коми-
тет по стандартам по брокерской 
деятельности Банка России на ут-
верждение новую редакцию базово-
го стандарта совершения брокером 
операций на финансовом рынке.

В документе, с которым ознако-
мился „Ъ“, описан детальный ме-
ханизм проведения тестирования 
неквалифицированных инвесторов, 
представлены вопросы с варианта-
ми ответов. В ЦБ пообещали изучить 
материалы после их получения.

Как рассказал „Ъ“ президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев, в соответ-
ствии с «дорожной картой», согласо-
ванной с ЦБ, стандарт тестирования 
должен быть утвержден в марте: 
«Это позволит нам доработать про-
ект и успеть проверить его на фо-
кус-группах». Предполагается, что 
после утверждения стандарта участ-
ники рынка смогут начать тестиро-
вание неквалифицированных ин-
весторов. Обязательным оно станет 
с 1 октября.

• Тестирование неквалифициро-
ванных инвесторов требуется 
при их желании работать с таки-

ми инструментами, как репо, нео-
беспеченные сделки, производные  
финансовые инструменты, струк-
турные облигации, инвестицион-
ные паи ЗПИФов, облигации без кре-
дитного рейтинга или с рейтингом 
ниже установленного ЦБ. Если инве-
стор активно торговал инстру-
ментами до введения тестирова-
ния, он может продолжать торго-
вать без него. Ограничений в коли-
честве прохождения тестирования 
нет, оно будет бесплатным.
Согласование подходов к тести-

рованию инвесторов — один из 
основных вопросов дискуссии 
о квалификации на данном этапе, 

отмечает президент «Финама» Вла-
дислав Кочетков. «Введенные ЦБ ог-
раничения заставляют профучаст-
ников стремиться к максимальному 
ускорению введения тестирования, 
однако со стороны регулятора звучат 
разные посылы по поводу его слож-
ности, вплоть до трансформации 
в полноценный экзамен,— поясня-
ет он.— Сейчас СРО предлагают ЦБ 
сбалансированный вариант, кото-
рый позволяет оценить понимание 
инвестором риска и наличие у него 
знаний для работы с инструментом 
без избыточного усложнения опрос-
ника, которое может вызвать нега-
тив со стороны инвесторов».

Согласно проекту стандарта, те-
стирование будет включать два бло-
ка вопросов: «самооценка» и «зна-
ния», в последнем блоке они будут 
различаться в зависимости от того, 
к какому инструменту инвестор хо-
чет получить доступ. «Самооцен-
ка» включает три вопроса: обладае-
те ли вы знаниями об инструменте, 
как долго совершаете операции 
с инструментом и сколько сделок 
совершали с ним. Предполагает-
ся несколько вариантов ответов по 
балльной системе.

Если инвестор опытный, он на-
бирает максимальное количество 
балов и на блоке вопросов «знания» 
может получить меньшее количе-
ство балов, чтобы пройти тест. Со-
ответственно, если инвестор — но-
вичок, ему надо показать больше 
знаний об инструменте. В Блоке 
«знания» четыре вопроса.

Если Банк России утвердит стан-
дарт, именно эти вопросы броке-
ры будут использовать при тести-
рованиях. Но они получат право 
и усложнить тесты дополнительны-
ми вопросами.

По словам заместителя генди-
ректора «Открытие Брокера» Анд-
рея Салащенко, подготовленные 
вопросы для тестов должны по-
зволить оценить, насколько инве-
стор понимает, что за инструмент 
он собирается приобрести, и осоз-
нает ли ключевые риски, которые 
связаны с такой сделкой. Топ-ме-
неджер полагает, что на первых по-
рах брокеры будут ориентировать-
ся на базовый набор вопросов, так 
как «апробация показала их эффек-
тивность для оценки знаний людей 
в том или ином инструменте».

Полина Смородская

Инвесторам 
подготовили вопросы
ЦБ оценит предложения рынка  
по тестированию

К О Н Т Е К С Т П О Б Л А Ж К И  О Т  Р Е Г У Л Я Т О Р А

ЦБ готов отказаться от ограничения доступа неквалифицированных инвесторов 
к структурным облигациям в зависимости от дохода по ним, привязанного к ключе-
вой ставке. По информации „Ъ“, об этом сообщил руководитель службы по защите 
прав потребителей и обеспечению доступности финансовых услуг Банка России  
Михаил Мамута на совете директоров НАУФОР в конце прошлой недели. В ЦБ  
не ответили на запрос „Ъ“.

Ранее Банк России разработал законопроект и проект своего указания по огра-
ничению доступа неквалифицированных инвесторов к сложным продуктам, в част-
ности к структурным. В проекте указания регулятор дополнял число инструментов, 
доступных только для квалифицированных инвесторов. Ими могут стать российские 
и иностранные облигации, доход по которым зависит от наступления или ненасту-
пления каких-либо обстоятельств, при этом он может быть менее двух третей 
от ключевой ставки Банка России. 

Полина Смородская

К О Н Т Е К С Т С У Д А  У В Е Л И Ч И Л И  Д О Л Ю

В корпоративном сегменте все большую долю занимает лизинг судов. По итогам  
девяти месяцев 2020 года его объем сохранился на уровне предыдущего года,  
что на фоне падения в других сегментах позволило ему значительно увеличить свою 
долю. Еще одна причина стабильности сегмента, по мнению управляющего директо-
ра ГК «Альфа Лизинг» Ольги Гришиной, заключается в том, что «суда действительно 
изношены и потребность в них увеличилась». «В 2021–2023 годах государство потра-
тит 10,4 млрд руб. на субсидирование кредитов и лизинга для новых судов, ожида-
ется обновление российского флота и реализация проектов по строительству мор-
ских и речных судов»,— указывает и гендиректор «ВТБ Лизинга» Дмитрий Ивантер. 
Он напоминает, что Минпромторг планирует продлить до 2023 года субсидии, кото-
рые частично компенсируют заказчикам строительства новых судов в России расхо-
ды на выплату процентов. Вместе с тем этот сегмент во многом зависит от деятель-
ности одной компании — ГТЛК. Как отмечает старший директор «Эксперт РА»  
Руслан Коршунов, она «заключала более 3/4 всех сделок с водным транспортом».  
По его оценке, при отсутствии существенных переносов сроков по строительству  
судов в этом году рост нового бизнеса «составит не менее 15%, а CAGR  
за 2020–2023 годы составит около 20%». 

Илья Усов

Появилась дилемма:  
либо пока не продавать 
розничным инвесторам 
сложные инструменты  

с высокими рисками,  
где тестирование 

необходимо,  
либо переносить  

срок тестирования  
на более ранний

— Михаил Мамута,
руководитель службы  

по защите прав потребителей  
и обеспечению доступности  

финансовых услуг Банка России,  
12 февраля в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

НПФ «Открытие» выкатило вагоны
Пенсионные накопления фонда остались без акций ОВК

14,5% 
акций Объединенной 
вагонной компании  
НПФ «Открытие»  
продал на Московской 
бирже 12 февраля  
2021 года

Лизинга убыло
Рынок просел в корпоративных сегментах

КАК МЕНЯЛИСЬ ОБЪЕМЫ НОВОГО БИЗНЕСА ЛИЗИНГОВЫХ КОМПАНИЙ
(ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».
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деловые новости

В Российской ассоциации про-
изводителей удобрений (РАПУ) по-
ясняют, что при планировании по-
ставок на весенний сев исходили из 
потребности в объеме 3,8 млн тонн 
и только 11 февраля получили от 
Минсельхоза уведомление о ее ро-
сте до 4,5 млн тонн.

В РАПУ подчеркнули, что допол-
нительный спрос будет полностью 
удовлетворен, «поставки минудобре-
ний в регионы продолжаются и де-
фицита не предвидится». По данным 
ассоциации, вопросы возникли у тех 
аграриев, которые не контрактова-
лись заблаговременно и пытаются 
закупить удобрения накануне сева, 
причем с доставкой в течение двух 
оставшихся недель февраля.

Весь объем, необходимый Амур-
ской области, уточнили в РАПУ, мо-
жет быть доставлен в регион в мар-
те. В Красноярском крае, заверили 
в ассоциации, объем срочных зая-
вок, поступивших в последний мо-
мент,— не более 5% от уже обеспе-
ченной потребности. 

Относительно роста цен в РАПУ 
пояснили, что с февраля 2019 года 
по февраль 2020 года минеральные 
удобрения подешевели на 40% и сей-
час «идет восстановительный рост, 
который ниже динамики экспорт-
ных цен на российскую продукцию».

Руководитель аналитического 
центра «Русагротранса» Игорь Па-
венский сомневается, что проблема 
критична в масштабах страны, ре-
кордно высокие цены на зерновые 
и масличные в первой половине се-

зона позволили большинству сель-
хозпроизводителей законтрактовать 
удобрения заранее.

Но директор «Совэкона» Андрей 
Сизов подчеркивает, что рост цен 
на удобрения, семена и средства за-
щиты растений происходит во всем 
мире и в России тенденция будет бо-
лее выраженной из-за девальвации 
рубля. При этом доходность сель-
хозпроизводителей ограничена экс-
портными пошлинами на зерно, по-
этому сложности с обеспечением 
средствами производства могут обо-
стриться во второй половине 2021 
года, полагает он. В ФАС заявили „Ъ“, 
что проведут проверку наличия не-
обоснованного повышения цен на 
минеральные удобрения.

Алексей Полухин,  
Ольга Мордюшенко

С полями поступают неплодородно
с1

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  ТА КО Е  С О Ц Н О Р М А  П О Т Р Е Б Л Е Н И Я  Э Л Е К Т Р О Э Н Е Р Г И И

В России тарифы на электроэнергию для населения истори-
чески были ниже экономически обоснованного уровня, эти 
затраты закладываются в тариф для промышленности (так 
называемое перекрестное субсидирование). Поскольку пра-
вительство не хочет резко поднимать тарифы для населе-
ния, периодически рассматриваются альтернативные спосо-
бы сокращения перекрестного субсидирования, одним 
из которых является соцнорма.

Введение соцнормы последний раз предметно обсужда-
лось на уровне правительства РФ в 2018 году. По данным 
„Ъ“, в этом году Минэнерго разрабатывало предложения, 
по которым текущим низким тарифом на электроэнер-
гию мог ли пользоваться те домохозяйства, которые потре-
бляют до 150 кВт•ч в месяц (текущий тариф — около 

2,9 руб. за 1 кВт•ч). Потребители, использующие энергию 
в диапазоне 150–600 кВт•ч в месяц, покупали бы ее по бо-
лее высокому тарифу (3,5 руб. за 1 кВт•ч), а при большем 
объеме потребления — уже по экономически обоснованно-
му (4,3 руб. за 1 кВт•ч). Но в итоге Минэнерго решило 
не выносить эту идею на обсуждение. Сейчас перекрест-
ное субсидирование только в тарифах на услуги по переда-
че электроэнергии (за исключением потребителей на 
магистраль ных сетях) составляет около 239 млрд руб. в год 
(44 коп. за 1 кВт•ч, 10% от конечной цены). Введение соц-
нормы снизило бы этот объем лишь на 30 млрд руб. (6 коп. 
за 1 кВт•ч, 1,3% от конечной цены), следует из материалов 
Минэнерго. 

Татьяна Дятел

По итогам прошлого года ры-
нок слияний и поглощений 
в России упал почти на 40%, до 
$33,5 млрд. Четвертый квартал 
превзошел все предыдущие, но 
в основном за счет нескольких 
крупных сделок в нефтяном 
секторе. В 2021 году, со снятием 
моратория на банкротства, про-
цессы M&A может оживить рас-
продажа активов проблемных 
компаний, полагают эксперты.

Период падения рынка M&A, ко-
торый продолжался в течение трех 
кварталов 2020 года, в четвертом — 
сменился ростом. Суммарный объем 
сделок составил $13,8 млрд, подсчи-
тало AK&M („Ъ“ ознакомился с иссле-
дованием). Это на 13,6% больше, чем 
в том же квартале доковидного 2019 
года, и на 15,3% — 2018 года.

Рост в четвертом квартале в пер-
вую очередь произошел благодаря 
нефтяникам. Крупнейшей трансак-
цией 2020 года стала сделка между 
«Роснефтью» и Независимой нефте-
газовой компанией (ННК) Эдуарда 
Худайнатова. Сумма сделки по вы-
купу 100% «Таймырнефтегаза» у ННК 
составила $9,6 млрд, следует из от-
четности МСФО «Роснефти».

Но даже с учетом рекордов по-
следнего квартала годовую динами-
ку переломить не удалось. В итоге 
объем российского рынка слияний 
и поглощений (M&A) в 2020 году, по 
оценке AK&M, пережил рекордное 
падение — на 39,8%, до $33,5 млрд.

Изменения тенденции аналити-
ки ожидают уже в этом году. Заме-
ститель гендиректора AK&M Людми-
ла Еремина полагает, что слияния 
и поглощения будут происходить 
в основном в торговле, строительст-
ве и девелопменте, среди крупных 
предприятий в сфере услуг, которые 
не справятся с коронакризисными 
трудностями, а также в сфере инфор-
мационных технологий, на которую 

«всегда есть спрос у госкомпаний». 
Также, отмечает госпожа Еремина, 
«возможно оживление в логистике», 
а в связи с пандемией «набирают по-
пулярность и фармацевтические ак-
тивы».

Оживлению рынка M&A могут 
способствовать банкротства, добав-
ляет главный экономист «ПФ Капи-
тала» Евгений Надоршин. «Если не 
будет нового серьезного локдауна, то 
можно ожидать оживления и в части 
количества сделок и объемов. Сти-
мулом к этому могут послужить про-
блемы у ослабевших и перегружен-
ных долгом игроков»,— говорит он.

В первую очередь это затронет ма-
лый и средний бизнес, «и таких ком-
паний может оказаться довольно мно-
го», полагает эксперт. Он выделяет те 
же области потенциальных M&A, что 
и аналитики AK&M: «в некомфортном 
положении» могут оказаться игроки 
ритейла, собственники коммерче-
ской недвижимости, а также постав-
щики, работающие на сферу услуг.

Несмотря на сохранение призна-
ков кризиса, спрос на активы будет, 
считает господин Надоршин, в том 
числе с участием заемных средств. 
«Российские банки сейчас в состоя-
нии избытка ликвидности. А нефтя-
ной сектор имеет собственные ре-
сурсы благодаря дешевому рублю по 
отношению к стоимости нефти, це-

почка компаний, содержащаяся на 
сырьевых экспортных доходах, по-
лучила дополнительный денежный 
поток. Поэтому проблем с деньгами 
там нет»,— говорит он.

По оценке КПМГ, представленной 
в отчете по рынку слияний и погло-
щений за 2020 год, определяющи-
ми факторами для роста активности 
M&A станут «оживление на финансо-
вых рынках, низкие затраты на при-
влечение долгового финансирова-
ния и программы государственной 
поддержки, необходимость в реор-
ганизации операционной деятель-
ности и активов с целью адаптиро-
ваться к последствиям кризиса 2020 
года, а также низкая стоимость ком-
паний, пострадавших от пандемии».

Руководитель департамента ин-
вестиций и рынков капитала КПМГ 
в России и СНГ Лидия Петрашова от-
мечает, что можно ожидать рост ко-
личества сделок, направленных на 
трансформацию бизнесов. «А вектор 
на ускоренную цифровизацию будет 
стимулировать большую активность 
в и так самом богатом по количеству 
сделок секторе ТМТ (телеком, медиа 
и технологии)»,— пояснила она. В то 
же время, уточнила госпожа Петрашо-
ва, по сумме сделок лидером останет-
ся нефтегазовый сектор как наиболее 
капиталоемкий в плане инвестиций.

Ольга Шерункова

Слияния на карантине
В 2020 году рынок M&A показал рекордное падение

Доля российских полуприцепов на внутреннем 
рынке выросла почти втрое с 2017 года, заместив 
в основном подержанные из Европы — их чи-
сло сократилось более чем в 11 раз. По подсчетам 
«Росспецмаша», в 2020 году поставки российских 
полуприцепов выросли на 7%, до 22,8 тыс. штук. 
Главной причиной резкого сокращения импор-
та участники рынка называют рост утильсбора, 
особенно на подержанную технику.

Отгрузки российских полуприцепов (используют-
ся с грузовиками-тягачами) на внутренний рынок РФ 
в 2020 году выросли на 7%, до 22,8 тыс. штук, подсчитали 
в «Росспецмаше». Доля импорта сократилась на десять 
процентных пунктов, до 22% от общего объема рынка. 
В РФ было ввезено 5,8 тыс. новых полуприцепов и 645 
подержанных. Объем продаж отечественных полупри-
цепов оказался вдвое выше, чем в 2017 году, когда доля 
импорта составляла 65%, причем в основном это была 
подержанная техника, «которая уже практически выра-
ботала свой ресурс», отмечают в «Росспецмаше».

• Речь идет о зерно-, контейнеро-, нефте-, цементо- и бен-
зовозах, самосвалах, тралах и пр. По данным «Автоста-
та», на конец 2019 года в РФ было зарегистрировано 
3,4 млн прицепов и полуприцепов. 
Доля импорта полуприцепной техники планомерно 

росла еще с 2000-х годов, в «Росспецмаше» несколько лет 
назад оценивали ежегодные потери выручки россий-
ских производителей от импорта в 10 млрд руб. Загруз-
ка мощностей в РФ, способных выпускать около 30 тыс. 
полуприцепов в год, не превышала 30%.

С 2018 года после просьб локальных машиностроите-
лей по аналогии с прицепами массой более 10 тонн был 
введен утильсбор и на полуприцепы такой грузоподъ-
емности. Это, по мнению «Росспецмаша», позволило 

переломить тренд роста поставок импортных б/у полу-
прицепов. Базовая ставка утильсбора на полуприцепы 
составляет 150 тыс. руб., для б/у техники действует повы-
шающий коэффициент. В этом году планируется новый 
рост утильсбора, коэффициент может вырасти в пять 
раз, составив 3,2 для новых полуприцепов и 39,6 — для 
подержанных.

По данным заводов, которые отчитываются в «Рос-
спецмаш-Стат», производство автомобильных полу-
прицепов в РФ выросло в штуках с 2018 года на 20–80% 
в зависимости от сегмента, число рабочих мест увеличи-
лось на 20–30%. Помимо эффекта от введения утильсбо-
ра этому способствовало также введение льготного ли-
зинга такой техники, отмечают в «Росспецмаше».

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting отмечает, что 
потенциал для восстановления рынка до докризисного 
уровня 2014 года есть в обозримой перспективе и на его 
темпы наибольшее влияние оказывает торговля и това-
рооборот. На конец 2020 года в РФ было около 280 пред-
приятий, выпускающих прицепную технику с макси-
мальной массой более 10 тонн, говорит представитель 
СРО «Ассоциация „Спецавтопром“», но долю локализо-
ванных производств оценить сложно. Он указывает, что 
осевые агрегаты российского производства устанавлива-
ются на незначительную часть техники, в основном на ре-
ализуемую через льготный лизинг или по госконтрактам, 
тогда как коммерческие клиенты выбирают импортные 
осевые агрегаты. Причина — отсутствие в РФ выпуска осе-
вых агрегатов с дисковыми тормозами. Представитель 
СРО также отмечает, что, хотя введение утильсбора дей-
ствительно в целом резко ограничило импорт б/у полу-
прицепов, импорт продолжается по специализирован-
ной технике, смонтированной на шасси полуприцепа.

Ольга Никитина

Импортные полуприцепы 
дали задний ход
Их поставки резко сократились из-за утильсбора

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

● 31,142

30

34

38

42

46

50тыс. руб. / тонна ● 45,050

1,96%
15

25

35

45

55

65$ / баррель    ● 60,85

0,13%
5,5 8,5

5,5

6,1

6,7

7,3

7,9

8,5тыс. пунктов

0,94%
1,00

1,32

1,64

1,96

2,28

2,60тыс. пунктов

0,10%
6,0

7,2

8,4

9,6

10,8

12,0

0,43%

● 2,305тыс. пунктов ● 10,281

30,0 50,0 15,0 65,0 6,0 12,0 2,61,0

● 7,781

15 25 35 45 55 65 5,5 8,5 6 12
1,0

1,4 1,8 2,2 2,6
30 50

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

15 февраля – день рождения 
у председателя правления Новикомбанка 

ЕЛЕНЫ ГЕОРГИЕВОЙ!
Уважаемая Елена Александровна!

От имени Ассоциации банков России и от себя лично искренне 
поздравляю Вас с днем рождения!
Банковское сообщество знает Вас как ответственного и компетент-
ного руководителя, способного решать самые сложные задачи. 
Ваши знания, опыт и профессионализм снискали Вам заслужен-
ные признание и уважение со стороны клиентов и партнеров банка.
Являясь председателем правления, Вы вносите значительный 
вклад в развитие Новикомбанка. Благодаря Вашей работе создана 
надежная финансовая опора для предприятий, обеспечивающих 
технологическое лидерство России через внедрение инноваций и 
модернизацию производства; решаются фундаментальные вопро-
сы по обеспечению доступности банковских услуг для сотрудников 
производств.

Отдельно подчеркну Ваш вклад в работу Ассоциации банков России. Как член совета Ассоциации Вы при-
нимаете активное участие в подготовке предложений, касающихся совершенствования законодательства 
в области банковской деятельности, выдвинули ряд инициатив, связанных с банковским регулированием 
кредитования промышленности. 
Под Вашим руководством экспертиза Новикомбанка вышла на качественно новый уровень – по всем запро-
сам Ассоциации от Новикомбанка поступают развернутые мотивированные предложения, направленные на 
дальнейшее развитие рынка финансовых услуг.
В этот знаменательный день от всей души желаю Вам крепкого здоровья, семейного благополучия, удачи 
и дальнейших успехов в работе! Пусть Ваша неиссякаемая энергия, выдающиеся личностные качества и 
нацеленность на результат всегда помогают Вам в решении поставленных задач!

Аксаков А. Г., председатель комитета Госдумы по финансовому рынку, 
председатель совета Ассоциации банков России

Объем сделок ($ млрд) Количество сделок (шт.)

КАК РАЗВИВАЛСЯ РОССИЙСКИЙ РЫНОК M&A   ИСТОЧНИК: AK&M.
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Дополнительная индексация па-
раметров КОМ была проведена по 
предложению Минэнерго, чтобы 
изыскать средства на проведение 
ремонта оборудования на тех элек-
тростанциях, которые не попадут 
в более дорогую программу модер-
низации объемом 40 ГВт. В итоге по-
толок цены на отборе КОМ на 2022 
год подняли на 15%, а на 2024-й — 
еще на 5%. Объем финансирования 
по этому механизму для продле-
ния «надежного функционирова-
ния» 100 ГВт мощности оценивался 
в 786 млрд руб. до 2035 года (в ценах 
2021 года).

Отборы КОМ на 2022–2025 годы 
уже завершены. За эти годы общий 
доход генераторов в КОМ составит 
около 1,5 трлн руб., из этой сум-
мы объем дополнительной выруч-
ки за счет ускоренной индексации 
составит 130–140 млрд руб., под-
считал партнер Vygon Consulting 
Алексей Жихарев. По оценкам «Со-
общества потребителей энергии», 
суммарный объем сверхвыручки за 
2022–2025 годы — 172,8 млрд руб. 
(в ценах 2019 года).

Однако сейчас ничто не обя-
зывает генкомпании направлять 
эти деньги именно на ремонт, ука-
зывают в «Сообществе потреби-
телей энергии». «Есть риск отка-
за генкомпаний от выполнения 
существующих инвестиционных 
обязательств и направления по-
лученных средств на иные цели, 

не связанные с обеспечением над-
ежного долгосрочного функцио-
нирования генмощностей»,— пи-
шет директор ассоциации Василий 
Киселев.

В аппарате вице-премьера Алек-
сандра Новака заявили „Ъ“, что 
выступают «за уменьшение ад-
министративных барьеров» и бу-
дут ориентироваться на сбаланси-
рованную позицию министерств. 
Минэнерго прорабатывает пору-
чение. «Идею оцениваем положи-
тельно»,— заявил „Ъ“ директор 
департамента развития электроэ-
нергетики Минэнерго Андрей Мак-
симов. В Минпромторге сообщили 
„Ъ“, что тоже поддерживают иници-
ативу потребителей. В ФАС и в Мин-
экономики подтвердили получе-
ние поручения.

В Совете производителей энер-
гии (СПЭ, объединяет крупные ген-
компании) заявили „Ъ“, что ини-
циатива дублирует существующие 
механизмы контроля, противо-
речит логике и задачам реформы 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти в рамках «регуляторной гильоти-
ны». В СПЭ полагают, что контроль 
уже опосредованно осуществля-
ется через штрафные механизмы 
оплаты мощности: «Собственни-
ки заинтересованы инвестировать 
в надежность геноборудования: 
чем надежнее работает оборудова-
ние, тем меньше бремя штрафных 
санкций». В СПЭ также указывают 
на издержки, связанные с введени-
ем административного контроля 
расходования средств.

По мнению Алексея Жихарева, 
контроль за инвестициями «в од-
ном из немногочисленных рыноч-
ных сегментов энергосектора от-
бросит его еще дальше от целевой 
модели свободного рынка». Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала» пре-
дупреждает, что инициатива при-
ведет к удорожанию стоимости 
капитала для сектора: банки не бу-
дут уверены, что прибыль компа-
ний может быть использована для 
обслуживания кредитов, а акционе-
ры не будут знать, можно ли компа-
ниям платить из прибыли дивиден-
ды. В итоге повышение стоимости 
капитала приведет к росту тарифа 
в среднесрочном горизонте, про-
гнозирует аналитик.

Полина Смертина

Цены ставят на ремонт

Что касается межсистемных 
связей с соседними странами, то 
Минэнерго признает, что из-за от-
ключения к 2025 году стран Бал-
тии от энергокольца БРЭЛЛ (ох-
ватывает Белоруссию, Россию, 
Эстонию, Латвию и Литву) рос-
сийский оператор экспорта-им-
порта «Интер РАО» может потерять 
до 25% суммарного российского 
экспорта электроэнергии (более 
5 млрд кВт•ч) и 18 млрд руб. выруч-
ки в год. Но, по мнению министер-
ства, экспорт возможен из Кали-
нинграда и первой ценовой зоны 
(европейская часть РФ и Урал) в объ-
еме до 7 млрд кВт•ч в год (25 млрд 
руб. выручки в год), однако направ-
ления экспорта не указаны. В «Ин-
тер РАО» возможный экспортный 

потенциал из Калининграда ком-
ментировать отказались.

Минэнерго также рассчитывает 
на скорый запуск рынка низкоугле-
родных сертификатов (законопро-
ект внесен в правительство). Поку-
пая эти сертификаты, потребители 
энергии смогут подтвердить эколо-
гичность своей продукции, что важ-
но в контексте введения ЕС углерод-
ного налога. Спрос на сертификаты 
министерство оценивает в 273 млн 
МВт•ч в год при предложении со сто-
роны низкоуглеродной сертифика-
ции — ГЭС, АЭС и ВИЭ — в 477 млн 
МВт•ч в год. Но источник „Ъ“ в круп-
ной промышленной компании от-
мечает, что российская промышлен-
ность в основном уже использует 
другие методики определения вели-
чины косвенных выбросов (напри-
мер, GHG Protocol Scope 2 Guidance). 

Законопроект Минэнерго о зеленых 
сертификатах, по словам собесед-
ника „Ъ“, фактически запрещает ис-
пользование иных методик расчета 
«углеродного следа», что ведет к ро-
сту затрат на электроэнергию для 
промышленности на 5–10%. В «Сооб-
ществе потребителей энергии» раз-
деляют эту позицию.

Вектор предложений Минэнерго 
остается тем же — снижение финан-
совой нагрузки на российских про-
мышленных потребителей как залог 
их конкурентоспособности, отмеча-
ет Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла». При этом, судя по предложениям 
Минэнерго, правительство не видит 
острой необходимости в привлече-
нии инвестиций в сектор в услови-
ях стагнирующего спроса и избытка 
мощностей.

Татьяна Дятел

Ток перед родиной

Надо разбирать завалы 
в части перекрестного 

субсидирования,  
надо этим заниматься

— Николай Шульгинов,
министр энергетики РФ,  

10 декабря 2020 года
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Смешанную модель маркетплей-
са сейчас тестирует и «Яндекс.Мар-
кет». Исходно сервис работал по ре-
кламной модели, но в конце 2020 
года в него был встроен маркетплейс, 
а в январе «Яндекс.Маркет» начал при-
оритезировать предложения постав-
щиков, которые продают товары не-
посредственно на площадке (см. „Ъ“ 
от 27 января).

«Авито» несколько запоздал с выхо-
дом на поле маркетплейсов, хотя рас-
полагает необходимыми компетенци-

ями и большой аудиторией, полагает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Хотя малый бизнес 
уже активно работает на площадке, 
ему, по мнению эксперта, будет непро-
сто конкурировать с лидерами рын-
ка — «у всех крупных маркетплейсов 
есть возможности субсидировать до-
ставку, у „Авито“ меньше ресурсов для 
этого». Также, добавляет он, вызовом 
для «Авито» будет выстраивание отно-
шений с крупными продавцами.

Намерение выйти в сегмент мар-
кетплейсов может увеличить стои-
мость бизнеса «Авито», считает Ми-

хаил Бурмистров. «Фондовые рынки 
и инвесторы любят маркетплейсы 
куда больше, чем классифайды»,— 
согласен партнер Data Insight Борис 
Овчинников. Но создание маркет-
плейса потребует и дополнительных 
затрат. По мнению гендиректора eBay 
на глобальных развивающихся рын-
ках Ильи Кретова, компании необхо-
димо создавать целый ряд новых биз-
нес-процессов, например систему 
управления рисками, контроль каче-
ства исполнения заказов и обработку 
возвратов.

Дмитрий Шестоперов

«Авито» приценивается к торговле

Минэкономики и Минпромторг 
обсуждают возможность введе-
ния квот на закупки отечествен-
ной радиоэлектроники при ре-
ализации госпрограмм. Сейчас 
такие квоты затрагивают только 
закупки госорганов и госкорпо-
раций. Но большой объем зару-
бежной продукции может заку-
паться на бюджетные средства, 
например по программе «Циф-
ровая экономика», говорят экс-
перты. Участники рынка сом-
неваются в необходимости рас-
ширять импортозамещение, 
поскольку многие отечествен-
ные производители пока не го-
товы отказаться от зарубежных 
 комплектующих.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
экономразвития в Минпромторг 
от 16 января по обращению Торго-
во-промышленной палаты (ТПП РФ) 
от 24 ноября. Минэкономики под-
держало предложение ТПП о введе-
нии квоты на закупку отечественной 
радиоэлектроники при реализации 
госпрограмм, следует из документа. 
Для этого министерство рассмотрит 
разработанные ТПП предложения 
по внесению изменений в законо-
дательство. Минпромторг поддер-
жал включение показателя во все 
госпрограммы, сообщили „Ъ“ в ми-
нистерстве. Там считают, что огра-
ничиваться только электроникой не 
следует. В Минэкономики на ответи-
ли на запрос „Ъ“.

• С 1 января вступило в силу поста
новление правительства, которое 
утвердило квоты на закупки 107 
 видов отечественных товаров гос
заказчиками на 2021–2023 годы. 

В  перечень вошли в том числе 
 медтехника и медицинское обору
дование, промышленная продукция 
и радиоэлектроника. Для этих това
ров размер квот установлен от 1% 
до 95% от годового объема закупок.
Квоты на приобретение отечест-

венных товаров, включая радиоэлек-
тронику, распространяются только 
на госзакупки и закупки госкорпо-
раций, поясняет исполнительный 
директор Ассоциации российских 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский. Но 
значительную часть закупок в рамках 
госпрограммы делают частные ком-
пании, уточняет он, и они не подпа-
дают под требования импортозаме-
щения, хотя фактически расходуются 
государственные деньги.

Важно, чтобы Минэкономики 
и Минпромторг не сузили постанов-
ку задачи до госпрограммы развития 
радиоэлектронной промышленно-
сти, считает господин Покровский — 
по этой программе финансируются 
проекты НИОКР или модернизация 
производств, а не закупки вычисли-
тельной техники и телекоммуника-
ционного оборудования. Крупные 
закупки, добавляет эксперт, ради-
оэлектроники подразумевает, на-
пример, нацпрограмма «Цифровая 
 экономика».

В рамках госпрограммы разви-
тия радиоэлектронной промышлен-
ности государство поддерживает не 
закупки российской радиоэлектро-
ники, а ее производство, объясняет 
заместитель гендиректора Softline по 
работе с национальными проектами 
Андрей Шолохов. Поэтому, добавляет 
он, введение доли закупленной рос-

сийской продукции исключительно 
в рамках этой госпрограммы означа-
ло бы, что государство фактически по-
могает сбыту только той радиоэлек-
троники, в которую вкладывалось.

Но хотелось бы, чтобы стремле-
ния государства поддержать россий-
скую радиоэлектронику не были 
«оторваны от реальности», подчерки-
вает гендиректор «Эвотор» Андрей Ро-
маненко. Критерии для включения 
в реестры российского оборудования 
постоянно ужесточаются, а доля им-
портных комплектующих в себесто-
имости продукции с каждым годом 
снижается, отмечает он.

Многие российские производи-
тели радиоэлектроники, по мнению 
господина Романенко, этим требо-
ваниям не соответствуют. «Произво-
дители и рады бы использовать оте-
чественные комплектующие, но 
зачастую подходящих по характе-
ристикам предложений просто нет, 
а те, что есть, стоят на порядки доро-
же»,— говорит он. По его мнению, 
требования по использованию отече-
ственной компонентной базы долж-
ны быть связаны с ее конкуренто-
способностью.

Уже принято необходимое регу-
лирование для ограничения допу-
ска иностранной ридиоэлектронной 
продукции к госзакупкам, поэтому 
логично сначала реализовать пред-
ложения ТПП там, где для этого со-
здана нормативная база, считает ди-
ректор по развитию бизнеса «Байкал 
Электроникс» Виталий Богданов. По-
сле чего, по его мнению, подход мож-
но распространить и на другие кате-
гории продукции.

Юлия Степанова

В госпрограммы  
встроят микросхемы
Требования по закупкам отечественной электроники  
могут расширить
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«Баркли» Леонида Казинца, 
 который начинал застраивать 
дорогой недвижимостью один 
из престижных районов столи-
цы — Остоженку, и группе РКС 
пришлось продать свой участок 
на юге Москвы ГК ФСК Владими-
ра Воронина. Партнеры выну-
ждены реализовать часть акти-
вов, чтобы завершить строитель-
ство в Новой Москве проблем-
ного жилого комплекса «Медо-
вая долина», который «Баркли» 
начинал самостоятельно. Сдел-
ка может принести продавцам 
до 2 млрд руб.

Девелоперские компании «Барк-
ли» Леонида Казинца и РКС семьи фи-
нансиста Игоря Сагиряна лишились 
1,85 га на Варшавском шоссе на юге 
Москвы, где планировалось постро-
ить 60 тыс. кв. м. жилья, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. По его словам, новым правообла-
дателем площадки на месте бывшего 
завода строительных красок и мастик 
(СКИМ) стала ГК ФСК Владимира Во-
ронина. В пресс-службе ФСК подтвер-
дили „Ъ“ эту информацию. В «Баркли» 
и РКС отказались от комментариев.

«Баркли» мог выйти из этого про-
екта из-за долговой нагрузки и про-
блем с подрядчиками, возникших 
в ходе строительства в Новой Мо-
скве ЖК «Медовая долина», говорит 
другой собеседник „Ъ“. Этот проект 
застройщик должен был сдать еще 
в 2019 году, но пока в эксплуатацию 
сданы только три корпуса. Застрой-
щик объяснял это недобросовест-
ностью подрядчиков, а они в ответ 
жаловались на финансовую недис-
циплинированность «Баркли». Сум-

ма требований девелопера к подряд-
чикам проблемного объекта в Новой 
Москве достигала 1,2 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 23 июня 2020 года). Теперь вы-
рученные деньги от продажи участка 
завода СКИМ девелопер сможет на-
править на завершение строительст-
ва, предполагает собеседник „Ъ“.

Изначально компания самостоя-
тельно занималась проектом, а по-
зже привлекла в проект РКС, заклю-
чившую в 2020 году партнерство 
с «Баркли». Оно предполагало взаи-
мовыгодные условия, но, как считает 
собеседник „Ъ“, «если „Баркли“ про-
должает лишаться своих объектов 
из-за финансовой неустойчивости, 
то необходимость в таком партнерст-
ве отпадает».

Площадка завода СКИМ не пер-
вый проект на юге столицы, который 
потерял «Баркли». Компания должна 
была заниматься застройкой завода 
«Ферейн» Владимира Брынцалова. Но 

вскоре после срыва договоренностей 
с господином Брынцаловым «Барк-
ли» и РКС приобрели участок завода 
СКИМ. По информации источника 
„Ъ“, знакомого с деталями сделки, эта 
площадка досталась в качестве ком-
пенсации за расторжение договорен-
ностей по застройке «Ферейна».

Для ФСК покупка участка завода 
СКИМ могла обойтись в 1,8–2,2 млрд 
руб., оценивает партнер Colliers Вла-
димир Сергунин. Финансовый дирек-
тор Tactics Group Андрей Новиков ука-
зывает, что для ФСК этот участок мог 
быть привлекателен лишь в случае 
приобретения соседних площадок 
и развития более крупного проекта. 
Тем более что уже разработанный про-
ект развития промзоны на Нагатин-
ской набережной, куда и входит эта 
площадка, предусматривает застрой-
ку 58 га. Подготовкой этого проекта ра-
нее занимался «Баркли». Там, согласно 
проекту планировки территории, бу-
дет построено 600 тыс. кв. м, из кото-
рых 450 тыс. кв. м — жилье.

Традиционно ФСК занимается бо-
лее крупными проектами, чем по-
зволяет потенциальный объем стро-
ительства на участке завода СКИМ. 
Поэтому, предполагает господин Но-
виков, ФСК мог консолидировать 
и соседние участки. В пресс-службе 
ФСК заявили, что пока в рамках это-
го проекта было приобретено только 
два участка общей площадью 2,17 га. 
Аналитик департамента жилой не-
движимости Accent Capital Игорь Та-
лалов оценивает затраты на застрой-
ку этой площадки в 8,4 млрд руб., 
а потенциальную выручку от прода-
жи квартир — в 11,2 млрд руб.

Дарья Андрианова

ГК ФСК оттесняет «Баркли»
Застройщику достался участок конкурента

Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иски операторов на-
ружной рекламы Russ Outdoor 
и «Олимп» к департаменту рекла-
мы и СМИ Москвы. Они требо-
вали закрепить в договорах но-
вые места под свои рекламные 
конструкции, которые не могли 
разместить из-за ремонта дорог, 
строительства метро и других 
препятствий. Московские влас-
ти рассчитывают обжаловать ре-
шение суда. Но аналогичный иск 
к мэрии в 2020 году уже выиграл 
оператор Gallery, и такие реше-
ния могут сформировать опре-
деленную судебную практику, 
 полагают эксперты.

Крупнейшие в Москве операто-
ры наружной рекламы Russ Outdoor 
и «Олимп» выиграли иски к столич-
ному департаменту СМИ и рекламы 
с требованием внести изменения 
в договоры на установку рекламных 
щитов, обнаружил „Ъ“ в картотеке ар-
битражных дел. Решение по иску Russ 
Outdoor было принято 1 февраля, по 
иску «Олимпа» — 29 января, оба удов-
летворены в полном объеме. Департа-
мент СМИ и рекламы Москвы подал 
апелляции 9 февраля. В департамен-
те, Russ Outdoor и «Олимпе» отказа-
лись от комментариев.

О том, что Russ Outdoor требова-
ла поменять места установки 62 ре-
кламных конструкций, «Олимп» — 
72, „Ъ“ сообщал 30 октября 2020 года. 

Обе компании выиграли рекламные 
места в Москве на аукционах в 2013 
и 2014 годах, Russ Outdoor обязалась 
ежегодно платить городу 2,6 млрд руб. 
за 2,1 тыс. мест, «Олимп» — 1,5 млрд 
руб. за 1,4 тыс. мест. Но часть реклам-
ных щитов невозможно было разме-
стить, поскольку они мешали кабель-
ным линиям, реконструкции дорог 
или строительству метро, поясняли 
операторы.

По условиям договоров из-за так 
называемых городских случаев опе-
раторы могут временно перенести 
щиты на полгода в другие места по со-
гласованию с мэрией. Но через пол-
года нужно будет снова получать со-
гласие чиновников на размещение, 
и, если те откажут, перенос каждой 
конструкции, по собственным оцен-
кам, обойдется операторам в 100–
500 тыс. руб. в зависимости от типа.

• Russ Outdoor и «Олимп» связаны 
 общими владельцами: как писал „Ъ“ 

25 июля 2019 года, «Олимп» вошел 
в  капитал операторов «Лайса» и Russ 
Outdoor. Группа, по оценкам AdMetrix, 
управляет более 80% всех рекламных 
конструкций в Москве.
Russ Outdoor и «Олимп» доказа-

ли в суде, что не могут установить 
рекламные конструкции по незави-
сящим от них обстоятельствам, кото-
рые могут повлечь дополнительные 
расходы, поэтому суд встал на их сто-
рону, объясняет партнер коллегии ад-
вокатов «Де-юре» Антон Пуляев.

Похожий иск к мэрии в 2019 году 
подавала вместе с Федеральной ан-
тимонопольной службой Gallery. 
Она не могла эксплуатировать рек-
ламные конструкции по 137 из 672 
адресов, за которые заплатила горо-
ду. Суд поддержал оператора в двух 
инстанциях, постановив внести 
изменения в договоры, решение 
апелляции было вынесено 4 марта 
2020 года.

Судебная практика относитель-
но споров операторов по «город-
ским случаям» только формируется, 
и говорить о какой-либо тенденции 
в подобных спорах преждевременно, 
считает Антон Пуляев. По его словам, 
практика сформируется, когда судеб-
ные акты по Russ Outdoor и «Олим-
пу» вступят в законную силу, а имен-
но когда апелляционная инстанция 
примет решение по жалобе департа-
мента СМИ и рекламы.

Валерия Лебедева

Рекламу ставят на место
Суд поддержал требование Russ Outdoor и «Олимпа» к Москве

26 процентов
составило падение  
российского рынка  
наружной рекламы  
с января по сентябрь 
2020 года

Всего за три недели, прошедших 
со старта массовой вакцинации 
россиян от COVID-19, медицин-
ские лаборатории, как выясни-
ли в ВТБ, смогли почти на треть 
увеличить выручку за счет про-
ведения исследований пациен-
тов перед прививкой и на анти-
тела после инъекции. В свою 
 очередь, представители лабо-
раторий утверждают, что пока 
не заметили такого резкого скач-
ка, но ожидают, что спрос на та-
кие анализы увеличится из-за 
роста числа вакцинированных 
 граждан.

За три недели с начала массовой 
вакцинации от COVID-19 в России 18 
января выручка медицинских лабо-
раторий выросла на 35% год к году 
и достигла 170 млн руб. Такие оценки 
приводят в ВТБ на основе данных эк-
вайринга. Это выручка только от двух 
видов услуг с базовым набором — ис-
следование состояния пациента перед 
прививкой (анализ крови, текущее со-
стояние пациента и консультация те-
рапевта) и тесты для определения ан-
тител уже после вакцинации, уточняет 
вице-президент ВТБ Алексей Киричек.

Средняя стоимость теста на ко-
ронавирус в российских лаборато-
риях составляет около 1 тыс. руб., 
стоимость исследования на антите-
ла — около 2 тыс. руб. Но у частных 
клиник разброс цен существенен: 
от 3,3 тыс. руб., как в случае с «Инви-
тро», до 6,9 тыс. руб. в «Медси» и даже 
667 у. е. в ЕМС. В эту стоимость входят 

не только check-up перед прививкой, 
но и сам укол в два этапа (сама вакци-
на бесплатна), и контроль иммунного 
ответа на вакцинацию (тест на анти-
тела). Корректных данных о совокуп-
ной выручке частных клиник от 
оказания всех услуг, связанных с диаг-
ностикой и лечением COVID-19, пока 
нет. Но, по подсчетам ВТБ, за 2020 год 
только за счет тестирования от коро-
навируса общий оборот клиник вы-
рос на 8%, до 2,36 млрд руб., из них 
538 млн руб. пришлось на Москву.

Данные о привитых россиян рас-
ходятся. Сотрудник НИЦ имени Га-
малеи и один из разработчиков вак-
цины «Спутник V» Денис Логунов 
заявил, что на текущий момент при-
вилось более 2 млн человек. Генди-
ректор DSM Group Сергей Шуляк го-
ворит о 1,5 млн человек. По словам 
эксперта, заметное число россиян 
старается вакцинироваться в создан-
ных властями прививочных пунктах, 
где весь комплекс услуг, включая пер-
вичное обследование терапевтом до 
и после инъекции, оказывается бес-
платно. Возможно, это и стало одной 
из причин того, что опрошенные „Ъ“ 
крупные лаборатории пока не наблю-
дают ажиотажного спроса на платные 
услуги check-up перед вакцинацией 
и определения антител после нее.

В «Инвитро» сообщили, что в янва-
ре спрос на все виды медуслуг, напро-
тив, снизился на 20%. Там объясняют 
это длинными каникулами в январе. 
За январь в «Инвитро» также зафикси-
ровали падение на 3% спроса на опре-

деление антител к COVID-19. В «Мед-
си» отмечают незначительный рост 
числа тестирований на антитела — 
до 10% — с начала массовой вакцина-
ции. «Вакцинация только началась, 
а исследовать уровень антител мож-
но спустя 42–45 дней после введения 
первого компонента, поэтому рост 
числа тестирований на антитела мож-
но ожидать позже»,— прогнозирует 
заместитель медицинского директо-
ра ГК «Медси» Ксения Шеховцова.

Она констатирует, что объем тести-
рований четко коррелирует с заболе-
ваемостью ОРВИ. В 2020 году в «Мед-
си» пик исследований пришелся на 
вторую волну пандемии — октябрь—
декабрь. «Тогда мы выполняли еже-
месячно до 50 тыс. исследований на 
COVID-19 и антитела к нему. В январе 
2021 года, когда число посещений па-
циентов с ОРВИ снизилось в два раза, 
было проведено не более 40 тыс. ис-
следований»,— уточняет госпожа Ше-
ховцова. В «Медси» говорят, что около 
25% всей выручки сети генерируют 
лабораторные исследования и диаг-
ностика COVID-19.

«Со временем спрос на определе-
ние антител после вакцинации не-
сколько снизится, но резко не упадет, 
поскольку привито все еще очень ма-
лое число россиян»,— считает Сергей 
Шуляк. Алексей Киричек соглашает-
ся, что после достижения определен-
ной доли привитого населения вы-
ручка лабораторий стабилизируется 
и летом может начать снижение.

Александр Осипов

Клиники подобрали себе антитела
Они заработали на тестах перед вакцинацией

Сейчас все  
собственники земель 

начнут «сливать» участки
— Леонид Казинец,
владелец «Баркли»,  

в интервью «Ведомостям» в 2018 году

Ц И Т А Т А
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Парижская национальная  опера 
переходит к практическим ме-
рам по искоренению расового 
неравенства на сцене и за сце-
ной. Публике представлен «От-
чет о разнообразии» — результат 
занявшего несколько месяцев 
расследования, с которого на-
чал свое правление новый гене-
ральный директор Александр 
Неф. Докладчики пришли к вы-
воду, что проблемы видны не-
вооруженным глазом. С под-
робностями из Парижа — Мария 
Сидельникова.

 «Парижская опера — это 
не место, где представлено разноо‑
бразие. Скажем прямо, в целом это 
белый мир, далекий от того, на что 
похоже современное французское 
общество»,— пишут правозащитни‑
ца Констанс Ривьер и историк Папа 
Эндия, авторы многостранично‑
го доклада, который на волне аме‑
риканского движения Black Lives 
Matter и с подачи пяти темнокожих 
сотрудников театра заказал им Алек‑
сандр Неф. У каждого нового дирек‑
тора Оперы есть свой политический 
конек. Господин Неф, чью кандида‑
туру и программу лично утверждал 
Эмманюэль Макрон, выбрал зна‑
комую ему по годам, проведенным 
на посту директора Оперы Торонто, 
тему diversity.

В основу документа легли 90 ин‑
тервью (добровольцы из Оперы — 
преимущественно правящая вер‑
хушка, как нынешняя, так и бывшая, 
и сторонние эксперты — от советни‑
ков по культуре президента и премье‑
ра до директоров театров) и собствен‑
ные наблюдения авторов. Статистика 
по расовому и этническому принци‑
пу во Франции запрещена, поэтому 
уровень разнообразия создатели до‑
клада определяли на глаз.

Они констатировали, что совсем 
плохо дела обстоят среди артистов 
(в основном балет и оркестр, по срав‑
нению с которыми хор — самый «ин‑
тернациональный») и техперсонала, 
в администрации — получше. Речь 
идет именно о темнокожих сотруд‑
никах: присутствие многочислен‑
ных азиатов докладчики заметили 
и отметили с удовлетворением.

Однородность балета, которая три 
века была маркой Парижской оперы 
и гордостью французской школы, те‑
перь ставится в упрек. Винят в этом 
балетную школу Оперы — главного 
поставщика кадров для труппы: мол, 
нет там ни одного чернокожего педа‑
гога и совсем немного детей с иным 
цветом кожи. Что, впрочем, не поме‑
шало принять этой осенью в корде‑

балет четырех темнокожих выпуск‑
ников (всего на конкурсе их было 
шесть, и все, как ни удивительно, 
именно из школы).

В школу тоже попадают по кон‑
курсу, его существование под сомне‑
ние не ставится. Но закрытость ви‑
дится докладчикам как препятствие 
на пути темнокожего ребенка и его се‑
мьи, как и тот факт, что отбор прово‑
дится в парижском пригороде Нанте‑
ре, по месту прописки школы, куда 
не все таланты имеют материальную 
и физическую возможность добрать‑
ся. Докладчики предлагают искать 
юные балетные дарования, словно 
футболистов, по всей Франции и даже 
по ее заморским территориям.

Доклад усматривает расизм 
и в фундаментальных анатомиче‑
ских требованиях балетного отбо‑
ра, как, например, наличие подъема 
или удлиненные пропорции тела: 
есть мнение, что морфологической 
особенностью некоторых рас явля‑
ются плоскостопие и ярко выражен‑
ные крепко сбитые мышцы. И даже 
необходимость предоставлять фи‑
зические данные родителей, чтобы 
понять генетику, наследственность, 
была расценена как дискримина‑
ция. «Это фрустрирует ребенка, 
он не может показать, на что спосо‑
бен»,— подытожили авторы, дав ре‑
комендации пересмотреть критерии 
конкурса. Александр Неф пообещал 
принять меры. И это, пожалуй, са‑
мый тревожный пункт доклада.

Все остальное, по сути, общая ри‑
торика и перечень антидискрими‑
национных мер, к которым сегодня 
прибегают и другие театры, евро‑
пейские и американские.

В оркестре нет разнообразия, 
но и заявки на конкурс от «небе‑
лых» музыкантов за последние 
годы можно пересчитать по паль‑
цам. Формально на Оперу эту ответ‑
ственность не переложить. Своей 
музыкальной школы у театра нет, 
музыкантов набирают из государст‑
венных консерваторий по конкурсу, 
а он с 1970‑х годов проходит по схе‑
ме, опередившей все нынешние ба‑
талии за равенство: первые два тура 
прослушиваются вслепую, третий — 
открытый. Но и тут докладчики 
предсказуемо пеняют Опере на за‑
крытость и на предвзятость членов 
жюри, которым стоит проходить ан‑
тидискриминационные курсы, и со‑
ветуют приглашать сторонних судей 
для соблюдения расового паритета. 
Это тоже принято к сведению.

«Блэкфейс», равно как и все про‑
чие ситуации, когда представители 
одних рас изображают других с по‑
мощью грима (хотя бы и с лучшими 
намерениями), исключается беспо‑
воротно. Под санкции попадают при‑
вычные постановки уже не раз по‑
мянутых опер «Мадам Баттерфляй», 
«Турандот», «Отелло», а также балеты 
Петипа, изобилующие, как утвер‑
ждается, обидными стереотипами. 
В «Раймонде» — сарацинский царь, 
злющий араб, жертва доблестных 
рыцарей. В «Баядерке» — малень‑
кие негритята (хотя в Париже их уже 
давно сделали обычными детьми). 
В «Щелкунчике» — карикатурные 
«желтые» лица в арабском и китай‑
ском танцах. Возглавляет черный 
список расистских произведений 
«Петрушка» — хит Дягилевских сезо‑
нов в Париже в 1911 году, знаковое 
сочинение Стравинского, Бенуа, Фо‑
кина. Один из персонажей этой че‑
ловеческой трагедии, разыгранной 
куклами, Арап — карикатурный ан‑
типод одухотворенного Петрушки, 
самодовольный глупец, торжеству‑
ющая несправедливость. Александр 

Бенуа нарисовал его по детским вос‑
поминаниям от площадных пред‑
ставлений — черным как сажа, с яр‑
кими губами на пол‑лица, с кокосом 
и кривой саблей. Но теперь даже Из‑
абель Фокина, внучка знаменитого 
хореографа и обладательница прав 
на его балеты, в разговоре с „Ъ“ при‑
знала, что нужно «придумать аль‑
тернативу, которая соответствовала 
бы мизансцене, хореографии и ха‑
рактеру персонажа».

«Возможно, другие поколения 
вернут эту практику, но мы стоим 
на своем: сегодня гримироваться под 
африканцев или азиатов недопусти‑
мо»,— заключают авторы доклада.

Александр Неф поддержал это 
решение, что тоже вписывает‑
ся в общую тенденцию. Потенци‑
ально обидные для части француз‑
ского общества балеты и оперы 
XVIII–XIX веков из репертуара, раз‑
умеется, никуда не исчезнут: они 
гарантия полной кассы любого те‑
атра, и об этом все‑таки не с руки 
забывать Опере, которая вот уже 
больше года стоит фактически за‑
крытой (и вдобавок с дырой в бюд‑
жете на более чем €30 млн). Алек‑
сандр Неф планирует эти спектакли 
«контекстуализировать» и сопрово‑
ждать их образовательными про‑
ектами как для артистов, так и для 
публики. Специальная должность 

«ответственного за разнообразие» 
по примеру Metropolitan появится 
в Опере в ближайшее время. Квот 
вводить не планируют, но в Мини‑
стерстве культуры, где параллельно 
с Оперой кипит работа по глобаль‑
ному исследованию расового не‑
равенства в музыкальных театрах 
Франции, раздумывают над созда‑
нием «барометра разнообразия».

На прямой вопрос, как представ‑
лять все того же Отелло, у генераль‑
ного директора пока ответа нет. 

«Этим вопросом сегодня задаются 
все театры мира,— заявил господин 
Неф.— Должен ли эту партию петь 
белый или черный тенор? Думаю, 
что однозначного решения нет. 
Здесь нужен творческий подход».

Сезон‑2021/22 в Парижской опе‑
ре Александр Неф намерен прове‑
сти под знаком усиленного наци‑
онального разнообразия. Новой 
руководительницей хора назначе‑
на Цзинлянь У (Ching‑Lien Wu), она 

родилась на Тайване, музыкаль‑
ную карьеру сделала на европей‑
ских сценах в Страсбурге, Женеве, 
Амстердаме. «И новые назначения 
последуют»,— заинтриговал ди‑
ректор, видимо, намекая на музы‑
кального руководителя, который 
должен сменить Филиппа Жорда‑
на. Среди певцов, режиссеров и по‑
становщиков господин Неф так‑
же пообещал многообразие. Будто 
до него в Парижской опере не было 
ни южноафриканской сопрано 

Претти Йенде, ни «Галантных Ин‑
дий» Клемана Кожитора и Бинту 
Дембеле с толпой уличных танцов‑
щиков, представляющих все тер‑
ритории Франции и районы Пари‑
жа, ни хореографа Мехди Керкуша 
и многих других «артистов из di‑
versity», приглашенных не для га‑
лочки в докладе, а за исключитель‑
ность их таланта, который всегда 
был единственным барометром 
в Парижской опере.

РЕФОРМЫ ТЕАТР

Марш цветов
Парижская опера искореняет расизм и дискриминацию

Балетный конкурс «Золотой маски» открыла 
 «Жизель» Большого театра. Старинный роман-
тический балет, реконструированный  Алексеем 
Ратманским,  получил шесть номинаций: кроме 
 главной — «лучший спектакль», на «Маски» претен-
дуют балетмейстер-постановщик, художник и трое 
 исполнителей. Шансы «Жизели» оценивает  Татьяна 
 Кузнецова.

 Шансы изначально были высоки: 
в прошлом, искалеченном вирусом сезоне качествен‑
ных премьер до мартовского карантина состоялось нем‑
ного — в конкурсе оказалось всего четыре балета. Один 
из них — камерные «Русские тупики II», поставленные 
Максимом Петровым в Мариинском театре,— из состя‑
заний выбыл: серьезную травму получил один из четы‑
рех исполнителей. Помимо балетмейстера и трех арти‑
стов за бортом оказалась и композитор Настасья Хрущева.

Три оставшихся спектакля — историческая классика 
в разных интерпретациях. Раньше считалось, что в кон‑
курс «Маски» не допускаются редакции, повторяющие 
уже существующие версии, но похоже, с недавних пор 
это правило отменено. Ленинградский «Бахчисарай‑
ский фонтан» Ростислава Захарова 1934 года экс‑прима 
Мариинки Дарья Павленко перенесла в Самару во всех 
его драмбалетных подробностях. Еще один конкурент 
«Жизели» — «Дон Кихот» Музтеатра Станиславского, 
первый балет Рудольфа Нуреева, представленный в Рос‑
сии. Нуреевская версия сильно отличается от принятой 
у нас, и в сравнении с традиционным «Дон Кихотом» 
вольные фантазии эмигранта выглядят весьма курьез‑
но, особенно по части характерных танцев.

На фоне конкурентов «Жизель» Большого, которую 
скрупулезный Алексей Ратманский реконструировал 
по архивным записям из шести источников (см. „Ъ“ 
от 25 ноября 2019 года), выглядит неуязвимой — по об‑
щей культуре постановки и режиссерско‑хореографи‑
ческим открытиям, совершенным постановщиком. 
В дополнение к этому трактовка ролей в этой «Жизели» 

изрядно отличается от привычной. В частности, уничто‑
жен советский акцент на сословных различиях, так что 
бойкая девица Жизель, отлынивающая от сельхозработ, 
вовсе не робеет перед псевдокрестьянином Альбертом, 
а с гордостью представляет его матери и односельчанам 
в качестве жениха. Возвращенные из небытия мизансце‑
ны доказательно совпали с музыкой и сделали поступки 
персонажей более логичными.

Хореографически «Жизель» тоже преобразилась. 
Из мужской партии ушли большие прыжки ХХ века, зато 
запестрели старинные заноски; отреставрированное 
«крестьянское» па‑де‑де, помимо прочих тонкостей, ода‑
рило невиданными дуэтными пируэтами с поддержкой 
одной рукой; танцы пейзан заплелись хороводными 
виньетками. Преобразился и второй акт — и по мизан‑
сценам, и хореографически. Из самых заметных нахо‑
док — рисунок в виде креста из виллис, найденный ба‑
летмейстером во французских архивах; взволнованная 

массовая фуга, заново сочиненная Ратманским взамен 
утраченной, и принципиально иной финал, в котором 
уходящая под землю Жизель благословляет возлюблен‑
ного на брак с бывшей соперницей.

Но, возможно, самым принципиальным новшеством 
стали темпы «Жизели», последние полвека замедлявшие‑
ся по воле артистов и в па‑де‑де второго акта доходившие 
почти до карикатурной неторопливости. Вернув исто‑
рическую быстроту, Ратманский заставил всех (от кор‑
дебалета до премьеров) танцевать четко и поворотливо, 
а в мизансценах объясняться точно и конкретно. В итоге 
танцы стали живее и виртуознее, а действие — динамич‑
нее и человечнее. Однако трудно было ожидать, что этот 
возбужденный темп получится удержать после премье‑
ры — ведь артистам куда комфортнее танцевать по‑ста‑
рому, тем более что в репертуаре Большого сохранилась 
привычная версия Юрия Григоровича.

Тем более неожиданным оказался «масочный» спек‑
такль: маэстро Клиничев держал спринтерский темп 
премьеры, и артисты (за минимальным исключением) 
с ним справлялись, не жертвуя качеством исполнения, 
хотя временами кордебалетные массы крестьян и при‑

видений действовали с излишней строевой четкостью. 
Балерина Смирнова, хоть и не отличалась темперамен‑
том и бойкостью, требуемыми для этой Жизели, танце‑
вала почти безупречно, а мимировала так внятно, что 
даже в ее безумии легко прочитывался связный вну‑
тренний монолог. Высокий длинноногий красавец Бе‑
ляков играл в аристократа с непринужденной естест‑
венностью, поразительно легко справлялся с каверзами 
быстрых антраша, а своими по‑московски широкими 
и резкими entrechat‑six не раз срывал непредвиденные 
аплодисменты. Третья номинантка, Екатерина Шипули‑
на — излишне резкая и свирепая в роли Мирты — явно 
осталась за рамками конкуренции, хотя стремительные 
темпы позволили ей замаскировать явный недостаток 
прыжка, необходимого для этой полетной роли.

Конечно, любой конкурс чреват неожиданностями, 
да и мнение практиков (возглавляет жюри Вячеслав Са‑
модуров, худрук Екатеринбургского балета) обычно рас‑
ходится с позицией критиков. Однако одно можно сказать 
с уверенностью: Большой театр, часто теряющий достиже‑
ния своих премьер, на сей раз интереснейшие исследова‑
ния Ратманского не утопил в репертуарной рутине.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Постарела, 
похорошела
«Жизель» Большого театра 
на «Золотой маске»

Художник Роберт Пердзиола (номинант «Мас-
ки»)  обставил и нарядил спектакль по образу 
и подобию «Жизели» Александра  Бенуа 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА / БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Парижской опере придется 
потратить немало сил, 
 чтобы расовое многообра-
зие не вошло в конфликт 
с художественным 
ФОТО LITTLE SHAO /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

Доклад усматривает расизм  
и в фундаментальных анатомических 
требованиях балетного отбора —  
как, например, наличие подъема  
или удлиненные пропорции тела
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Крупнейшей неожиданностью послед-
него дня первой недели Открытого чем-
пионата Австралии, продолжающегося 
в Мельбурне, стала победа россияни-
на Аслана Карацева над 19-й ракеткой 
мира канадцем Феликсом Оже-Альяс-
симом. Уступая по партиям 0:2, Кара-
цев смог изменить ход неудачно скла-
дывавшегося для него матча, победить 
в пяти сетах и стал первым с 1996 года 
дебютантом турниров Большого шлема, 
достигшим четвертьфинала.

встрече с Феликсом Оже-Аль-
яссимом российская сенсация этого Aus-
tralian Open Аслан Карацев продвигался 
с феноменальной для новичка основных 
сеток турниров Большого шлема скоро-
стью. В трех предыдущих матчах он отдал 
всего 20 геймов. Подобной статистикой ред-
ко удается похвастаться даже Рафаэлю Нада-
лю на его любимом Roland Garros, но она, 
конечно, ничего не гарантировала Караце-
ву в матче против 20-летнего канадца, ко-
торый, несмотря на молодость, имел перед 
своим малоизвестным соперником ощути-
мую фору в плане опыта.

Сын эмигрантов из Того Феликс Оже-Аль-
яссим вот уже несколько лет считается по-
тенциальной теннисной звездой. Свой глав-
ный юниорский титул — на US Open 2016 
года — он выиграл уже в 16 лет, хотя боль-
шинство его соперников были минимум на 
год старше. В феврале 2019 года совсем еще 
зеленый профессионал пробился в первую 
сотню рейтинга ATP, а уже через шесть меся-
цев он стоял в первой двадцатке, где и пре-
бывает сейчас. Рослый Оже-Альяссим, кото-
рый своим сложением чем-то напоминает 
очень пластичного француза Гаэля Монфи-
са, предпочитает скоростной теннис по все-
му корту и за счет быстрых ног способен пе-
рекрывать всю площадку. У него хорошая 
первая подача и надежный бэкхенд, однако 
в ответственных ситуациях он порой теря-
ется. Об этом, в частности, говорят пораже-
ния Оже-Альяссима во всех семи финалах на 
турнирах ATP c его участием. И это в очеред-
ной раз подтвердилось в матче с Карацевым.

Правда, начало для россиянина сложи-
лось неудачно. В первом сете на два брейка 

соперника он сумел ответить лишь одним, 
а в продолжавшейся всего 29 минут второй 
партии, начиная со счета 1:1, Оже-Альяссим 
взял пять геймов подряд. Учитывая, что за 
всю карьеру Карацев еще ни разу не играл 
в одном матче больше трех сетов, его пора-
жение казалось неизбежным. Но после пе-
рерыва, который безнадежный аутсайдер 
взял, отправившись в раздевалку, на корте 
имени Маргарет Корт, второй по значению 
арене Melbourne Park, все вдруг внезапно 
изменилось.

Карацев заиграл так же безукоризнен-
но, как в пятницу, когда в эффектном сти-
ле разгромил девятую ракетку мира арген-
тинца Диего Шварцмана. Возможно, он не 
столь часто выходил к сетке, зато своей аг-
рессивной игрой на задней линии стал 
доставлять Оже-Альяссиму такое количе-
ство проблем, что тот неожиданно расте-
рялся. В трех оставшихся сетах канадец не 
сумел заработать хотя бы один брейк-пой-
нт, а свою подачу потерял четыре раза. 
В итоге — 3:6, 1:6, 6:3, 6:3, 6:4 за 3 часа 25 
минут. Оже-Альяссим упустил второй шанс 
преодолеть барьер четвертого круга на мей-
джоре, в то время как Аслан Карацев сделал 
это с первой попытки, причем очень впе-
чатляюще.

Проведя с начала карьеры до старта Aus-
tralian Open 477 матчей, Аслан Карацев за-
работал $618 тыс. призовых, а благодаря 
всего четырем победам в Мельбурне он га-
рантировал себе еще $407 тыс. Более того, 
Карацев стал всего лишь седьмым дебю-
тантом турниров Большого шлема, кото-
рым в период Открытой эры (с 1968 года) 
удавалось пробиться в четвертьфинал. По-
добного в мужском теннисе не было уже 
очень давно, с тех пор как в восьмерку силь-
нейших на Wimbledon 1996 года пробился 
Алекс Радулеску из Германии. А еще Кара-
цев, пока еще 114-я ракетка мира, стал са-
мым низкорейтинговым четвертьфинали-
стом на мейджорах с 2016 года, когда на US 
Open успешно выступил аргентинец Хуан 

Мартин дель Потро, находившийся на тот 
момент в середине второй сотни. Впрочем, 
через неделю россиянин будет стоять в ми-
ровой классификации не ниже 65-го места.

Может он подняться и выше, но для этого 
требуется решить еще одну непростую зада-
чу — пройти болгарина Григора Димитрова, 
который стал автором другого воскресного 
сюрприза — переиграл в трех сетах третью 
ракетку мира и прошлогоднего финалиста 
Australian Open австрийца Доминика Тима. 
«Я ничего не знаю про Карацева. Но если он 
все еще здесь, значит, все делает правильно, 
поэтому его нельзя недооценивать»,— от-
метил 29-летний победитель итогового тур-
нира ATP 2017 года, который сейчас стоит 
в рейтинге 21-м.

Другую пару четвертьфиналистов в верх-
ней половине сетки составили первая ракет-
ка мира Новак Джокович, который, несмо-
тря на травму мышцы брюшного пресса, 
продолжает защиту прошлогоднего титула 
и вчера в четырех сетах справился с канад-
цем Милошем Раоничем, и Александр Зве-
рев из Германии, без особых сложностей 
обыгравший серба Душана Лайовича.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Дебютная ракетка мира
Аслан Карацев с ходу вышел в четвертьфинал турнира Большого шлема

Аслан Карацев стал первым  
в истории российским дебютантом 
турниров Большого шлема,  
которому удалось выйти  
в четвертьфинал  ФОТО GETTY IMAGES

К

Australian Open
Мужчины. Третий круг. Андрей Рублев (Россия, 7)—Фе-
лисиано Лопес (Испания) 7:5, 6:2, 6:3. Каспер Рууд (Норвегия, 
24)—Раду Албот (Молдавия) 6:1, 5:7, 6:4, 6:4. Маккензи Макдо-
налд (США)—Ллойд Харрис (ЮАР) 7:6 (9:7), 6:1, 6:4. Даниил 
Медведев (Россия, 4)—Филип Крайинович (Сербия, 28) 6:3, 
6:3, 4:6, 3:6, 6:0. Стефанос Циципас (Греция, 5)—Микаэль 
Имер (Швеция) 6:4, 6:1, 6:1. Маттео Берретини (Италия, 9)—
Карен Хачанов (Россия, 19) 7:6 (7:1), 7:6 (7:5), 7:6 (7:5). Фа-
био Фоньини Италия, 16)—Алекс Де Минор (Австралия, 21) 6:4, 
6:3, 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Кэмерон Норри (Вели-
кобритания) 7:5, 6:2, 7:5. Четвертый круг. Александр Зверев 
(Германия, 6)—Душан Лайович (Сербия, 23) 6:4, 7:6 (7:5), 6:3. 
Григор Димитров (Болгария, 18)—Доминик Тим (Австрия, 3) 
6:4, 6:4, 6:0. Аслан Карацев (Россия)—Феликс Оже-Альяссим 
(Канада, 20) 3:6, 1:6, 6:3, 6:3, 6:4. Новак Джокович (Сербия, 
1)—Милош Раонич (Канада, 14) 7:6 (7:4), 4:6, 6:1, 6:4.
Сегодня в четвертом круге встречаются:  
Медведев—Макдоналд, Рублев—Рууд.  
Завтра в 1/4 финала встречаются: Карацев—Димитров.
Женщины. Третий круг. Эшли Барти (Австралия, 1)—Ека-
терина Александрова (Россия, 29) 6:2, 6:4. Шелби Роджерс 
(США)—Анетт Контавейт (Эстония, 21) 6:4, 6:3. Элизе Мертенс 
(Бельгия, 18)—Белинда Бенчич (Швейцария, 11) 6:2, 6:1. 
Каролина Мухова (Словакия, 25)—Каролина Плишкова (Чехия, 
6) 7:5, 7:5. Донна Векич (Хорватия, 28)—Кайя Канепи (Эстония) 
5:7, 7:6 (7:2), 6:4. Дженнифер Брейди (США, 22)—Кайя Юван 
(Словения) 6:1, 6:3. Джессика Пегула (США)—Кристина Младе-
нович (Франция) 6:2, 6:1. Элина Свитолина (Украина, 5)—Юлия 
Путинцева (Казахстан, 26) 6:4, 6:0. Четвертый круг. Се Сувэй 
(Тайвань)—Маркета Вондроушова (Чехия, 19) 6:4, 6:2. Наоми 
Осака (Япония, 3)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 14) 4:6, 6:4, 
7:5. Серена Уильямс (США, 10)—Арина Соболенко (Белорус-
сия, 7) 6:4, 2:6, 6:4. Симона Халеп (Румыния, 2)—Ига Швёнтек 
(Польша, 15) 3:6, 6:1, 6:4.

Гонки преследования, за-
вершившие первый уикенд 
чемпионата мира по биат-
лону в словенской Поклюке, 
не принесли сборной России 
медалей, но кое-какие при-
знаки возможной борьбы 
за них в будущем предъя-
вили. По крайней мере 
гонка мужская, в которой 
Эдуард Латыпов снова вы-
глядел очень неплохо и за-
нял седьмое место, а Алек-
сандр Логинов, не попав 
в топ-десятку, показал элит-
ную скорость.

ба словенских пресле-
дования формально, кажется, 
достойны лишь того списка, где 
содержатся гонки, для тех, кому 
интересен российский биатлон, 
но не представляющие никакой 
ценности. Шансы на награды 
и до старта были невелики из-за 
неудачного спринта, на дистан-
ции эти шансы ни во что по-на-
стоящему существенное так и не 
материализовались. Но, возмож-
но, такого отношения заслужи-
вает лишь преследование жен-
ское — с третьей победой на 
чемпионате Тириль Экхофф 
и россиянками в неприметной 
массовке.

С гонкой мужской история 
чуточку сложнее и явно не та-
кая мрачная. Тут зацепиться 
было за что. В первую очередь, 
разумеется, за выступление 
Эдуарда Латыпова, который 
приехал на чемпионат мира 
в статусе темной лошадки с не-
ярким бэкграундом и неясным 
потенциалом, а уже на стар-
те первенства намекнул на то, 
что потенциал может оказать-
ся объемнее, чем все думали. 
Спринт в исполнении Латыпо-
ва был очень неплох, преследо-
вание — еще достойнее. В нем 
он переместился с десятого ме-
ста на седьмое, обновив карьер-
ный рекорд: так высоко россий-
ский биатлонист еще никогда 
не забирался. И это было чест-

ное, что ли, перемещение — не 
на удаче, на серийных чужих 
промахах, а собственными уси-
лиями. Фактически всю дистан-
цию Эдуард Латыпов держал-
ся приклеенным к авангарду, 
к тому отряду, что ведет борьбу 
за призы. Он выдерживал темп 
даже сильнейших представи-
телей этого авангарда — бес-
подобного во всех отношениях 
в воскресенье француза Эмиль-
ена Жаклена, который второй 
год подряд взял золото в пре-
следовании, и норвежца Йо-
ханнеса Бё, неожиданно усту-
пившего в борьбе за серебро 
шведу Себастьяну Самуэльссо-
ну, подкараулившему момент 
для спринтерского рывка. Ну, 
почти выдерживал — отставал, 

конечно, но не так чтобы ката-
строфически, совсем чуть-чуть.

И с нервами у Эдуарда Латы-
пова было все в порядке. В этой 
гонке «капнули» многие из тех, 
кто котировался выше. Чемпи-
он спринта швед Мартин Пон-
силуома, например, отвалился 
вообще на первом же рубеже. 
Латыпов, по сути, не «капнул»: 
две стрельбы лежа — идеальная 
точность, две стойки — по про-
маху на каждой. И такой пока-
затель — пара штрафных кругов 
на четыре рубежа — в принци-
пе абсолютно нормальный, 
в иных условиях — вполне го-
дящийся для того, чтобы сра-
жаться за награды. Латыпову 
не повезло в том смысле, что 
не фальшивили стрелявший 
божественно, кажется, даже не 
прицеливаясь, Жаклен и Саму-
эльссон или фальшивили в пре-
делах той самой элитной нор-
мы, по минимуму, все, кто 
очутился впереди него.

Улучшили позиции по срав-
нению со спринтом и два дру-
гих «железных» биатлониста 
российской основы. Матвей 
Елисеев, 17-й в преследовании, 
совершил скачок скорее симво-
лический, вряд ли кричащий 
о будущих его подвигах,— на 
две позиции, а вот Александр 
Логинов прыгнул аж на десять 
строчек вверх — на 16-ю.

Для биатлониста, несколько 
лет исполняющего роль бесспор-
ного лидера сборной России, 
раньше не постоянно, но регу-
лярно конкурировавшего с глав-
ными биатлонными талантами 
века, такой прыжок, конечно, не 
повод для гордости. Но в данном 
случае, учитывая специфику си-
туации, важнее проекция на 
ближайшее будущее. А она смо-
трится неплохой.

Если Латыпов двигался по сло-
венской трассе почти на уровне 
быстрейших биатлонистов, то 
Логинов, на прошлогоднем чем-
пионате мира связку из спринта 
и преследования отработавший 
триумфально,— золото плюс 
бронза, как в наиболее благопо-
лучные свои времена,— именно 
что на уровне быстрейших. Если 
брать время, затраченное исклю-
чительно на преодоление ди-
станции в 12,5 км, Логинов был 
пятым. А от первого, то есть, раз-
умеется, Йоханнеса Бё, всегда по-
казывающего космическую рез-
вость, его отделили 22 секунды, 
приблизительный эквивалент 
штрафного круга.

По сути, слабостью Алексан-
дра Логинова, как и в сприн-
те, была лишь стрельба: четыре 
промаха — это не то чтобы ка-
тастрофа, но для битвы за под-
иум даже при отличной скоро-
сти перебор. А вот если меткость 
Логинова будет соответствовать 
его обычному уровню, то такая 
битва ему гарантирована в сле-
дующей гонке — индивидуаль-
ной. В этом жанре он недавно, на 
последнем перед чемпионатом 
мира кубковом этапе в Антхоль-
це, одержал победу.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Российские биатлонисты  
не вышли из преследования
Первый уикенд мирового первенства  
принес им лишь намеки на будущие награды

Сборная России выиграла третий этап 
Евротура, который завершился в вос-
кресенье в Мальмё. Одолев чехов со 
счетом 7:4, она набрала восемь очков 
и заняла первое место на Шведских иг-
рах. Причем это была ее рекордная, де-
вятая победа подряд в рамках одного 
Евротура. Россияне также празднова-
ли успех на первом и втором этапах этой 
серии турниров.

борная России произвела столь по-
зитивное впечатление на Шведских играх, 
что заключительный матч с чехами при лю-
бом, даже неблагоприятном исходе уже пра-
ктически не мог его испортить. После до-
статочно уверенной победы над финнами, 
несмотря на весьма упорное сопротивление 
соперника, она на зубах вытащила игру со 
шведами, которая складывалась очень тя-
жело и в основном проходила под диктов-
ку хозяев турнира. «Тре крунур» россияне по 
традиции текущего Евротура дожали на бул-
литах. Напомним, так было и на Кубке Карья-
ла, и на Кубке «Первого канала». В итоге и эта 
команда продолжила победную серию, на-
чатую еще молодежной сборной до 20 лет 
на первом этапе, притом что ее средний воз-
раст оказался немногим выше — 21,1 года.

Конкуренты привезли в Мальмё куда бо-
лее опытные составы. А во встрече с Чехи-
ей российская ледовая дружина еще боль-
ше помолодела, ведь в заявку на нее не попал 
27-летний нападающий Сергей Шмелев. Кста-
ти, любопытно, что автору ответной шайбы 
в противостоянии со шведами Даниле Мои-
сееву ассистировали самый «пожилой» хок-
кеист нынешней сборной Шмелев и самый 
юный, 17-летний Никита Чибриков. Кроме 
того, тренеры предоставили отдых голкиперу 
Александру Самонову, который на славу по-
трудился в предыдущих матчах и даже заслу-
жил похвалу от великого Владислава Третьяка, 
отметившего, что он достоин поездки на чем-
пионат мира. Место в воротах занял 18-летний 
Ярослав Аскаров, а также свой шанс получили 
еще два игрока молодежки — защитники Се-
мен Чистяков и Шакир Мухамадуллин.

Участники недавнего молодежного чем-
пионата мира в присутствии более старших 
товарищей, таких как тот же Шмелев, Да-
мир Жафяров, Павел Красковский или Вла-
димир Бутузов, держались все-таки несколь-
ко скромно. Именно эти игроки задавали 
тон в нападении и делали результат. Клуб-
ная связка Жафярова с Иваном Чеховичем 
из «Торпедо» организовала два гола финнам, 
а Бутузов забросил тогда решающую, третью 

шайбу. Нападающий «Амура» затем забил 
и победный буллит шведам. Но в матче с че-
хами наконец-то взяла инициативу на себя 
и молодежь. Захар Бардаков после броска за-
щитника Кирилла Кирсанова и подправле-
ния Чибрикова открыл счет, четко сработав 
на добивании. А потом команду подтащил 
Аскаров, когда подопечные Филипа Пешана 
бросились отыгрываться. Правда, в одном 
из эпизодов они все же затолкали его вместе 
с шайбой в ворота.

Во втором периоде россияне и вовсе 
столкнулись, казалось бы, с непреодоли-
мыми трудностями. Сначала они почти две 
минуты втроем отбивались от чешской пя-
терки и выстояли. К слову, за весь турнир со-
перники так и не смогли справиться с рос-
сийскими спецбригадами меньшинства, 
которые сыграли на ноль. Но как только 
опасность вроде бы миновала, Аскаров нем-
ного расслабился и пропустил, что называ-
ется, вратарский гол со сложной для взятия 
ворот позиции. И тут же чехи заставили ка-
питулировать его еще раз.

Однако даже при счете 1:3 команда Иго-
ря Ларионова не запаниковала. До перерыва 
Красковский реализовал большинство, а уже 
в третьем отрезке матча россияне просто ука-
тали чехов, накидав им аж пять шайб. Вслед 
за Красковским отличились еще два предста-
вителя «Локомотива» — нападающий Нико-
лай Коваленко и защитник Даниил Мисюль. 
Далее результативным действием отметился 
Василий Подколзин. Когда чешская сборная 
заменила голкипера на шестого полевого иг-
рока, Бутузов поразил пустые ворота, а вско-
ре еще и Чибриков завершил выход «два 
в одного» с передачи Бардакова. Концовка 
турнира получилась, конечно, очень эффект-
ной и только усилила общее впечатление от 
выступления российских хоккеистов.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Чехам Мальмё не показалось 
Сборная России одержала  
рекордные девять побед в Евротуре

Седьмое место  
в гонке преследования  
на чемпионате мира —  
лучший результат  
Эдуарда Латыпова  
в карьере  ФОТО AFP

Шведские игры —  
третий этап Евротура
Второй тур. Финляндия—Чехия 3:2 (буллиты). Швеция—Рос-
сия 1:2 (буллиты). Третий тур. Россия—Чехия 7:4. Швеция—
Финляндия 3:0. 

Итоговая таблица Шведских игр
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 2 0 1 0 0 0 12:7 8

2. Швеция 1 1 0 1 0 0 7:4 6

3. Финляндия 0 0 1 0 0 2 5:8 2

4. Чехия 0 0 0 1 1 1 8:13 2

Таблица Евротура

1. Россия 6 0 3 0 0 0 36:15 24

2. Чехия 3 0 0 1 1 4 21:26 11

3. Швеция 2 1 0 3 0 3 19:21 11

4. Финляндия 2 0 1 0 0 6 16:30 8

Чемпионат мира по биатлону  
в Поклюке (Словения)
Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км. 1 (3-й в спринте). Эмильен Жаклен (Франция) 
— 31.22,1 (0 промахов). 2 (8). Себастьян Самуэльссон (Швеция) — отставание 7,3 (0). 3 (5). Йо-
ханнес Бё (Норвегия) — 8,1 (2)… 7 (10). Эдуард Латыпов — 1.35,1 (2)… 16 (26). Александр 
Логинов — 2.28,6 (4). 17 (19). Матвей Елисеев (все — Россия) — 2.45,1 (3).
Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (1-я в спринте). Тириль Экхофф (Норвегия) — 
30.38,1 (2 промаха). 2 (9). Лиза Тереза Хаузер (Австрия) — отставание 17,3 (1). 3 (2). Анаис Ше-
валье-Буше (Франция) — 33,0 (2)… 23 (19). Ирина Казакевич — 2.45,7 (3)… 29 (36). Ульяна 
Кайшева (обе — Россия) — 3.08,0 (3).
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